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Grupoabaixode60anos
maispertodavacinação

● PormeiodaAGU,BolsonaropedeaoSTFquesuspendamedidas restritivasemestados

Pazuellonega
tercometido
transgressão

Expectativanocampo
Recursos do Plano Safra esperam por
definições na Esplanada. Ajuda aos
produtores está atrasada. CB.AGRO, 20

Dramade14,8milhões
Desempregoemalta atingenúmero

recordenoBrasil.Desalentados, 6milhões
desistemdeprocurar trabalho.PÁGINA 7

Embuscadasvendas

Cultura
paratodos

DeolhonoDiadosNamorados, comércio
deBrasília abrirá asportasno feriadoda
próximaquinta-feira. CAPITAL S/A, 16

Mega-Sena
Osonhocontinua

Omovimento nas lotéricas
segue frenético: acumulado, o
prêmio da loteria vai pagar,
amanhã, R$ 100milhões.

PÁGINA 15

Obituário
Lerner,uminovador

Ex-prefeito e ex-governador,
o arquiteto Jaime Lerner
inovou no urbanismo no

Paraná. Ele morreu ontem.
PÁGINA 4

Emdefesa enviada aoExército, general diz
queagiude acordo com“honrapessoal” e
cita artigodo regimentoda corporação.
Elepode receberpuniçãoporparticipar de
atopolítico a favor deBolsonaro. PÁGINA 4

Apartir de hoje, sete espaços
públicos e gratuitos reabremas
portas para visitação.NoMuseu
Nacional deBrasília (foto), haverá
quatro exposições inéditas. PÁGINA 17

Supremoanuladelação
emqueCabralcitaToffoli

PÁGINA 5

Emdepoimento naCPI da Pandemia, o diretor doButantan,DimasCovas, responsabilizou
Bolsonaro pelo atraso na vacinação e contradisse Pazuello. Ele afirmouque oBrasil poderia
ter sido oprimeiro país a iniciar a imunização contra a covid-19 se tivesse compradoum

lote de 60milhões de doses daCoronavac, comentrega prevista para dezembro.

AtençãoàssequelasdacovidBrasil ignorouvacina,dizCovas
Neurologista e professor daUnB, Felipe vonGlehn afirmounoprogramaCB.Saúdeque,
apesar de os casos serem raros, o vírus pode causar problemasno cérebro, comouma
inflamação, e provocar crises compulsivas. Glehn, no entanto, afirmaque grandeparte

das sequelas pode ser revertida comacompanhamentomédico.

O secretário de Saúde,OsneiOkumoto, disse
que novas diretrizes de órgãos federais, am-
pliando a vacinação contra a covid-19 para
faixas etárias abaixo de 60 anos, serão segui-
das pelo governo do Distrito Federal. Pela

determinação da Comissão Intergestores
Tripartite (CIT), o DF, estados e municípios
poderão estender a imunização a novas fai-
xas etárias da população àmedida que hou-
ver diminuição na procura pela vacina por

parte dos grupos mais vulneráveis, fenôme-
no que já ocorre hoje emBrasília. “A triparti-
te é soberana, vamos seguir a determinação.
Mas depende do envio de doses pelo Minis-
tério da Saúde", explicou Okumoto. Hoje, a

partir das 12h, pessoas de 25 anos ou mais
com comorbidades podem agendar a vaci-
nação, que se inicia amanhã. Tambémhave-
rá imunização de aeroportuários por meio
de listas a serem enviadas pela Inframerica.
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Verde é a
cordogol
O Palmeiras goleia o
Universitário-PER, por 6 x 0, e
fica em 1º lugar em seu grupo
na Libertadores. O Flamengo
também lidera chave, mas
ontem só empatou com o
Vélez-ARG (0 x 0). Seis times
brasileiros avançaram às
oitavas. PÁGINA 19

O samba que
nãomorre

Nelson Sargento pediu a Deus para
viver até os 30 anos. Partiu
ontem, aos 96. Construiu

poesia em formato de
samba e eternizou

canções que marcaram a
a luta pelas escolas de
samba, em especial a
Mangueira, da qual foi
presidente de honra.

PÁGINA 22

Jefferson Rudy/Agência Senado Ed Alves/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Andre Penner/AFP
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Covas culpa governo por

atraso na vacinação
DiretordoButantanacusaExecutivode ter ignoradoofertadecomprade60milhõesdedosesdaCoronaVacquepoderiamter sido

entreguesatédezembroe fariamopaís seroprimeirodomundoa iniciara imunizaçãocontraadoença.Ele tambémdesmentePazuello

E
mdepoimento àCPI daCo-
vid, o diretor do Instituto
Butantan,DimasCovas, dis-
se que a instituiçãoofereceu

aoMinistério da Saúde, em30 de
julho e 18 de agosto de 2020, um
lotede 60milhõesdedoses daCo-
ronaVac, vacina contra onovo co-
ronavírus, com entrega até de-
zembro do anopassado.De acor-
do com ele, o governo nãomos-
trou interesse. O depoente tam-
bémcontradisseoque foi relatado
à comissão, na semana passada,
pelo ex-ministro da SaúdeEduar-
do Pazuello, de que o presidente
Jair Bolsonaronãoodesautorizou
acompraro imunizante, emoutu-
bro de 2020. Segundo Covas, na-
quela ocasião, as declarações pú-
blicas do chefe do Executivo con-
traaaquisiçãodavacina interrom-
peram as tratativas entre as duas
partes até janeirodeste ano,quan-
do, finalmente, o contrato de for-
necimento foi assinado. “OBrasil
poderia ter sido o primeiro país a
iniciar a vacinação, se não fossem
essespercalços”, lamentou.
Covas destacou que todas as

ofertas daCoronaVac foram feitas
pormeio de ofícios a Pazuello. A
primeira delas, em30 de julho de
2020, foi formalizada 22 dois dias
depois de o instituto paulista fe-
characordocomo laboratório chi-
nêsSinovacparaaproduçãodava-
cina.Eledisse, também,quehouve
ofertasposteriores (veja quadro).
Emoutubro,porém,Bolsonaro

enfatizou, ementrevistas e nas re-
des sociais, que não compraria a
CoronaVac, chamada por ele de
“vachina”. A declaração ocorreu
umdia depois de Pazuello anun-
ciar a assinatura de umprotocolo
de intençãoparaaaquisiçãode46
milhõesdedosesdo imunizante.
O senador Renan Calheiros

(MDB-AL), relator da CPI, exibiu
vídeo no qual o chefe do Planalto
sustentava que não compraria a
CoronaVac. Na gravação, o presi-
dentemanda o recado para o go-
vernador de SãoPaulo, JoãoDoria
(PSDB), seu desafeto político.
“Ninguémvai tomar tua vacinana
marra,não, táokay?Procuraoutro.
Eu que sou governo, o dinheiro
nãoémeu,édopovo,nãovaicom-
prar tua vacina também. Procura
outro para pagar por sua vacina
aí”, afirmou,novídeo.
Em seguida, Calheiros per-

guntou a Covas se as declarações
do presidente prejudicaram as
conversações entre o Butantan e
oMinistério da Saúde.
Ele respondeupositiva-
mente. “Isso mudou a
perspectiva, no próprio
ministério. Quer dizer:
todas as negociações
que ocorriam foram
suspensas”, frisou.
O relator quis saber

“quantas vacinas foram
retiradas dos braços dos
brasileiros em função dessa de-
mora”. SegundoCovas, em se tra-
tando das ofertas feitas em 30 de
julho e 18de agostodo anopassa-
do, 60milhões de doses da Coro-
naVac poderiamestar sendo apli-
cadas desde o último trimestre de
2020.“Essa idas e vindas foramdi-
ficultando o cronograma (de en-
trega do imunizante)”, afirmou o
diretordoButantan.
Covas desmentiu a declaração

de Pazuello de quenão foi desau-
torizado por Bolsonaro na com-
pra da CoronaVac. “O fato é que
houve umamudança. Nós está-
vamos trabalhando com todos os
setores doministério para, inclu-
sive, encaminhar uma medida
provisória para dar sustentação
orçamentária aos nossos pleitos”,
contou. “E, após 20 de outubro,
isso foi, absolutamente, inter-
rompido. Não houve progresso

17/1/2021
Data emque começoua
vacinação contraa
covid-19 noBrasil

Investimento no
estudo clínico

» A previsão era gastar em torno de
R$ 100milhões no estudo clínico
da CoronaVac, iniciado em julho
de 2020. “Solicitamos apoio do
Ministério (da Saúde), no sentido
de que permitisse a gente
suportar esses gastos e também
apoio para reformar uma
fábrica”. O pedido foi por R$ 80
milhões. “Todas essas iniciativas
não tiveram resposta positiva.”

Ofertas ficaram
sem resposta

» O Butantan enviou a primeira
oferta ao governo federal em 30
de julho, para 60milhões de
doses até dezembro. A proposta
foi repetida em agosto. Em
outubro, houve outra, de 100
milhões de doses atémaio.
“Poderíamos ter começado
antes, seguramente, se houvesse
uma agilidademaior de todos
esses atores, se tivéssemos
trabalhado em conjunto, o que
seria absolutamente normal.”

A interferência
de Bolsonaro

» O ex-ministro Eduardo Pazuello
tratava a CoronaVac como“a
vacina do Brasil”. Em 20 de
outubro, reuniu-se como então
titular da Saúde e com
governadores e parlamentares.
“Saímos de lámuito satisfeitos
com a evolução dessas tratativas.
E aí, no outro dia demanhã, as
conversações não prosseguiram,
porque houve umamanifestação
do presidente da República,
naquelemomento, dizendo que
a vacina não seria, de fato,
incorporada.” Depois disso, as
negociações foram
interrompidas. Só retornaram
em janeiro, quando o contrato
foi assinado.

Dificuldades para
desenvolver vacina

»Semumcontrato comoMinistério
daSaúde,“únicocliente”do
Butantan, o instituto caminhava
emumaondade“incerteza em
termos financeiros”.“Issonão foi
motivoparanós interrompermos
odesenvolvimentodavacina,mas
já comalgumasdificuldades”. Para
subsidiar, umahipóteseera a
vendadiretaparaosestados.“Na
realidade, 17estados fizeram
termosde intençãodeaquisição
devacinas”paraocasodenão
haver incorporaçãodo
imunizantenoPNI.

Brasil poderia ser
primeiro a vacinar

» A vacinação contra a covid-19
começou, nomundo, em 8 de
dezembro de 2020,mês emque
foram aplicadas cerca de 4
milhões de doses. “E nós
tínhamos, no Butantan, 5,5
milhões de doses prontas emais
4milhões emprocessamento
(…). E eu,muitas vezes, declarei
que o Brasil poderia ser o
primeiro país domundo a
começar a vacinação, não fossem
os percalços que nós tínhamos
de enfrentar durante esse
período, tanto do ponto de vista
do contrato como do ponto de
vista regulatório.”

Recrutamento
de voluntários

» Pelos ataques à vacina, em
outubro, o Butantan encontrou
dificuldade em recrutar
voluntários para o estudo. “As
pessoas não se voluntariavamna
medida emque faziam antes (em
razão) de todos esses ataques que
foramdesferidos.” A percepção
públicamudou depois da
introdução do imunizante. “Hoje,
as vacinas são consideradas

importantíssimas pormais de
80%da população. E isso, lá no
ano passado, não era assim.”

Ataques à China
criam entraves

» A analogia é de que o Brasil é o
vizinho“malcomportado” e que,
por isso, não é convidado para a
festa de fim de ano do
condomínio. “Cada declaração
que ocorre, aqui no Brasil,
repercute na imprensa da China.
As pessoas da China têm grande
orgulho da contribuição que o
país dá aomundo neste
momento. Então, obviamente,
isso se reflete nas dificuldades
burocráticas, que eram
normalmente resolvidas em 15
dias e, hoje, demorammais de
mês para serem resolvidas.”

Embaixador
chinês alerta

» Em reunião comosministros
PauloGuedes (Economia),
MarceloQueiroga (Saúde) e
Carlos França (Relações
Exteriores), o embaixador da
China noBrasil,WanmingYang,
“deixoumuito claro naquele
momento: posições antagônicas
que desmerecemaChina causam
inconformismodo lado chinês”.

Semapoio
à ButanVac

» Não há qualquer apoio ao
Instituto Butantan para que
proceda o desenvolvimento, a
aprovação e a fabricação da
ButanVac. “Oministério tem
conhecimento do projeto. Eu
apresentei— eu, pessoalmente
— aoministro Queiroga, ele
visitou as instalações,mas não
há nenhuma tratativa, no
momento, nesse sentido”. Não
houve, por sua vez, pedido
formal de apoio financeiro.

Os relatos do diretor

Confira os oferecimentos de vacinas

contra covid-19 feitos pelo Butantan

ao governo federal, mas que

não foram aceitas*

»30de julho

60milhões de doses a serem

entregues até dezembro de 2020

» 18de agosto

Mesma oferta:60milhões de doses a

serem entregues até dezembro de 2020

»7de outubro

100 milhões de doses:

45milhões até dezembro de 2020

15milhões até fevereiro de 2021

40milhões até maio de 2021

ACORDOSFECHADOS

7de janeiro

Contrato assinado para46milhões

de doses

15 de fevereiro

Contrato assinado para54milhões

de doses

*Em dezembro de 2020, o Butantan

tinha5,5milhões de doses prontas

importadas da China e4milhões de

doses em produção

Ofertas à União

DimasCovas tambémdisse naCPI que ataques àChina atrapalham: “Obviamente, isso reflete nas dificuldades burocráticas”

Veja as principais questões abordadas no depoimento de Dimas Covas

nas tratativas”, ressaltou.
Ele lamentou o fato de o con-

trato comogoverno federal só ter
sido firmado em7de janeiro últi-
mo. “A questão da vacina não foi
resolvida pelo país no ano passa-
do. Houve, sem dúvida nenhu-
ma, um atraso em relação às ini-
ciativas de outros países. E aí é fá-
cil de entender. Nomercado glo-
bal de vacinas, a quantidade é
pequena e a demanda, enorme.
Então, naquele momento, cada

dia em que se esperava
uma definição, obvia-
mente havia maior difi-
culdade para ter vaci-
nas”, explicou. “Infeliz-
mente, nós temos a se-
gunda posição em nú-
mero de óbitos. Poderia
ter sido amenizada, po-
deria, sim.”
Questionado sobre os

impactos dos ataques de inte-
grantes do governo à China, Co-
vas respondeu que a hostilidade
estápor trásdoatrasona remessa
de insumosparaqueoBrasil pos-
sa produzir vacinas. “Cada decla-
ração que ocorre aqui no Brasil
repercute na imprensa da China.
As pessoas da China têm um
grande orgulho da contribuição
que o país dá ao mundo neste
momento. E, obviamente, isso re-
flete nas dificuldades burocráti-
cas, que eram, normalmente, re-
solvidas em15 dias e, hoje, a gen-
te leva mais de ummês para re-
solver”, relatou. “Nós, que esta-
mos na ponta, sentimos isso. A
Fiocruz (Fundação Oswaldo
Cruz) também sentiu essa difi-
culdade. Negar isso não é possí-
vel.” (Bruna Lima,Jorge Vascon-
cellos, Luiz Calcagno, Renato
Souza, Sarah Teófilo)

Evaristo Sá/AFP

Fake news e
reprimenda
Senadores governistas da CPI

da Covid mostraram dificulda-
des em rebater declarações do
diretor do Instituto Butantan,
Dimas Covas, que implicavam o
Planalto e lançarammão de de-
sinformações e especulações.
Caso de Eduardo Girão (Pode-
mos-CE), que se declara inde-
pendente, mas atua a favor do
Planalto. Ele afirmou que um es-
tudo do laboratório chinês Sino-
vac — que produz a CoronaVac
em parceria com a instituição
paulista — faz menção a células
embrionárias de rim HEK293.
“Essas células são extraídas de
fetos abortados. Seria possível o
Butantan disponibilizar amostra
laboratorial da CoronaVac ou
permitir que um laboratório in-
dependente fizesse essa análi-
se?”, questionou.
Covas respondeu que as célu-

las “estão disponíveis comercial-
mente”. “Elas não entramna pro-
duçãoda vacina,masdo controle
de qualidade. A vacina é produzi-
da emoutra célula, de rimdema-
caco, também utilizadas em ou-
tras vacinas. Não é uma célula
embrionária humana. Essas cé-
lulas que o senhormenciona, to-
das as biofarmacêuticas domun-
do utilizam emprocessos biotec-
nológicos”, rebateu.
O senador AlessandroVieira

(Cidadania-SE) condenou a de-
sinformação. O parlamentar
apontou para a responsabilidade
da própria comissão. “Estamos
acompanhando aqui, numa CPI
do Senado, absurdos quenãopo-
demos deixar passar em branco”,
disse, fazendomenção às falas de
Girão. “Nós vemos as pessoas re-
produzindo discursos dentro da
CPI, onde se sentemnodireito de
mentir, imagineoquevai aconte-
cer no bar da esquina ou no gru-
po deWhastApp da família”, alfi-
netou. (LC, JV, BL e ST)
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Ação no STF contra estados
» RENATO SOUZA

E
m uma ação direta de in-
constitucionalidade (ADI)
protocolada no Supremo
Tribunal Federal (STF), on-

tem, o presidente Jair Bolsonaro,
emparceria como advogado-ge-
ral da União, André Mendonça,
pede que governadores sejam
proibidos de adotarmedidas res-
tritivas para conter o avanço da
covid-19.Nodocumento, a alega-
ção é de invasão da competência
doPoder Executivo.
O pedido se refere a decretos

estaduais em vigor em Pernam-
buco, RioGrandedoNorte ePara-
ná. O governo alega quemedidas
comolockdownse restriçõesàcir-
culaçãodepessoas estãoocorren-
do por via “unilateral” dos gesto-
res locais, semque as assembleias
legislativas opinem,
assim comoautorida-
des sanitárias.
Na ação, Bolsona-

ro e Mendonça sus-
tentam que as deci-
sões“violamoprincí-
pio democrático” e
provocamgrande im-
pacto na população.
Além de tentar sus-
pender os decretos, o governo
quer que o Congresso Nacional e
a Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca semanifestem sobre o tema.
O Executivo defende que um

decreto legislativo autorizando
açõescomoquarentenae lockdo-
wn não tempoder para sustar di-
reitos fundamentais. “A expres-
são ‘entre outras’ contida no ca-
put do art. 3º da referida lei não
tem o condão de autorizar gover-
nos locais a adotaremasmedidas
extremas aqui combatidas, aten-
tatórias a direitos e garantias fun-
damentais previstos na Consti-
tuição, a tanto não chegando a

Nãohá, no arcabouço
legal brasileiro,
autorização para
que representantes
doPoder Executivo
suspendamou
interditemde
formagenérica
e indiscriminada
as liberdades de
locomoção, de
trabalho e de
exercício de
atividades
econômicas”

Trecho da ADI

Rejeição

Emmarço, o presidente Jair
Bolsonaro já havia entrado com
uma ação para tentar derrubar
decretos da Bahia, do Distrito
Federal e do Rio Grande do Sul que
determinaram toques de recolher
como estratégia de enfrentamento
à covid-19. O pedido foi rejeitado
peloministro Marco Aurélio Mello.
Na ocasião, o decano do STF
entendeu que caberia à AGU
formalizar o pedido.

para 35 mil famílias.

para 74 mil famílias.

para 4,5 mil taxistas e motoristas
de transporte escolar.

Redução de R$ 3,00 para apenas
R$ 1,00 em 9 milhões de refeições.

para 17 mil mães.

ais de 00 mil pessoas re e em alg m ipo de a lio do GDF. E, em tempo de pandemia,

é preciso ajudar quem mais precisa. Por isso, o GDF ampliou e criou novos programas sociais, que

trazem ajuda financeira para milhares de famílias.

As 00 o ras em a dame o também cumprem o papel de oferecer mais de 30 mil empregos

neste período difícil. Para melhorar nossas cidades e ajudar as pessoas, o GDF não para.

O DF tem a maior rede
de proteção social do Brasil.

ais de mil pessoas são ate didaais de mil pessoas são ate dida
e o DF crio mais de mil empre ose o DF crio mais de mil empre os
em o ras p licas.em o ras p licas.

Bolsonaro eMendonça assinamaADI: alegação de quemedidas estaduais sustamdireitos fundamentais

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Bolsonaro: fim da CPI,“pelo amor de Deus”

autorização emanada do Poder
Legislativo daUnião”, diz um tre-
chodo texto.
Além de afirmar que asmedi-

das tomadas pelos governadores
são“extremas”, o Planalto fala em
“arbitrariedade”. “Em síntese, não

há espaço válidonoorde-
namento jurídico pátrio
que autorize prefeitos e
governadores a decreta-
remunilateralmenteme-
didas de lockdowns e to-
quesderecolherdeforma
ampla, genérica, arbitrá-
ria e indiscriminada, co-
mo vem sendo feito”,
completaodocumento.

A investida tem poucas chan-
ces de prosperar no Supremo.
Além de a covid-19 ainda causar
maisde2milmortespordia emi-
lhares de novas infecções, o Brasil
está na iminência deuma terceira
onda da pandemia, coma taxa de
transmissão aumentando nos es-
tados enoDistrito Federal.
O próprio STF decidiu, ain-

da em 2020, que União, esta-
dos e municípios têm “respon-
sabilidade concorrente” para
lidar com a pandemia e adotar
ações restritivas, ou seja, na
ausência de ação de um gover-
no, o outro pode agir.

O presidente Jair Bolsonaro
voltou a criticar, ontem, o presi-
dente da CPI da Covid, senador
Omar Aziz (PSD-AM), e pediu
“pelo amor de Deus” que ele en-
cerre logo os trabalhos do cole-
giado. O chefe do Planalto ata-
cou o parlamentar pela apresen-
tação de umprojeto de lei que ti-
pificava como crime a prescri-
ção de produtos destinados a
fins terapêuticos ou medicinais
sem a comprovação científica. O
presidente faz a transmissão se-
manal ao vivo nas redes sociais

direto deMaturacá (AM).
“Aquilo que eu mostrei para

ema (cloroquina), se ummédico
prescrevesse aquilo para mim,
(seria condenado a) três anos de
cadeia”, afirmou o presidente. De
acordo comBolsonaro, o projeto
de Aziz não era apenas destina-
dos aos médicos, mas também
para atingi-lo. “Se eu voltasse a
mostrar aquilo (cloroquina) para
a ema, eupegaria três anos de ca-
deia. Parabéns, Aziz! Que vergo-
nha, hein?”, disse.
O presidente disse que 30mi-

nutos após ter criticadoapropos-
ta nas redes sociais, o presidente
da CPI da Covid a retirou. “Esse é
o presidente da CPI, 500mil mé-
dicos no Brasil, e esse é o presi-
dente da CPI”, declarou, ao dizer
que, se fosse aprovado, vetaria o
projeto de Aziz, que também foi
governador do Amazonas. “Co-
mo era a saúde do teu estado
quando você era governador?”,
questionou. “Pelo amor de Deus,
encerra logo essa CPI e vem aqui
fazer outra coisa. Ficar no Sena-
do? Pelo amor deDeus.”

Foi a segunda vez que o chefe
do Planalto atacou Aziz por cau-
sa da proposta. A outra alfineta-
da ocorreu na terça-feira e teve
resposta do senador: “Bolsonaro
postou em suas redes sociais
um projeto de lei que propus,
mas que retirei de pauta após
ouvir especialistas. Eu faço au-
tocrítica e sei mudar de ideia
quando estou equivocado. O
presidente deveria fazer o mes-
mo. Não gaste seu tempo comi-
go, gaste comprando vacinas”,
escreveu o parlamentar.

Pormeio daAdvocacia-Geral daUnião, Bolsonaro pede aoSupremoTribunal Federal a suspensãodedecretos dePernambuco, Paraná
eRioGrandedoNorte, que impõemmedidas restritivas para conter pandemia. Solicitação tempouca chancedeprosperar naCorte
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Pazuellonega transgressão
» RENATO SOUZA
» SARAH TEÓFILO
» AUGUSTO FERNANDES

E
m documento enviado ao
Comando do Exército, on-
tem,noúltimodiadoprazo
para apresentar defesa, o

general e ex-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello negou ter co-
metido transgressão disciplinar
ao participar de ato político em
favor do presidente Jair Bolsona-
ro, no Rio de Janeiro, no último
domingo. Ele afirma que agiu de
acordo com a “honra pessoal” e
citou o artigo 6 do Regimento
Disciplinar doExército.
Neste trecho, o código deonto-

lógico prevê que a aplicação do
regimentodacorporaçãodeveser
aplicado levando em considera-
ção a “honra pessoal: sentimento
de dignidade própria, como o
apreço e o respeito de que é obje-
to ou se tornamerecedor omili-
tar, perante seus superiores, pares
e subordinados”. Pazuello justifi-
ca que estava no evento com o
presidente da República, coman-
dante-em-chefe das Forças Ar-
madas. O regimento proíbe que
militares da ativa participem de
atopolítico.Naquele evento, esta-
vam reunidosmotociclistas emi-
litantes queapoiamBolsonaro.

Situação delicada
O comandante do Exército,

de acordo com fontes milita-
res, tem até oito dias para to-
mar uma decisão sobre o caso
de Pazuello. Ele se encontrou
com Bolsonaro em São Gabriel
da Cachoeira, no Amazonas, e
segundo os bastidores da ca-
serna a tendência é de que a
punição seja branda — para
evitar atritos com o presidente,
que promete suspender qual-
quer sanção mais pesada con-
tra o ex-ministro da Saúde, o
que pode gerar uma crise sem
precedentes entre a Arma e o
Palácio do Planalto.
No entanto, existe o temor de

que uma punição branda esti-
mule a impunidade, fazendo
com que outros integrantes do
Exército se sintam livres para
participar de eventos políticos,
principalmente aqueles que
contarem com a presença de
Bolsonaro— e, dessa forma,mi-
nar a hierarquia nas Forças Ar-
madas. Poderiam utilizar da
mesma justificativa de Pazuello,
alegando“honrapessoal”epres-
tigio à presença damaior autori-
dademilitar do país.
Pazuello foi pressionado a

solicitar transferência para a re-
serva, pois, assim, poderia se
candidatar a cargos eletivos e
participar de eventos políticos,
sem envolver a imagemdas For-
ças Armadas. No entanto, disse
a interlocutores que só preten-
de deixar o serviço ativo em
2022, pois isso o deixaria vulne-
rável para enfrentar a CPI da
Covid — correndo o risco de ter
a prisão decretada por perjúrio
no novo depoimento que pres-
tará aos senadores.

PODER /Nadefesaque fezparaescaparàpuniçãopor ter participadodopalanque, noúltimodomingo, noRiode Janeiro, general
dissequeagiudeacordo coma “honrapessoal” equenãopodia fazerumadesfeita comapresençadocomandante supremodasFAs

(Bolsonaro)
parece abandonar
por completo a
honradez
proporcionada
pelomaior cargo
daRepública
brasileira”
Trecho da representação
impetrada pelo PT contra o
presidente

JaimeLerner,ohomem
quemudouvárias
cidadesbrasileiras

OBITUÁRIO

O arquiteto, urbanista e polí-
tico Jaime Lerner morreu, on-
tem, aos 84 anos, por causa de
complicações renais causadas
por uma doença crônica. Ele es-
tava internado desde o último
domingo no Hospital Evangéli-
co Mackenzie, em Curitiba. Foi
três vezes prefeito da capital pa-
ranaense e governador do esta-
do em duas oportunidades. Ga-
nhou fama internacional pelo
projeto que transformou o
transporte público de Curitiba,
além de grandes planos arquite-
tônicos e urbanísticos em São
Paulo, Rio de Janeiro, Recife, Sal-

vador, Aracaju, Natal, Goiânia,
CampoGrande e Niterói (RJ).
Lerner nasceu em 17 de de-

zembro de 1937, na capital para-
naense, de uma família de ori-
gem judaica. Formou-se em ar-
quitetura em 1964 pela Universi-
dade Federal do Paraná (UFPR) e
trabalhou no Instituto de Pesqui-
sa ePlanejamentoUrbanodeCu-
ritiba (Ippuc) desde a criação, em
1965. Em 2002, foi eleito presi-
dente da União Internacional de
Arquitetos (UIA).
Na administração de Curitiba,

Lerner ficou internacionalmente
conhecido pelo projeto de plane-

jamento urbano e transporte in-
tegrado da cidade. O principal le-
gado foi a adoção, em 1974, do
sistema BRT, que percorre vias
exclusivas para ônibus e tem ter-
minais integrados pela cidade.
Nos anos seguintes, o exemplo

curitibano foi replicado em vá-
rias cidades domundo e, no Bra-
sil, Rio de Janeiro eNiterói adota-
ramomesmomodelo.
As gestões de Lerner na Prefei-

tura de Curitiba também foram
marcadas pela criação de par-

ques arborizados—destacam-se
o Jardim Botânico e A Ópera de
Arame.Também foi na sua admi-
nistração o fechamento da Rua
XVpara carros.

Modernização

Como governador, desenhou
o plano do Anel de Integração
— que concedeu as principais
rodovias do estado às empresas
privadas para modernização. E
privatizou o Banestado, até en-
tão uma fonte de escândalos
políticos, sendo que vários acu-
sados do Petrolão do PT — co-
mo o doleiro Alberto Youssef —
também atuaram nas fraudes
envolvendo o Banco do Estado
do Paraná.
Foi na gestão de Lerner que o

estado se tornou um polo da in-
dústria automobilística. Monta-
doras como Renault, Audi e
BMW se instalaram por meio de
incentivos fiscais e emprésti-
mos concedidos pelo governo

estadual. Mas, em 2011, ele foi
condenado a três anos e meio
de prisão por ter feito um aditi-
vo contratual não previsto na li-
citação original, que prorrogou
a concessão da BR-476 e da PR-
427. Lerner não foi preso e a pe-
na foi convertida emmulta.
Publicou seis livros sobre pla-

nejamento urbano e recebeu
prêmios e títulos internacionais.
Na política, teve estreita ligação
como PDT, sobretudo como ex-
governador Leonel Brizola e o
prefeito de Niterói, Jorge Rober-
to Silveira.Mas fez carreira, tam-
bém, no PFL, que depois se tor-
naria o DEM.
Emmarço, testou positivo pa-

ra o novo coronavírus, apesar de
já ter tomado as duas doses da
vacina. Lerner estava internado
desdeodia21demaio,apósapre-
sentar um quadro febril. O veló-
rio foi na capela do Cemitério Is-
raelita do ÁguaVerde e o sepulta-
mento, no Cemitério Israelita do
SantaCândida.

Lerner desenvolveu formato de transporte replicado noRio e emNiterói

Heuler Andrey/AFP

Participação dePazuello pode desencadear crise na caserna. Punição branda estimularia outrosmilitares da ativa a participar demanifestações de caráter semelhante ao de domingo

Edilson Rodrigues/CB/D.A Press

Presidente assegura que ato não foi político
Jair Bolsonaro saiu em defesa

do ex-ministro da Saúde Eduardo
Pazuelloporcontadaparticipação
do general no ato do último do-
mingo pró-governo, organizado
porapoiadoresdochefedoExecu-
tivo.Segundoopresidente,oeven-
to“não tevenenhumviéspolítico”.
Por conta da presença nama-

nifestação, Pazuello responde a
umprocesso administrativo den-
tro do Exército. Isso porque o Es-
tatutoMilitar e oCódigoDiscipli-
nar do Exército proíbem que in-
tegrantes da Força participem de
manifestações políticas.
Em live na noite de ontem,

Bolsonaro tentou eximir Pazuello
de qualquer culpa. “Foi um en-

contro quenão teve nenhumviés
político. Até porque eu não estou
filiado a partido político nenhum
ainda. Foi ummovimento pela li-
berdade, pela democracia e de
apoio aopresidente”, disse.
O presidente tem agido para

evitar qualquer tipo de punição
mais severa ao general. Ontem,
Bolsonaro viajou para São Ga-
briel da Cachoeira (AM), onde se
encontrou comoministro daDe-
fesa,Walter Braga Netto, e com o
comandante do Exército, general
Paulo Sérgio Nogueira, para ne-
gociar qual deve ser a reação con-
tra o ex-ministro da Saúde.
No início da semana, Bolsona-

ro proibiu o Exército e oMinisté-

rio da Defesa de se posicionarem
em relação a Pazuello. A Arma e a
pasta emitiriam um comunicado
oficial para explicar o início do
processo administrativo contra o
general, mas foram desautoriza-
das pelo presidente.
Apesar da participação pes-

soal de Bolsonaro na busca por
uma solução, o general Paulo
Sérgio já avisou que a decisão do
Exército não será influenciada
por pressões externas. Militares
esperamumapunição a Pazuello
por entenderem que essa deci-
são impedirá que episódios se-
melhantes aconteçam no futuro
e manchem a imagem das For-
ças Armadas.

Provocação
Antes da live, Bolsonaro pos-

tou um vídeo nas redes sociais
de umdiscurso que fez naGuar-
nição Militar do município
amazonense, convocando mili-
tares a atuarem, caso haja ne-
cessidade, para não permitir
que governadores e prefeitos
adotem políticas restritivas co-
mo forma de tentar evitar a pro-
liferação da covid-19.
Segundo o presidente, “em

qualquer país domundo” apenas
as Forças Armadas “é que deci-
dem como aquele povo vai vi-
ver”. Bolsonaro comentou que
espera não ter que recorrer aos

militares para impedir a adoção
daspolíticas de isolamento. Con-
tudo, se for preciso, Bolsonaro
pediu aos militares que cum-
pram com o dever de garantir a
liberdade da população.
“O que nós queremos? Quere-

mos paz, queremos progresso e,
acimade tudo, liberdade.Eagen-
te sabe que esse último desejo
passa por vocês. Mais do que a
obrigação, tem o dever. Tenho
certeza que vocês agirão dentro
das quatro linhas da Constitui-
ção, se necessário for. Espero que
não seja necessário, que a gente
parta para a normalidade. Não
estamos nela ainda, estamos lon-
ge dela”, afirmou. (AF)

Notícia-crime contra Bolsonaro
O PT protocolou no Supremo

Tribunal Federal umanotícia-cri-
me contra Jair Bolsonaro em ra-
zão da sua participação, no últi-
mo domingo, emmanifestação
na qual discursou paramilhares
de apoiadores, no Aterro do Fla-
mengo, no Rio de Janeiro. O par-
tido imputa ao presidente supos-
tos crimes de infração demedida
sanitária preventiva e emprego
irregular de verba pública, e pede
investigação do caso pela Procu-
radoria-Geral daRepública epela
Polícia Federal.
Em petição enviada ao STF, o

PTsustentaqueaparticipaçãode
Bolsonaro em manifestações
iguais às dedomingo“fogede seu
escopodemocráticoquandocon-

figura grave risco à população”,
tendoemvista apandemiadaco-
vid-19. O partido aponta “condu-
ta ilícita” dopresidente“diantede
seu indevido encorajamento pa-
ra a realizaçãodos atos”.
“O Presidente Jair Bolsonaro

promove aglomerações a fim de
fomentar sua base de apoio, às
custas de recursos públicos, du-
rante umgrave cenário de pande-
mia. Isto é,motiva seus apoiado-
res ao desrespeito das medidas
determinados pelos órgãos de
saúde, bemcomopororganismos
internacionais e, não suficiente,
emprega o dinheiro público para
subsidiar a segurançadoato”, sus-
tentaoPTnanotícia-crime.
O partido destaca que o des-

prezo de Bolsonaro pelo uso de
máscaras em público e pelas
medidas de isolamento social,
é propagado em toda e qual-
quer oportunidade, “mas se
tornou ainda mais preocupan-
te quando passou a embasar
aglomerações de milhares de
pessoas em meio a um cenário
de pandemia”.
Segundo a legenda, em tais

ocasiões, Bolsonaro “parece
abandonar por completo a hon-
radez proporcionada pelomaior
cargo da República brasileira”,
masquandoopresidente“seafas-
ta damaneira devida”. A indica-
ção faz referência ao fato de que,
um dia depois damanifestação,
durante cerimônia de despedida

do Equador, após participar da
posse do presidente Guillermo
Lasso, Bolsonaro afirmou que
precisava colocar máscara de
proteção contra a covid-19 por-
que estava“dandomauexemplo”.
“O senhor Jair Bolsonaro não

desconhece as normas de seu
próprio país, não desconhece a
recomendação internacional,
mas opta por não as seguir sem
que haja qualquer motivação
idônea, senão o pouco caso
com a saúde e a vida de toda a
população brasileira, que já se
vê acometida por mais de 450
mil mortes em razão da pande-
mia de covid-19, e o baixíssimo
índice de 26% de vacinados”,
defende o partido.
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STF anula delação de Cabral
» JOÃO VÍTOR TAVAREZ*
» PEDRO ÍCARO*

O
SupremoTribunal Fede-
ral (STF) formoumaioria
para anular o acordo de
colaboraçãopremiadado

ex-governador do Rio de Janeiro,
Sérgio Cabral, com a Polícia Fe-
deral.Oplacar foi de7a4.Oacor-
doentreCabral e aPolíciaFederal
foi homologado em 14 de maio
peloministro Edson Fachin, ape-
sar demanifestação contrária da
Procuradoria-Geral da República
(PGR). A PGR recorreu da deci-
são, sob alegação de que parte
dos valores recebidos pelo cola-
borador teria sido ocultada, além
dequestionar a justa causapara a
concessão dobenefício.
A divergência refere-se à pos-

sibilidade de Sérgio Cabral —
condenadoamais de 300 anosde
reclusão envolvendo crimes in-
vestigados pela Operação Lava
Jato— receber benefícios em tro-
ca de sua colaboração com o Es-
tado. A discussão voltou à tona
no STF após Cabralmencionar, a
investigadores da Polícia Federal,
um pagamento de R$ 4 milhões

aoministro Dias Toffoli, quando
ele integrava oTribunal Superior
Eleitoral entre 2012 e 2016, pela
venda de decisões judiciais favo-
ráveis a dois prefeitos doRJ.
O cerne da discussão é a auto-

nomia da Polícia Federal para fe-
char acordos de colaboração pre-
miada sem o crivo doMinistério
PúblicoFederal (MPF).OSTFcon-
cedeu tal prerrogativa à PF, em
2018, complacar de 10 a 1. Apesar
de amaioria dosministros vota-
rem contra a delação de Cabral,
não há consenso no colegiado
acercadobenefícioofertadoàPF.
OsministrosAlexandredeMo-

raes, Edson Fachin, GilmarMen-
des, Kássio Nunes Marques, Ri-
cardo Lewandowski, Luiz Fux e
Dias Toffoli votaram para anular
a delação do ex-governador do
Rio. Fachin, apesar de homologar
o acordo de Cabral com a PF, en-
tendeu que a delação era inváli-
da. Na avaliação do relator, se o
Ministério Público não conside-
rou“suficientemente relevantes e
inéditas” as informações prome-
tidas no acordo, o ex-governador
não poderia ter procurado outro
órgão de investigação para nego-

JUSTIÇA /Maioria dosministros considera sem efeito o acordo firmado entre o ex-governador do Rio e a Polícia Federal.
Condenado amais de 300 anos de reclusão, o réu haviamencionado, semprovas, suposto pagamento de R$ 4milhões a Dias Toffoli

Efeito colateral
A convocaçãodos governadores àCPI promete estremecer a relação entre o presidente Jair Bolsonaro e aliados

nos estados. Embora faça parte do jogo, as contas indicamque, dos nove governadores convocados, há sete
alinhados comoPlanalto e dois adversários – o governador doPiauí,WellingtonDias, e o doPará,Helder Barbalho.
No grupomais simpático aBolsonaro, a decepção é grande, e alguns acreditamque foramconvocados apenas
comoparte da estratégia do governonaCPI.

Em tempo: Se opresidente daRepública conseguir chegar bemaoperíodo eleitoral e esses governadores
sentiremumaromadepoder emBolsonaro, essas questões serão esquecidas. Agora, se os políticos considerarem,
lá na frente, que as chances de reeleição foram reduzidas, umaparte desses aliados nãopensará duas vezes nahora
de apoiar outro candidato.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Olhonele/Quemmais temse
movimentadonamontagemde
palanquesestaduais rumoa
2022éopresidentedoPSD,
GilbertoKassab (foto).Tem
bancadaexpressivanaCâmarae
noSenadoeatrai, agora,
candidatosacargosmajoritários.
Nãovirácomo"cafécomleite"
ou"timereserva".

Enele/Kassabnãodesistiu de
candidato próprio aoPlanalto
nemdopresidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG).

Távendoaí?/Ovice-
presidenteHamiltonMourão
marca,maisumavez, adistância
entre ele eopresidente Jair
Bolsonaro.Agora, é sobrea
puniçãodogeneral Eduardo
Pazuello, por causadoatode
domingopassado.Bolsonaroé
contrapunir;Mourãodefende
algumapunição.

PapaiNoel,FadadosDentes,
CoelhinhodaPáscoa.../.. vão
acreditar. Levando-se emconta
oque foi apresentadopela
defesadogeneral Eduardo
Pazuello sobre aparticipaçãono
atodoúltimodomingo, noRio
de Janeiro, qualquerpessoaque
não seja filiada apartido e faça
reuniõesde apoiadoresnão
promoveumatopolítico.

Números preocupantes
sobre exploração infantil
Emduas operações nas rodovias brasileiras

para combater a exploração sexual de crianças
e adolescentes, Oneesca IV (realizadapela
Polícia Rodoviária Federal em rodovias
federais) e a Parador 27 (realizadapor policiais
militares, nas rodovias estaduais), 103 pessoas
foramdetidas e 45menores, resgatados.Os
resultados serão detalhados hoje emcoletiva
peloministro da Justiça e Segurança Pública,
AndersonTorres.

Vemmais
Os números são apenas uma pequena

ponta da vergonha nacional da exploração
de crianças e adolescentes. Nessas duas
operações, foram fiscalizados 1.011 locais
nas margens de rodovias federais e 967,
nas estaduais, com a apreensão de 1.520
quilos de drogas.

Ondemora o perigo
Ogovernoestá quebrandoa cabeçapara

fazer apassagemdoauxílio emergencial a um
novoBolsa Família turbinado.Onóéqueo
auxílio está forado tetode gastos.OBolsa
Família, não. E se for paraprorrogar o auxílio,
háquemdefenda, inclusive, umanova
propostade emendaconstitucional (PEC), uma
vezqueos valores extrateto estãodefinidosna
PECEmergencial. E, sabe comoé, umanova
PEC, quantomais pertodoanoeleitoral,maior
será apressãopara aumentodovalor.

Águamole empedra dura…
Opresidente Jair Bolsonaro testa,mais

uma vez, via SupremoTribunal Federal, suas
prerrogativas de barrarmedidas de
distanciamento social adotadas por alguns
governos estaduais. Osministros do
Supremo, porém, não semostramdispostos a
mexer no que foi decidido lá atrás, ainda no
início da pandemia.

PF: Ibamasobmilitarização
CASOSALLES

» ISRAEL MEDEIROS

Servidores do Ibama ouvidos
pela Polícia Federal na Operação
Akuanduba, que investiga o en-
volvimento doministro doMeio
Ambiente, Ricardo Salles, em cri-
mes ambientais, afirmaram, em
depoimento, que o órgão tem so-
frido uma espécie de desmonte
desde que Salles e Eduardo Bim
(presidente do Ibama) assumi-

ram os cargos. Umdos funcioná-
rios públicos ouvidos pela PF é
um analista ambiental, que de-
nunciou, entre outras irregulari-
dades, amilitarizaçãodoórgão.
Segundo ele, várias funções

que eramantes exercidas por fun-
cionários de carreira passaram a
ser demilitares – em especial, in-
tegrantes da PolíciaMilitar de São
Paulo. O servidor disse acreditar
que os policiais tenhamsido indi-

cadosparao Ibamadevidoao fato
deSalles terumhistóricodeproxi-
midade com a PMSP. Oministro
exerceu as funções de secretário
particular e domeio ambiente no
governodeGeraldoAlckmin.
Odepoente cita que umex-in-

tegrante da PMSP, conhecido co-
mo“CoronelWalter”—referindo-
se aWalterMendesMagalhães Ju-
nior—, foi o responsável por assi-
narascertidõesquesupostamente

acobertavamas cargasdemadeira
ilegal daTradelinkMadeiras.OPM
passoupela superintendência do
IbamanoPará edeixouo cargo—
sendosubstituídoporoutroPMde
São Paulo—para ser coordena-
dor-GeraldeFiscalização,em2020.
Walter foi posteriormente exone-
radoporSallesnomesmoano.
“Diversos postos-chaves do

Ibamaestãonasmãosdemilitares
que não apenas foramnomeados
peloMinistro Salles,mas, aparen-
temente foramescolhidos por ele
para exercer tais funções”, diz ou-
tro trecho do relatório. A PF deta-

lha ainda que o servidor, que fala-
va pela segunda vez, alegava ter
sofrido represália dentro do Iba-
madepoisdeprestar seuprimeiro
depoimento, ummês antes. Ele
contou que foi removido de uma
unidade a outra do Ibama de for-
ma arbitrária, sem levar emconta
procedimentos necessários, co-
moaanuênciado servidor.
“Acreditaquearemoçãofoi rea-

lizada em represália à atuação do
depoente durante os trabalhos re-
lacionados a exportação ilegal de
produtos florestais”,detalhaaPF.
No relatório, a PF indica que

as informações colhidas “sinali-
zam fortemente para a existên-
cia, naquela ocasião, de grave es-
quema de facilitação ao contra-
bando de produtos florestais, en-
volvendo autoridades de diver-
sos níveis do Ibama, dentre eles,
destacadamente, o próprio pre-
sidente órgão (Eduardo Bim)”. E
continua: “Mais que isso: esses
mesmos elementos até então
reunidos, a nosso ver, apresen-
tam, também, fortes indícios de
envolvimento do atual Ministro
do Meio Ambiente, Ricardo de
Aquino Salles”, concluiu.

Fachinhomologouadelação,masdesconsiderouasacusaçõesdeCabral

ciar a colaboração premiada. A
proposta de delação de Cabral já
havia sido rejeitada pela força-ta-
refa da Lava Jato noRio.
GilmarMendes, em sua justifi-

cativa, considerou sem efeito a
delaçãodeCabral,masaocontrá-
rio deFachin, defendeua reforma
da decisão que possibilitou a co-
laboração premiada do ex-gover-
nador. "O resultado desse proces-
somostraqueasnarrativasdoco-
laborador e o seu acordo emsi re-

velaram-se absolutamente im-
prestáveis para a persecução cri-
minal. As estratégias do colabora-
dor voltadas ao constrangimento
dos órgãos de persecução crimi-
nal e deste próprio Tribunal ti-
nham como finalidade não a elu-
cidaçãodaverdadematerial,mas,
sim, a profusão de narrativas fal-
sas como combustível da sua
aventura embusca de liberdade a
qualquer custo”, comentou.
Já os ministros Luís Roberto

Barroso,Marco Aurélio, RosaWe-
ber e CarmenLúcia votaramcon-
traa tentativadaPGRdeimpedira
homologação do acordo de dela-
ção. “Apenas cumpre apreciar os
aspectos formais, sem adentrar o
conteúdo do acordado. No caso,
as formalidades legais, considera-
das a espontaneidade, a volunta-
riedade e a legalidade do ajuste,
foramatendidas.Aeficáciadoque
versado pelo delator, levando em
conta a veracidade das declara-
ções, é definidamediante senten-
ça, observado pronunciamento
doÓrgão julgador”, avaliou o de-
canoMarcoAurélioMello.
Presodesde2016, SérgioCabral

foi condenado a 346 anos, nove
meses e16diasdeprisão.Cercade
18 sentenças são direcionadas ao
ex-governador que, comoacordo
de delação premiada, seria cum-
prido emregimedomiciliar. Entre
as condenações estão crimes de
corrupçãopassiva,recebimentode
vantagemindevida, lavagemdedi-
nheiro, organização criminosa,
formaçãodequadrilha,etc.

* Estagiários sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

TRF-1 determina
verba a hospitais
OTribunal Regional Federal da

1ªRegião (TRF-1) confirmouuma
decisãoparaqueaUniãoeomuni-
cípiodeCuiabárepassemosrecur-
sos atrasados,mais deR$ 14,5mi-
lhões,doFundoNacionaldeSaúde
aoshospitais filantrópicos e às clí-
nicas filantrópicas de câncer e
tambémde tratamento de crian-
ças. Emrazãodoatrasono repasse
derecursos,oHospitaldoCâncere
oHospitalGeral eMaternidadede
Cuiabá suspenderam os atendi-
mentos ambulatoriais ehospitala-
resemdezembrode2020.
Na decisão, o desembargador

Souza Prudente afirmou que os
hospitais filantrópicos integram
a rede de atendimento do SUS. E
completou: “A possibilidade de
paralisação de serviços públicos
de saúde pela rede conveniada
do SUS afeta direta e especial-
mente a população carente, que
sem condições de buscar atendi-
mento na rede privada, é subme-
tida a um sofrimento desumano,
o quenãopode ser tolerado”.

Rosinei Coutinho/SCO/STF
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A fimdeevitar que imunizantes fiquemestocadospor faltadepúblicoprioritário oucomcomorbidadespara consumi-los, comovem
acontecendoemvários lugaresdopaís,MinistériodaSaúdepermiteque fármacos sejamaplicadosemfaixasdecrescentesde idade

Novo critério para
acelerar vacinação

» MARIA EDUARDA CARDIM

P
ara avançar na imunização
e tentar conter uma tercei-
ra onda, o Ministério da
Saúde aprovou, ontem,

umamudança na orientação de
vacinação contra a covid-19 que
permitequemunicípioscompou-
ca ou nenhumaprocura de doses
pelos grupos commaior vulnera-
bilidade comecem a distribuí-las
por faixa etária, emordemdecres-
cente de idade. Essas cidades, no
entanto, têmde garantir umper-
centual para a continuidade do
atendimento às demais priorida-
des incluídas no ProgramaNacio-
nal de Imunização (PNI). O pedi-
do veio de estados emunicípios,
que querem acelerar o processo
de imunização.
A princípio, a orientação

dada na reunião foi de que,
após concluir a vacinação dos
grupos de pessoas com comor-
bidades, com deficiência per-
manente, funcionários do sis-
tema prisional, população pri-
vada de liberdade e trabalha-
dores da educação, os municí-
pios podem iniciar a vacinação
por ordem decrescente de ida-
de — em paralelo ao restante
das últimas prioridades, que
incluem trabalhadores do
transporte coletivo, caminho-
neiros, industriários e funcio-
nários da limpeza urbana. O
Ministério da Saúde editará
uma nota técnica com mais
detalhes para orientar os esta-
dos e municípios.
A decisão, aprovada duran-

te a 5ª reunião ordinária da
Comissão Intergestores Tri-
partite (CIT), veio de uma de-
manda exposta pelo Conselho
Nacional de Secretár ios de
Saúde (Conass), pelo Conse-
lho Nacional de Secretarias
Municipais de Saúde (Conase-
ms) e pela Frente Nacional de
Prefeitos (FNP). “Essa suges-
tão foi no sentido de ter um
descompasso, dada a hetero-
geneidade dos estados e mu-
nicípios. Alguns municípios
não têm pessoas de rua e, às
vezes, não têm também pesso-
as privadas de liberdade”, ex-
plicou o vice-presidente do
Conass e secretário de Saúde
de Goiás, Ismael Alexandrino.

Aeroportos e estradas
As medidas adotadas em 14 de maio são replicadas em todas
as fronteiras do Brasil com outros países, incluídos os
complexos aeroviários que recebem voos do exterior:

» O viajante com origem ou histórico de passagem por Reino
Unido, África do Sul e Índia, nos últimos 14 dias, ao ingressar
no Brasil deverá permanecer em quarentena por 14 dias.

» Quem vier do exterior, brasileiro ou não, deverá apresentar
antes do embarque à companhia aérea responsável pelo
voo: teste laboratorial RT-PCR para rastreio da infecção
pelo novo coronavírus com resultado negativo ou não
reagente, realizado 72 horas antes do embarque. O exame
deve estar em português e deve ser realizado em
laboratório reconhecido pela autoridade de saúde do país
de embarque.

» Está restringida a entrada de estrangeiros de qualquer
nacionalidade por rodovias, por outros meios terrestres ou
por transporte aquaviário. Quem estiver em país de fronteira
terrestre e precisar atravessá-la para embarcar em voo de
retorno ao país de residência, poderá entrar no Brasil com
autorização da Polícia Federal.

» As restrições não impedem a entrada de estrangeiros, por

via terrestre, entre o Brasil e o Paraguai, desde que
obedecidos os requisitos migratórios adequados à sua
condição, inclusive o de portar visto de entrada, quando
este for exigido pelo ordenamento jurídico brasileiro.

Portos
Os protocolos são os adotados no porto de Santos (SP), o
maior do país em tonelagem de cargas e movimentação:

» Todas as embarcações estrangeiras ou nacionais deverão
possuir Livre Prática (que é a permissão emitida pela
Agência Nacional de Vigilância Sanitária/Anvisa para uma
embarcação operar embarque e desembarque de viajantes,
cargas ou suprimentos) válida antes da chegada a Santos.
A Livre Prática do navio somente será concedida pela
autarquia após a verificação satisfatória dos requisitos.

»Se houver caso suspeito de covid-19 a bordo, é necessário testar
todos os tripulantes embarcados, suspender as operações do
navio e proibir acesso de qualquer pessoa à embarcação.

» O navio fica responsável pelo monitoramento diário da
saúde de seus tripulantes.

** FFoonntteess:: PPoorrttaarriiaa 665533//2211 ee SSaannttooss PPoorrtt AAuutthhoorriittyy ((SSPPAA))

Medidas restritivas

Anvisa ajusta regras contranova cepa

Cidade combaixa ounenhumaprocura pelos prioritários poderá passar pessoasmais novas à frente e, assim, adiantar o processo de imunização

Mauro Pimentel/AFP

» GABRIELA BERNARDES*
» GABRIELA CHABALGOITY*

Diante da possibilidade da
explosão de uma terceira onda
da pandemia do novo coronaví-
rus, e da chegada de novas va-
riantes no Brasil, a Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária
(Anvisa) vem promovendo reu-
niões técnicas com as vigilân-
cias em saúde dos estados emu-
nicípios e com companhias aé-
reas para intensificar e ajustar
fluxos e medidas de restrição
que contenham a circulação de
novas variantes do novo corona-
vírus. A ideia é adotar critérios
para a quarentena de viajantes
procedentes ou com passagem
pelo Reino Unido, pela África do
Sul e pela Índia.
Dessa forma, os viajantes su-

jeitos à quarentena seriam enca-
minhados a locais específicos
para quarentena. Estados e mu-
nicípios também poderão apli-
car medidas sanitárias adicio-
nais em ambientes nos quais a

Anvisa não possui competência
legal de atuação, como rodoviá-
rias e rodovias.
Marcelo Gomes, pesquisador

e coordenador do Infogripe, da
Fundação Oswaldo Cruz, ressal-
tou a importância de medidas
restritivas nos portos e aeropor-
tos. “É necessária uma vigilância
rigorosa nas fronteiras, adotar
medidas como triagem, isola-
mento, quarentena, testes pré-
vios. É preciso entender, tam-
bém,queos testespodemdar fal-
so negativo”, salientou.

Voos

Ele chamou a atenção, ainda,
para a necessidade de uma cau-
tela em relação aos voos vindos
de todos os lugares. “Devemos
lembrar que não são só pessoas
da Índia que podem trazer a cepa
para o país. O primeiro contami-
nadobrasileironãoveiodaChina
e, sim, da Europa”, observou.
Em depoimento, ontem, à

CPI da Covid, o diretor do Insti-

tuto Butantan, Dimas Covas,
avaliou que “tudo indica” que o
país possa ter um recrudesci-
mento da pandemia. Segundo
ele, o aumento no número de
casos será “turbinado” por va-
riantes da doença.
A análise de Dimas veio após

o vice-presidente do colegiado,
senador Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), perguntar se ele
concordava com uma fala do
presidente Jair Bolsonaro de
que o país estava “no final da
pandemia”. Dimas discordou e
disse que “ainda estaremos lu-
tando contra a pandemia nos
próximos anos”.
“Essa pandemia ainda vai per-

sistir durante 2021, ainda vamos
lutar com ela em 2021, quiçá no
começo de 2022”, explicou, sa-
lientando que, mesmo com a va-
cinação, ainda pode haver a ne-
cessidade de haver um reforço
vacinal contra covid-19.

* Estagiárias sob a supervisão de
FabioGrecchi

Estocagem

Por causa disso, os secretários
de saúde observam que há cida-
des que têm deixado doses esto-
cadas devido à baixa demandade
alguns grupos. “Fico desesperado
quandoescutoo secretáriomuni-
cipalme ligar e dizer que não tem
mais grupo de comorbidade e de
pessoas commais de 60 anos. E
diz que está com a vacina estoca-
da, enquanto espera abrir outro
público. Isso tem acontecido no
Brasil inteiro”, afirmou o secretá-
riodesaúdedoMaranhãoepresi-
dentedoConass, Carlos Lula.
A coordenadora do Programa

Nacional de Imunização (PNI),
Francieli Fantinato, concordou
com os secretários e reforçou
que o país não pode estocar
imunizantes. “Acho que não dá
para deixar a vacina estocada
enquanto a gente precisa imu-
nizar toda a população”, disse.
Como toda a população com
mais de 60 anos foi vacinada
contra a covid-19 nos meses an-
teriores, pessoas a partir de 59
anos devem começar a receber
a dose em algumas cidades.
“De 59 a 50 anos, também

vem se verificando um aumen-
to damortalidade. Então, quan-
tomais velho, maior é o risco de
complicação e de óbito”, justifi-
cou Francieli.
O secretário-executivo do

Ministério da Saúde, Rodrigo
Cruz, ressaltou que o objetivo
do PNI é a redução de óbitos e
do colapso da estrutura hospi-
talar. “Todas as profissões têm
o seu mérito, o seu pleito. Mas,
de fato, a gente precisa cons-
truir o PNI sobre uma lógica de
imunização geral”, disse.

Dimasadmitenecessidadede3ªdose
A morte do sambista Nelson

Sargento, aos 96 anos, em decor-
rência da covid-19 — apesar de
ter tomado as duas doses da Co-
ronaVac—, reacendeu o debate
sobre a necessidade de uma ter-
ceira dose da vacina para os gru-
pos que já receberam o imu-
nizante. Ontem, o diretor do Ins-
tituto Butantan, Dimas Covas,
admitiu, durante depoimento na
CPI da Covid, a possibilidade de
uma injeção de reforço anual de
vacinas contra o novo coronaví-
rus, sobretudo diante do surgi-
mento denovas variantes.
“Com relação a uma dose adi-

cional, uma terceira dose, isso se-
rá necessário, nesse momento,
para todas as vacinas, não só em
relaçãoàprópriaduraçãodaimu-
nidade, como também em rela-
ção às variantes”, disse. Segundo

ele, o Butantan já tem estudos
previstos em andamento com a
dose de reforço.
Covas reforçou que não é so-

menteaCoronaVacquedevepre-
cisar de uma terceira injeção.
“Todas as vacinas, nessemomen-
to, têma indicação de que haverá
necessidade de uma dose anual.
Será necessária para todas as
vacinas. A própria Pfizer já está
estudando”, informouCovas.
Omédico infectologistaWerci-

ley Júnior explica que essa dose
de reforço é aindamais comum
emidosos, quenormalmente tem
umabaixa induçãoàproduçãode
anticorpos.“É sabidoquepessoas
idosas, acima de 60 anos, ou que
têmalgumadeficiênciade imuni-
dade, tem uma diminuição na
produção dos anticorpos e, por
isso, é necessário essa nova dose

em alguns casos. Por isso, cada
vez mais que a vacina vai sendo
estudada e conhecida, vamos
avaliando a necessidade de refor-
ço, principalmente nas que utili-
zamovírus inativado”, observou.
Enquanto os estudos sobre

uma terceira dose não são con-
cluídos, o Ministério da Saúde
tenta avançar na vacinação e
divulgou, ontem, que o Brasil
deve receber, na próxima se-
mana, mais 2,3 milhões da va-
cina Comirnaty, produzida pe-
la Pfizer/BioNTech. A remessa
é a primeira de junho a ser en-
tregue pela empresa e será a
maior já enviada pela empresa
ao Brasil.
Atéomomento, a farmacêutica

remeteu cinco lotes, comcerca de
629 mil doses, por semana ao
Brasil. Com as entregas feitas a

partirdeabril, aPfizerentregou3,5
milhões de unidades do imuni-
zanteaopaís.O lotede2,3milhões
que será entregue, na próxima se-
mana, é a primeira remessa do to-
tal previsto para junho, que, se-
gundoaúltimaprojeçãodaSaúde,
éde12milhõesdedoses.
Apesar da divulgação semanal

de dados sobre a distribuição de
vacinas, como forma de fazer um
contraponto à pressão da CPI da
Covid, o ministério diminuiu a
previsão de entrega dos imuni-
zantes para junho. A nova atuali-
zação, feita na última quarta-fei-
ra, mostra a redução de 8,4 mi-
lhões de doses em comparação
com o cronograma da última se-
mana. Assim, o país receberá,
mês que vem, 43,8 milhões de
imunizantes contra o novo coro-
navírus. (MECeGB)
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Desemprego cresce
e bate novo recorde

CONJUNTURA / País tem14, 8milhõesde trabalhadores embuscadeumavagae6milhõesdedesalentados, pessoasqueperderam
aesperançade conseguir trabalho. Índicededesocupação reflete impactodapandemiaedeve semanter elevado, avaliamespecialistas
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BEm começa
a ser pago
O governo começará a pa-

gar nesta sexta-feira o Benefí-
cio Emergencial de Manuten-
ção do Emprego e da Renda
(BEm) 2021, destinado aos
trabalhadores que formaliza-
rem acordo com os emprega-
dores, durante a pandemia da
covid-19, para suspensão de
contrato de trabalho ou redu-
ção salarial e de jornada.
O BEm foi relançado em 27

de abril pela Medida Provisória
nº 1045. O benefício, que não
tem relação com o auxílio
emergencial, é concedido aos
trabalhadores com carteira as-
sinada para compensar a perda
de renda coma reduçãodos sa-
lários ou da jornada de traba-
lho. Em troca, eles recebem
uma garantia temporária de
permanência no emprego.
O programa visa evitar a dis-

pensadetrabalhadoresdurantea
pandemia e, nessa segunda edi-
ção, temduraçãoprevista de até
quatromeses. Ao todo o traba-
lhadorpoderá receber atéquatro
parcelasdobenefício.Omontan-
te é calculadopeloMinistério da
Economia combase nas infor-
mações salariais do trabalhador
dosúltimos trêsmeses enovalor
do seguro-desemprego aque ele
teriadireitocaso fossedemitido.
O empregador deve comu-

nicar ao Ministério da Econo-
mia as condições pactuadas,
bem como a conta bancária do
trabalhador, em até 10 dias,
contados da data da celebra-
ção do acordo. As parcelas po-
dem variar entre R$ 261,25 e
R$ 1.813,03. O BEmnão afeta o
direito nem altera a parcela do
seguro-desemprego, em caso
de demissão.
Cabe ao Ministério da Eco-

nomia, gestor do programa,
encaminhar os pagamentos
para serem processados na
Caixa Econômica Federal ou
no Banco do Brasil.
Recebem pela Caixa os tra-

balhadores que indicarem
conta no banco e aqueles que
não indicarem conta bancá-
ria para crédito, para os quais
será aberta conta poupança
social digital, de forma auto-
mática e gratuita, sem a ne-
cessidade de apresentação de
documentos ou compareci-
mento às agências.
Pelo Banco do Brasil, rece-

bem os trabalhadores que indi-
carem conta corrente ou pou-
pança na instituição. O BB tam-
bém pagará os trabalhadores
que indicarem conta em outros
bancos,excetoaCaixa,pormeio
do envio gratuito deDOC.

» ISRAEL MEDEIROS

Emcontraste comosdados ru-
ins domercadode trabalho, oGo-
vernoCentral registrou superavit
primário de R$ 16,5 bilhões em
abril, de acordo comdadosdoTe-
souroNacional divulgadosna tar-
dedeontem.Esseéomelhorresul-
tadodesde 2014, quando foi regis-
trado saldopositivodeR$23,4mi-
lhões (corrigidopela inflação).No
acumuladodoano, houve supera-
vit deR$41bilhões, diantededefi-
cit de R$ 95,9 bilhões nomesmo
períododoanopassado.
Osdados levamemconsidera-

ção despesas e receitas doTesou-
ro Nacional, Banco Central e Pre-
vidência Social. O resultado de
abril, segundo o Ministério da
Economia, foi influenciado pela
alta na arrecadação e a redução
dos gastos no combate à covid-
19. Emmarço, o superavit havia
sido deR$ 2,101 bilhões.
Nosprimeirosquatromesesdo

ano, aPrevidência Social, sozinha,
tevedeficit deR$76,5 bilhões. Já o
TesouroNacionaleoBancoCentral
apresentaramsuperavitdeR$118,2
bilhões—osegundomelhor resul-
tado da série histórica, perdendo
apenaspara o anode 2008.“O su-
peravit voltouaumnível parecido
comode2014,emtermosderesul-
tado global do governo central”,
destacou JeffersonBittencourt, se-
cretáriodoTesouroNacional
Jánoacumuladoem12meses,

o resultado primário do governo
central até abril foi negativo: hou-

ve deficit de R$ 646 bilhões, o que
corresponde a 7,9% do Produto
Interno Bruto (PIB) brasileiro. No
mesmo período, o deficit previ-
denciário – RegimeGeral de Pre-
vidência Social (RGPS), Regime
Próprio de Previdência Social
(RPPS) Civil e Pensões/Inativos
Militares) foi de R$ 658,3 bilhões,
total que representa 4,5%doPIB.
O bom resultado em abril, pa-

ra Bittencourt, é consequência
“de uma atividade econômica
que vem se recuperando e de
umadiretriz demanter a consoli-

dação fiscal, cumprindo estrita-
mente as regras, sem descuidar
da pandemia e dos gastos”.
Entre os principais fatores que

contribuíram para a alta na arre-
cadação em abril está o recebi-
mento de dividendos de estatais
e a devolução de valores do auxí-
lio emergencial pagos indevida-
mente.Bittencourt afirmouqueo
valor devolvido em 2021 está en-
tre R$ 4,5 e R$ 4,7 bilhões.
“Em 2021, houve uma arreca-

dação expressiva de dividendos
de empresas estatais na casa de
R$ 3 bilhões, que não tem corres-
pondência na arrecadação de
2020 e outros efeitos que promo-
vem esse incremento de arreca-
daçãoquedecorremdepeculiari-
dades do combate à pandemia.
Umdos efeitos importantes, por
exemplo, das demais receitas é a
devolução do auxílio emergen-
cial”, explicouBittencourt.
A receita líquida do Governo

Central subiu58,8%emabril (des-

Receita cresce, e governo tem superavit

» ROSANA HESSEL
» FERNANDA STRICKLAND*

U
mdiaapósoMinistérioda
Economia divulgar que a
criaçãodevagasformaisde
trabalho, em abril, ficou

abaixodaexpectativa, comaaber-
turade120,9milpostoscomcartei-
raassinada,oInstitutoBrasileirode
GeografiaeEstatística (IBGE)apre-
sentounúmeros recordesde traba-
lhadores procurando emprego—
quase 15milhões— edepessoas
que caíramnodesalento, ou seja,
que gostariamde trabalhar,mas
desistiramde continuar a busca.
Sãoseismilhõesnessacondição.
De acordo com os dados da

Pesquisa Nacional por Amostra
de Domicílios (Pnad), o total de
desempregados no trimestre en-
cerrado emmarço último alcan-
çou14,8milhões—omaiorpata-
mar da série histórica do IBGE
iniciada em 2012. Isso representa
aumento de 1,956milhão de pes-
soas semum trabalho fixo ou for-
mal, ou de 15,2%, sobre o total de
desocupados nomesmo período
de 2020, que era de 12,9milhões.
Diante disso, a taxa de desem-

prego ficou em 14,7% da força de
trabalhocontabilizadanapesqui-
sa, de100,4milhõesdepessoas.O
percentual ficou levemente aci-
ma da projeção domercado, de
14,6%, e foi omaior emqualquer
base de comparação trimestral
do IBGEna série histórica.
Na avaliação do economista-

chefe daMB Associados, Sergio
Vale, o dadonão surpreende, por-
que revela a realidadedopaís: en-
dividadas, as empresas não con-
seguemmanter os empregados e,
com isso, cai o número de postos
de trabalho, formal e informal. “A
taxa de desemprego a ser obser-
vada é a da Pnad. Ela émais coe-
rente coma realidade do que está
acontecendo no país emmais de
umanodepandemia”, disse.
SegundoVale, o cenário para

quemprocura empregonãodeve-
rámelhorarmuitoneste ano, nem
no próximo, apesar das recentes
projeções otimistas de crescimen-
todaeconomia.“Todomundofala

e, de fato, aindavai aconteceruma
terceira ondada covid-19, e o em-
pregador, que está endividado, vai
ter que fechar oudemitir”, alertou.
“O emprego formal e o informal
estão caindo, enão vejomelhora a
curtoprazo.Ataxadedesemprego,
no fim do ano, deverá continuar
acima de 14% e, no ano que vem,
em torno de 13% ou um pouco
abaixo,masaindamuitoalta.”
A economista Alessandra Ri-

beiro, sócia da Tendências Con-
sultoria, lembrou que o desem-
prego recorde apontado na Pnad
reflete, em parte, os efeitos sazo-
nais domercado de trabalho e as
restrições ao funcionamento das
atividades por conta da segunda
onda da pandemia. Para ela, no

entanto, amaior resiliênciadaati-
vidade econômica esperada para
este ano e a renovação de políti-
cas anticíclicas, comdestaque ao
programado BenefícioEmergen-
cial para a Manutenção do Em-
prego e da Renda (BEm), reedita-
dono fimde abril, “devempermi-
tir maior geração de vagas, ame-
nizando a pressão dos desocupa-
dos sobreomercadode trabalho”.
Pelas estimativas da consulto-

ria, que prevê expansão de 4%no
Produto Interno Bruto (PIB) des-
teano,a taxadedesempregocon-
tinuará alta neste ano, encerran-
do dezembro em 14%, “tendo em
vista o elevado contingente de
inativosnopaís (e emsituaçãode
desalento), com perspectivas de

buscarem colocação apósmaior
controle da pandemia”.

Subutilizados

Além do número recorde de
desempregados e desalentados,
os dados do IBGEmostramque a
taxa de subutilização ficou em
29,7%, totalizando 33,2 milhões
de pessoas. E que o desemprego
foi puxado pelas regiõesmais po-
bres, que registram números aci-
ma damédia nacional. No Norte
e no Nordeste, as taxas de deso-
cupação ficaram em 14,8% e
18,6%, respectivamente.
Mulheres, negros e pardos en-

frentammais dificuldades para
arrumar emprego. Apesar de se-

rem amaioria da população em
idade de trabalhar, as mulheres
sãominoria entre aspessoasocu-
padas (43,3%). No primeiro tri-
mestre, a taxa de desemprego fi-
cou em 12,2%, para os homens, e
em17,9%, para asmulheres.
Elas também representavam

54,5% da população que está em
busca de emprego. É o caso da
bióloga AmandaMendes Pereira,
25 anos, que está há um ano e
meio procurando vaga na sua
área, semmuito sucesso. “Como
aindamoro commeus pais, não
estou passando dificuldades, po-
rémédesmotivador”, afirmou.

*Estagiária sob a supervisão
deOdail Figueiredo

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO

XAVIER LARNAUDIE-EIFFEL - Passaporte nº 20CK70843.
DECLARA, nos termos do art. 21, inciso II, da Circular nº 3.433, de 3 de fevereiro de 2009, sua
intenção de exercer cargo de membro do conselho de administração na XS5 ADMINISTRADORA DE
CONSÓRCIOS S.A., inscrita no CNPJ/ME sob o nº 40.011.095/0001-63.
ESCLARECE que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas da documentação
comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio do
Protocolo Digital, na forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação, por
aquela Autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que a declarante pode, na forma
da legislação em vigor, ter direito a vistas do processo respectivo.
Protocolo Digital (disponível na página do Banco Central do Brasil na internet).
Selecionar, no campo “Assunto”: Autorizações e Licenciamentos para Instituições Supervisionadas
e para Integrantes do SPB.
Selecionar, no campo “Destino”: o componente do Departamento de Organização do Sistema
Financeiro - Deorf mencionado abaixo.
BANCO CENTRAL DO BRASIL - Departamento de Organização do Sistema Financeiro - Deorf -
Gerência Técnica em Curitiba (GTCUR).

Brasília/DF, 26 de maio de 2021.

contada a inflação) emcompara-
çãocomabrildoanopassado.Com
isso,chegouaR$139,1bilhões.Jáas
despesas totais caíram34,4% em
relaçãoaomesmoperíodo.
Bittencourt afirmou, também,

que há vários componentes ex-
traordinários determinantes pa-
ra a alta na arrecadação,mas que
é “inegável” que exista um“com-
ponente expressivo de recupera-
ção econômica”.

A agência de classificação de risco Fitchmanteve negativa a perspectiva da nota
da dívida pública brasileira. A decisão significa que a agência pode reduzir a nota
de crédito do país nos próximosmeses ou anos. Desdemaio do ano passado, a
FitchmantémoBrasil comperspectiva negativa. Atualmente, a agência concede
nota BB- para o país, três níveis abaixo do grau de investimento, que representa
uma garantia de que não há risco de calote na dívida pública. A agência informou
que a perspectiva negativa decorre de riscos para o reequilíbrio das contas
públicas e a possibilidade de atraso na recuperação econômica do país.

Fitchmantémavaliaçãonegativa
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MERCADO S/A SEM INTERESSE EM INVESTIR EM INFRAESTRUTURA PARA ESCOAR O GÁS DOS CAMPOS DO PRÉ-SAL,
ELES ENTENDEM SERMAIS LUCRATIVO REINJETAR GÁS, MONETIZANDO APENAS O PETRÓLEO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

72%
dos empresários do setor debares e restaurantes estão endividados,

segundopesquisadaAbrasel, aassociaçãoque representaos
estabelecimentos.O índice elevadoé resultadodapandemia.

OO jjoorrnnaall aammeerriiccaannoo TThheeWWaallll SSttrreeeett
JJoouurrnnaall ppuubblliiccoouu aa lliissttaa ddaass 110000
eemmpprreessaass aaddmmiinniissttrraaddaass ddee
mmaanneeiirraammaaiiss ssuusstteennttáávveell nnoo
mmuunnddoo.. AAppeessaarr ddoo ppootteenncciiaall
aammbbiieennttaall ddoo BBrraassiill,, nneennhhuummaa
ccoommppaannhhiiaa ddoo ppaaííss iinntteeggrraa aa
rreellaaççããoo.. IIssssoommoossttrraa qquuee oo ccaammiinnhhoo
ppaarraa aa aaddooççããoo ddee uummaa aaggeennddaa
vveerrddee sseerráá lloonnggoo.. ÉÉ pprreecciissoo ffaazzeerr ee
nnããoo aappeennaass ffaallaarr..

A confiança da indústria voltou a
subir. Segundo índice da Fundação
Getulio Vargas, o indicador cresceu
0,7 ponto emmaio, para 104,2
pontos (a escala vai de zero a 200).
Trata-se do primeiro avanço em
quatro meses. Para a FGV, a
melhora do humor dos empresários
deve-se à expectativa do aumento
do ritmo de vacinação.

EEnnqquuaannttoo aass ggrraannddeess rreeddeess ddee
lliivvrraarriiaass vvããoommaall,, hháá
eemmpprreeeennddeeddoorreess qquuee eennxxeerrggaamm
ooppoorrttuunniiddaaddeess nnoo sseettoorr.. AAmmaannhhãã,,
SSããoo PPaauulloo ggaannhhaarráá aa pprriimmeeiirraa
lliivvrraarriiaa ddoo BBrraassiill ccoomm oobbrraass eessccrriittaass
aappeennaass ppoorrmmuullhheerreess.. CChhaammaaddaa
““GGaattoo sseemm RRaabboo””,, nnoommee iinnssppiirraaddoo
eemm tteexxttoo ddee VViirrggiinniiaaWWoooollff,, aa
uunniiddaaddee ccoollooccaarráá àà vveennddaa 11,,77mmiill
ttííttuullooss ddee 665500 eessccrriittoorraass..

O vazamento de banco de dados
on-line expôs uma rede formada
por 200.000 pessoas que publicam
comentários com avaliações falsas
de produtos à venda na Amazon em
troca de receber mercadorias grátis.
Recentemente, investigações
concluíram que 20% dos
comentários de produtos nos
principais marketplaces do mundo
podem ser forjados.

Thais Cieglinski/Divulgação

Reprodução

Porqueprodutoresdepetróleo
sãocontraaMPdaEletrobras?
Aprovada na semana passada na Câmara dos Deputados, a MP da Eletrobras sofre críticas

daqueles que poderiam ser os maiores beneficiados: os produtores de petróleo e gás natural, em
especial os que atuam nos campos do pré-sal. Em recente evento setorial, executivos de
multinacionais criticaram o artigo 19 daMP, que prevê a contratação de 6 GW de térmicas a gás
natural. De acordo com analistas, a posição dos produtores está baseada em razões comerciais. Sem
interesse em investir em infraestrutura para escoar o gás dos campos do pré-sal, eles entendem ser
mais lucrativo reinjetar gás, monetizando apenas o petróleo. Sem essa produção, o país se vê
obrigado a importar gás liquefeito para abastecer térmicas no litoral — solução que, ressalte-se, não
favorece a universalização do serviço. Emmarço, de acordo com dados da ANP, o Brasil reinjetou 59,3
milhões demetros cúbicos por dia, o que equivale ao dobro do consumo industrial.

Número de devedores aumenta no Brasil

Apesar do aumento dootimismodos bancos, o Brasil tem
umproblemaurgente a resolver: a inadimplência. Segundo a
Serasa Experian, o país contabilizou, emabril, 63milhões de
pessoas comcontas ematraso—omesmoque toda a
populaçãoda França.Desde o início do ano, 1,6milhãode
brasileiros ingressaramna lista de devedores, e o númeronão
para de subir. Para Luiz Rabi, economista da Serasa, o
crescimento deve-se à reduçãodo auxílio emergencial e, claro,
aos altos índices de desemprego.

Somos liberais,mas não
somos bobos. O ritmode
abertura comercial foi
adiado para não
prejudicar a indústria”

Paulo Guedes,ministro da Economia
Disney dribla crise e fatura com streaming
ADisney é umamáquina de fazer dinheiro. Apesar do fechamento

deparques e salas de cinema—oque impediu que seus filmes
faturassemcombilheteria—, as ações da empresa acumulam
valorizaçãode 105%desde o início da pandemia. Alémde confiar no
futuro do grupo, os investidores se animaramcomos resultados do
serviço de streamingDisney+. Até omês passado, a plataforma
contava com103,4milhões de assinantes, sendoque a expectativa era
alcançar amarca apenas em2024.

Para Itaú, PIB
crescerá 5%em2021
Os desafios são imensos, mas o

otimismo começa a ganhar força
entre as instituições financeiras.
Agora, foi a vez do Itaú Unibanco
elevar consideravelmente as
projeções para o PIB em 2021, que
passaram de 4% para 5%. Entre as
razões para justificar amudança estão
“a normalização da taxa de poupança
das famílias e o crescimento
expressivo da economia global, com a
alta de preços de commodities.” O
Itaú tambémdestaca que o avanço da
vacinação reduzirá os riscos
relacionados ao coronavírus.

Governo pode perdoar dívidas

TRIBUTOS / “Passaporte tributário” concederá “perdão fiscal” a pequenas empresas que tiveram queda de faturamento na
pandemia, segundoministro. Medida faz parte da reforma tributária e deve começar a tramitar no Senado nas próximas semanas

O governo pode prorrogar o
auxílio emergencial, se houver
aumento de casos e demortes
pela covid-19, e se a vacinação
emmassa não tiver o ritmo
esperado, afirmou oministro da
Economia, Paulo Guedes. A
prorrogação poderia começar
em julho, quando se encerram
as quatro parcelas de R$ 150 e
R$ 375 autorizadas pelo
governo. “Se, ao contrário do
que esperamos, a doença
continuar fustigando, as mortes
seguirem elevadas, e a vacina,
por alguma razão, não estiver
chegando, tem que renovar.
Vamos observar. Pode ser que
não seja necessário”, afirmou.

Auxílioemergencial
podeserrenovado

» VERA BATISTA

O
ministro da Economia,
Paulo Guedes, anunciou
ontem,duranteeventoon-
line com empresários do

setor industrial, a criaçãodo“pas-
saporte tributário”—umplanopa-
raperdoardívidastributáriasdepe-
quenasempresas—eexplicouque
o governo está trabalhando para
destravar canais internacionais de
créditopara exportadoresbrasilei-
ros. No caso do passaporte, disse
ele, a empresa terá“quaseumper-
dão fiscal”, dependendodadimen-
são da queda da receita que teve
emconsequênciadapandemia.
O projeto do passaporte tribu-

tário funcionaria comoumbraço
da reforma tributária, segundoex-
plicou Paulo Guedes, e deve co-
meçar a tramitar no Senado nas
próximas semanas. Na análise do
ministro, trata-sede“umconjunto
de facilidadesaquemcaiu”.“Ope-
queno restaurante quebrou, fe-
chou,estádevendoR$50mil.Que-
ro que ele reabra, crie emprego.
Não adianta ficar esperando que
ele pague. As empresas que tive-
ramqueda acimade 20%do fatu-
ramento têmumdesconto na dí-
vida. Secaiu40%, temumdescon-
tomaiorainda.Secaiu80%,équa-
seumperdão fiscal”,detalhou.
O discurso doministro, embo-

ra tenha agradado ao empresaria-
do,não foibemvistoporpartedos
analistas demercado. Para Flávio
Serrano, economista-chefe da
Greenbay Investimentos, o Brasil
viveumasituação fiscal delicadae
frágil. “Não há espaço para qual-
quer concessão. Claro que a gente
vive ummomento de crise em
que o governo precisa determinar
algumas proteções.Mas, semcui-
dado, acaba comprometendo o
futuro da nação. E sequer sabe-
mos o impacto financeiro desse
passaporte tributário”, disse.
NaanálisedePedroPauloSilvei-

ra, economista-chefe daNovaFu-
tura Investimentos, o governoestá
empenhadoemfazerprevisõesoti-
mistas e cadavezmaisdar estímu-
los paramelhorar a percepçãoda
sociedade.“Alguns vivemclimade
comemoração, comasperspecti-
vas de crescimento.Mas esse hu-
morpodemudar seogovernonão
entregar oquepromete enãodei-
xarmuitoclarocomoseráessepas-
saporte”, reforçouSilveira.

“Não somos trouxas”

Durante o encontro, Guedes
afirmou, ainda, que o governo
não vai abrir a economia sem an-
tes resolverosproblemasdecom-
petitividadeda indústria.Edefen-
deu a Zona Franca de Manaus,
embora tenha classificado o polo
como ummodelo de desenvolvi-
mento equivocado.“Querodeixar
isso claro, porque tem sempre a
exploração da frase fora de con-
texto.Não temnadadisso de che-
gar e derrubar a Zona Franca de
Manaus, ou a indústria brasileira.
Estamos justamente tentando
abrir a economia semacabar com
a indústria brasileira”, explicou.
“Somos liberais, mas não somos
trouxas”, declarou.
Oministro também criticou o

Imposto sobre Produtos Indus-
trializados (IPI), que, segundo
ele, diminui a competitividade
do setor. “Que história é essa de
imposto sobre produção indus-
trial? Queremos acabar coma in-
dústria? Nós tínhamos que aca-
bar com IPI. (Mas é) evidente
que não podemos fazer isso por
uma série de razões.” E falou que
a agroindústria “brilha” no co-
mércio internacional pornãopa-
gar um imposto sobre produtos
agrícolas, um “IPA”. Ele explicou
que, quando falou do IPI, estava
se referindo ao fato dequenão se
pode tributarumprodutosópor-
que é industrial.

Oministro Paulo Guedes dis-
se, ontem, que abriumão da pro-
posta de criação de um imposto
sobre transações, nosmoldes da
antiga CPMF, e enterrou a possi-
bilidade de uma reforma tributá-
ria ampla. Segundo ele, o fatia-
mento dasmudanças é necessá-
rio. Em encontro virtual com in-
dustriais, Guedes disse que uma
mudança ampla seria o ideal,
mas seria um “suicídio” para a
União, pois transferiria “meio tri-
lhão” aos estados—que insistem
na criação de um fundo de com-
pensaçãodeR$ 400 bilhões.
“Se os estados estão 100% a

favor (da ampla), vão aderir ra-
pidamente à nossa reforma .
Agora, tem que aderir sem pedir
meio trilhão de compensação,
porque aderir a um plano de sa-
quear a União emmeio trilhão é
muito fácil”, criticou. “A União
não vai se deixar assaltar em
meio trilhão. Agora, tiramos es-
semeio trilhão damesa e vamos
ver se eles estão a favor. Se tive-
rem, a gente faz (a reforma) em
dois meses”, prometeu, expli-
cando que o objetivo do gover-
no é focar na simplificação de
tributos. Para Guedes, a reforma
tributária tem que ser, na práti-

ca, rápida, e acontecer em qua-
tro ou cincomeses.

CPMF

Para avançar com a reforma,
ele contou que teve que abrir
mão de vários itens, como a cria-
ção de um imposto sobre transa-
ções (parecido com a antiga
CPMF), para compensar a deso-
neração da folha de pagamento.
Segundo ele, o governo não pre-
tende aumentar impostos.
Contra o fatiamento da refor-

ma, o secretário de Fazenda do
Piauí e presidente do Comitê

Nacional de Secretários de Fi-
nanças eTributação dos Estados
e do DF (Comsefaz), Rafael Fon-
teles, informou que o grupo se
mantém na defesa da reforma
ampla dos impostos sobre con-
sumomediante a criação do Im-
posto sobre Bens e Serviços
(IBS). “Para o conselho e os Esta-
dos, o Fundo de Desenvolvi-
mento Regional e de Incentivo
às Exportações é essencial para
assegurar estímulos aos investi-
mentos em regiões menos favo-
recidas, para que possamos en-
frentar as desigualdades”, afir-
mou Fonteles. (VB)

“A União não vai se deixar assaltar”

PauloGuedes: aceno a empresários emdificuldades, promessa de reforma emcincomeses e crítica a estados

Edu Andrade/Ascom/ME
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ORIENTEMÉDIO/Conselho deDireitosHumanos adota resolução que cria comissão internacional de especialistas para apurar a
recente escalada bélica na Faixa deGaza. Bombardeiosmataram254 palestinos. Brasil foi umdos 14 países a se absterememvotação

ONUinvestigaIsrael
porcrimesdeguerra

Umacapasemprecedentes
“67 crianças forammortas em Gaza. Este é o preço da guerra.” O título
estampa a capa doHaaretz, um dos principais jornais de Israel, lido por
muitos cidadãos judeus cujos filhos participaram da operaçãomilitar na
Faixa de Gaza. As fotos das crianças palestinas que perderam a vida

durante os bombardeios israelenses ilustram a primeira página do jornal,
algo sem precedentes. “Quase se poderia dizer quematar as crianças tinha
como objetivo fazer com que o presidente (Joe) Biden pressionasse Israel a
parar com os bombardeios, pois elas não tinham outro valor”, escreveu, no

Twitter, Amos Schocken, editor-chefe doHaaretz.

A China criticou a “história
sombria” dos serviços de inte-
ligência dos Estados Unidos,
depois que o presidente Joe
Biden ordenou uma investi-
gação sobre as origens da pan-
demia da covid-19. Washing-
ton anunciou que revisa sua
posição diplomática com Pe-
quim em questões como o co-
mércio, a tecnologia ou os di-
reitos humanos, enquanto in-
tensifica os esforços para cri-
ar, com os sócios ocidentais,
uma frente contra a suposta
agressão chinesa.
Na quarta-feira , o presi-

dente Biden reabriu as feridas
entre as duas potências ao or-
denar que as agências de in-
teligência americanas infor-
mem, em um prazo de 90 di-
as, se a covid-19 surgiu na
China de uma fonte animal
ou por um acidente de labo-

ratório. A teoria do vazamen-
to de um laboratório, inicial-
mente citada pelo antecessor
de Biden, Donald Trump, e
depois descartada como “al-
tamente improvável” por uma
missão da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) que visi-
tou a China com muito atraso,
ressurgiu nos últ imos dias,
estimulada por Washington.
A China é muito sensível às

acusações de que poderia ter
feito mais para deter a propaga-
ção de uma pandemia que pro-
vocou mais de 3,5 milhões de
mortes e paralisou economias
em todo o mundo desde que foi
detectada na cidade deWuhan
no fim de 2019. Pequim rejeita a
teoria de que o vírus pode ter
surgido em um laboratório de
virologia emWuhan e acusaWa-
shington de vender “conspira-
ções” e de politizar a pandemia.

Obstáculo
“Os motivos e propósitos do

governo Biden são claros”, afir-
mou, ontem, Zhao Lijian, porta-
voz do Ministério das Relações
Exteriores chinês, ao rejeitar ane-

cessidadedeumanova investiga-
ção sobre apandemia.“Omundo
conhece hámuito tempo a histó-
ria sombriados serviçosde inteli-
gência americanos”, disse, em re-
ferência às alegações infundadas
dos Estados Unidos sobre armas

de destruição emmassa que jus-
tificaram sua invasão do Iraque.
Para Zhao, retornar à teoria do
vazamento de um laboratório “é
uma falta de respeito à ciência
(...) e também um obstáculo na
lutamundial contra a pandemia”.
ApesardasafirmaçõesdaChi-

na, a ideia de que o vírus saiu de
um laboratório deWuhan ganha
cada vez mais adeptos no Esta-

dos Unidos. Ao citar um relató-
rio do serviço de inteligência
americano, TheWall Street Jour-
nal informou, no domingo, que
três pessoas do Instituto deViro-
logia deWuhan foram hospitali-
zadas com uma doença sazonal
em novembro de 2019, ummês
antes de Pequim revelar a exis-
tência de ummisterioso foco de
pneumonia viral.

» Facebook não vetará publicação de teorias
OFacebook vai deixar de proibir a publicação das teorias que afirmamque a
covid-19 foi fabricada por humanos, depois que as especulações sobre um
acidente de laboratório na China voltaramao debate nos Estados Unidos. “Devido
às investigações atuais sobre as origens da covid-19 e em consulta com
especialistas da saúde, não eliminaremosmais das nossas plataformas as
afirmações de que a covid-19 foi feita por humanos, ou fabricada”, anunciou o
grupo, que tambémé dono do Instagram. Com isso, a rede social, usada por cerca
de 3,45 bilhões de pessoas empelomenos uma de suas quatro plataformas
(Facebook, Instagram,Messenger,WhatsApp), vai contra suas normas anteriores
sobre a desinformação em tempos de covid-19, atualizadas em fevereiro.

Médico retira amostra
de secreção nasal de
morador de Shenyang,
no nordeste daChina

» Depoimento

Preocupação com
postura brasileira

» IBRAHIM ALZEBEN

“Quando a pandemia da co-
vid-19 começou, fizemosumpedi-
do ao Brasil, por ser umpaís ami-
go, para que nos ajudasse no en-
frentamento deste desastre sanitá-
rio. Pedimos porque acreditamos
naamizade ena solidariedade en-
tre os povos. E porque considera-
mos o Brasil uma nação amiga,
responsável e solidária. O Brasil
também participou de forças de
paz em várias regiões domundo.
Tem atuado à altura de sua tradi-
ção humanista, característica
marcanteao longode suahistória.
Portanto, ficamos preocupados

quandooBrasil começouamudar
seu padrão de votação em ques-
tões relacionadas à Palestina,
mesmoquediantedadrástica rea-
lidade dos direitos humanos nos
territórios ocupados e com respei-
to a Jerusalém. Iniciamos contatos
comas autoridades e expressamos
nossa preocupação pelamudan-
ça. Por duas vezes consecutivas, o
Brasil votou contra projetos de re-
solução naOrganizaçãoMundial
da Saúde (OMS). A última delas
foi ontem (quarta-feira). Não es-
perávamos que o Brasil se opuses-
se ao envio de ajudamédica e de
vacinas contra a covid-19.
Esperamos que o Brasil conti-

nue amanter seu papel regional e
global namanutenção da paz, da
segurança e dos direitos humanos
no mundo. Continuamos a nos
comunicar, dialogar e coordenar
com as autoridades brasileiras,
para estarmos sempre ao lado da
manutenção da paz e da seguran-
ça.Estemundo é nosso, e devemos
agir comresponsabilidade.”

Embaixador palestino emBrasília

» RODRIGOCRAVEIRO

P
or 24 votos a favor, 9 con-
trae14abstenções, oCon-
selho de Direitos Huma-
nos da Organização das

Nações Unidas (ONU), sediado
emGenebra, adotou uma resolu-
ção que determina a criação de
uma comissão internacional de
inquérito para investigar viola-
çõesdodireitohumanitário inter-
nacional e abusos cometidos por
Israel durante a recente operação
militar na Faixa deGaza. Durante
avotação,oBrasil seabsteve.A re-
solução também pede que a co-
missão de especialistas analise
“todas as causas profundas das
tensões recorrentes (…), como a
discriminação e a repressão siste-
mática baseadas na identidade
nacional, étnica, racial ou religio-
sa”.Avotaçãoocorreuapedidodo
Paquistão, que lidera a Organiza-
ção da Cooperação Islâmica, e da
Autoridade Palestina. Entre 10 e
21demaio, osbombardeiosde Is-
rael na Faixa de Gaza mataram
254palestinos,incluindo67crian-
ças. Em Israel, os foguetes lança-
dos a partir do enclave palestino
deixaram12mortos.
Antes da reunião, a ex-presi-

dente chilenaMichelle Bachelet,
alta comissária da ONU para os
DireitosHumanos, fezumdiscur-
so pormeio de videoconferência.
Elaafirmouque, embora Israel te-
nha tomadoumasériedeprecau-
ções, como o aviso prévio de ata-
ques, em alguns casos, os bom-
bardeios em áreas densamente
povoadas resultaram em alto ín-
dice de civis mortos e feridos,
além da destruição disseminada
de infra-estrutura civil. “Esses
ataques levantam sérias precau-
ções quanto aos princípios de
distinção e proporcionalidade do
direito humanitário internacio-
nal. Se for verificadoqueo impac-
to sofrido por civis e bensmate-
riais foi indiscriminado e despro-
porcional, esses ataques pode-
riam constituirumcrimedeguer-
ra.” Bachelet explicou que, apesar
de Israel assegurar que vários edi-
fícios de Gaza abrigavam grupos
armados ou eram usados com
finsmilitares, a ONU não obser-
vouprovas a respeito.
“Vergonhosa.” Assimoprimei-

ro-ministro de Israel, Benjamin
Netanyahu, reagiu à decisão do
Conselho de Direitos Humanos

daONU. “Émais um exemplo da
flagrante obsessão anti-Israel do
Conselho. Mais uma vez, uma
maioria automática imoral enco-
bre uma organização terrorista
genocida que alveja deliberada-
mente civis israelenses, enquanto
transformaoscivisdeGazaemes-
cudos humanos. Isso aomesmo
tempoemque retrata como‘parte
culpada’ umademocracia agindo
de forma legítima para proteger
seus cidadãos demilhares de ata-
ques indiscriminados com fogue-
tes”, afirmou, emcomunicado.

Hipocrisia

Tambémemnota, a chancela-
ria israelense rejeitou “aberta-
mente” a resolução e tachou o
Conselho de Direitos Humanos
de “órgão com amaioria anti-Is-
rael, guiadopela hipocrisia e pelo
absurdo”. OMinistério das Rela-
ções Exteriores de Israel denun-
ciou que a comissão de inquérito
visa “encobrir os crimes cometi-
dos pela organização terrorista
Hamas e incriminar as ações de
Israel para defender a simesmo e
à sua população”. “Israel não po-
de e não irá cooperar com tal in-
vestigação”, conclui.

para determinar quem cometeu
crimes e para fazer recomenda-
ções aos tribunais competentes”,
declarou.“Solicitamosuma inves-
tigação e fornecemos provas. A
medida teve resultados importan-
tes emoutros conflitos na Europa
enaÁfrica”, lembrou.
O diplomata agradeceu a “to-

dos os países que exerceramo seu
direito de defender inocentes e
perseguir criminosos”. “Esta é a
responsabilidade coletiva de to-
dos”, admitiu. Para Alzeben, cri-
minosos não devem ficar impu-
nes. “A questão não é política, não
édirigida contra cidadãos inocen-
tes de Israel, mas, sim, contra
aqueles que emitemordens e co-
metemcrimes”, disse.
Morador da Cidade deGaza, o

médico Hazem Abu Moloh, 49
anos, considera “importante” a
votação do Conselho deDireitos
Humanos da ONU. “O que ocor-
reu aqui foram crimes de guerra”,
disse o palestino ao Correio. “A
maioria daqueles quemorreram
era de civis, incluindomulheres e
crianças. Israel não levou emcon-
ta as vidas dos civis. Não vi crian-
ças emulheres emuniformesmi-
litares. Eles dormiam, vestindopi-
jamas”, acrescentou.

Em entrevista ao Correio,
IbrahimAlzeben (leiaDepoimen-
to), embaixadorpalestinoemBra-
sília, avaliou que “houve crimes
de guerra cometidos na Palestina
peloExército israelenseemGazae

pelos serviços de segurança em
Jerusalém”. “Fomos às Nações
Unidas e pedimos uma investiga-
ção sobreoqueocorreu.Ocomitê
foi formado. Confiamos no seu
profissionalismo e na capacidade

Palestinos oramao lado de escombros
demesquita destruída pelosmísseis
israelenses, na cidade deBeit Lahia,
no norte da Faixa deGaza

Thomas Coex/AFP

Evaristo Sá/AFP

AFP
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Respiração
A respeito da matéria Res-

pirar para viver bem, veicu-
lada no especial da Revista
do Correio (23/5), gostaria,
além de parabenizar o autor
e o editorial, de complemen-
tar informando, na qualida-
de de coach e atleta de corri-
da de rua, que a respiração
adequada é fundamental na
prática daquele esporte, tan-
to por iniciantes quanto por
amadores e veteranos. Exa-
tamente por isso é indispen-
sável a orientação qualifica-
da, seja ela por professor ha-
bilitado ou por atleta expe-
riente. Até mesmo em nível
organizacional, técnicas res-
piratórias podem (e devem)
ser utilizadas no controle
diafragmático, para aliviar
males como a ansiedade e o
estresse, por exemplo.
NélioKobraMachado,AsaNorte

Desserviço

Tendo em referência o
oportuno artigo Tributação
sobre produtos que fazem
mal é bom para a saúde e a
economia (27/5), o Distrito
Federal comete um dos
maiores equívocos e desser-
viços à saúde da população
ao tributar as águas minerais
com a mesma alíquota ab-
surda do Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias em
substituição tributária
(ICMS-ST) das cervejas e ou-
tras bebidas alcoólicas. É
uma aberração que precisa
ser corrigida.
HumbertoPellizzaro,AsaNorte

Haiti

Arespeitodoartigodapro-
fessora Maria do Carmo Re-
bouças dos Santos Lições
constitucionais da Revolução
do Haiti (22/5), temos a es-
clarecer que seu líder, Jean Jacques Dessaline, infe-
lizmente, para atingir o seu humano propósito,
usou, como instrumento, eliminar todos os bran-
cos da comunidade, assassinando-os. Após fazer a
independência do país em 1804, proclamando-se,
em seguida, Imperador à semelhança de Napoleão
Bonaparte, intitulou-se Jacques I, o que, natural-
mente, fez comque seu reinado fosse efêmero.
Ruy Valle,Asa Norte

Tsunami

Só um crédulo indigente mental acreditará na
puniçãodogordinho (comoBolsonaroo chamouno
Rio e ele, lisonjeado, ainda bateu na barriga). Nada

acontecerá. O processo é sigi-
loso e, no máximo, receberá
tapinha pela coragem de ir à
CPI, blindado como está pelo
presidente e generais de pija-
ma, aferrados ao cartão cor-
porativo. Lembrem que o ca-
pitão saiu da Instituição pela
porta dos fundos e ninguém
sabe até hoje os motivos. Os
militares patriotas e demo-
cratas estão estarrecidos,
inertes, assustados, sem con-
dição de reagir. Preparem-se:
vem por aí um tsunami anti-
democrático. A CPI, da qual
esperava-se um míssil, não
passou de um traque. Reze-
mos sem cachaça.
Renato Vivacqua, Asa Norte

CPI da Covid

O clima ficou tenso na CPI
da Covid. “O senhor é um
oportunista pequeno”, afir-
mou o presidente da comis-
são, senador Omar Aziz, para
o inoportuno, falastrão sena-
dor Eduardo Eduardo Girão.
Ao vivo e a cores. A enqua-
drada humilhante do amazo-
nense Aziz ao cearense Girão
ecoou nos rincões de Iracema
e nos ouvidos do Padre Cíce-
ro. Depois de espinafrado por
Omar, Girão, entre amedron-
tado e sonso, ainda tentou re-
trucar, ameaçando levar
Omar para o Conselho de Éti-
ca. “Me leve!”, sugeriu o enér-
gico Omar, encerrando o ar-
ranca rabo commais pincela-
das do perfil de Girão: “O se-
nhor age sorrateiramente.
Não respeita ninguém”.
Vicente Limongi Netto

» Não resisti. Sentindo-me
palhaço como telespectador
do circo da CPI da Pandemia,
assisti à dra. Mayra Pinheiro,
funcionária doMinistério da
Saúde, destruir todos os sena-
doresdeoposiçãodaquela co-
missão. Essa senhora foi des-
respeitada, interrompida e

acusada dementir por vários membros. Mas o co-
nhecimento dessa doutora irritou e deixou o presi-
dente, o relator e o vice-presidente enlouquecidos
com as respostas positivas e esclarecedoras. O povo
entendia tudo ou quase tudo, porque, quando a dra.
Mayra começava explicar, com detalhes, a necessi-
dade de ministrar, precocemente, medicamentos
comocloroquina, era, brusca e covardemente, inter-
rompida. Deduzo que aquela comissão exauriu o
motivo para a qual foi criada, que é provocar razões
para indicar um pedido de impeachment de Bolso-
naro diante da falta de pedaladas, corrupção e rou-
balheiras.OsmembrosdaCPI estãoatordoadospor-
que nenhuma testemunha, até agora, deu uma de
X9para cair emarmadilhas covardes.
JoséMonte Aragão, Sobradinho

Avezdosocorro
aobompagador
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Setembrovirouumaespéciededata cabalísti-
ca para a volta de eventos comapresença de pú-
bliconoBrasil. EmBrasília, ogoverno federalpla-
neja realizar o tradicional desfilemilitar da Inde-
pendência para 20mil pessoas espalhadas pela
arquibancada. Nos campos de futebol, a CBF
pretende o retorno gradual da torcida aos está-
dios. Tudo vai depender da situação da pande-
miadonovocoronavírusnoBrasil.
Pelo cenário atual, considero temerário, afinal

aciênciaécategóricaemafirmarqueomomento
não é propício para o estímulo de aglomerações.
Opaís está numplatô alto de casos emortes diá-
rias. É, nomínimo, o dobro do registrado nos pi-
cos de 2020. Se no ano passado não teve torcida
nos estádios nemaparadamilitar, por que agora
háesseaçodamento?
É preciso estar no radar a possibilidade de

agravamento do cenário atual.Vejam o último
boletim epidemiológico disponibilizado pela
Fiocruz. Os indicadores apontampara a intensi-
ficação da pandemia nas próximas semanas. A
maioriados estados registrouumamaiorquanti-
dade de casos desde oDia dasMães. Como tem
sidopraxedesdeo iníciodapandemia, oaumen-
to das infecções costuma ser seguido, emmédia

duas semanas depois, por um repiquenonúme-
ro demortes. Não se trata de terrorismo, mas,
sim, do que nos revelam as estatísticas. E deve-
mosestar cientesdisso.
Nas últimas semanas, temos visto o presiden-

te Jair Bolsonaro participar demanifestações. O
direito de ir às ruas protestar ou demonstrar
apoio à determinada causa é livre. Se os interes-
sados estão dispostos a participar de aglomera-
çõesduranteapandemia,o riscoé tododeles.No
entanto, considero diferente o Estado ou entida-
de privadas, como a CBF, promoverem eventos
com a presença de público sem aval da ciência
ou baseados em indicadoresmínimos, como ta-
xa de transmissão do vírus, ocupação deUTIs e
índicedavacinaçãonopaís.
Todosestamosexaustos.Háumnítidoesgota-

mento provocado pelo isolamento social. Tudo
indica que amaior parte da população adulta no
Brasil vai tomar aprimeira doseda vacinano ter-
ceiro trimestredeste ano.Alémdisso, háa segun-
da picada e o tempo necessário para a janela de
imunização. Só depois disso imagino que pode-
remos voltar a participar de reuniões sociais e de
eventos públicos com segurança. Antes disso,
nempensar.

Estamosexaustos,masnãoéhora

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br

do ano passado, autorizando parcelamento em
até 84meses e descontos de até 95%.
A Secretaria de Fazenda de Pernambuco

identificou 14 mil contribuintes como públi-
co-alvo de adesões à regularização de débitos
referentes a ICMS e IPVA. Multas e juros serão
reduzidos nos recolhimentos que tiveram co-
mo referênciamercadorias comercializadas de
março a junho de 2020 dependendo da forma
de quitação — à vista, em seis parcelas ou em
planos com sete a 24 prestações.
EmBrasília, a discussão sobre umRefis federal

temsido feita, adespeitodamávontadedominis-
tro da Economia, PauloGuedes, que parece estar
direcionando todoo seuesforço apreservar o teto
de gastos do governo.O tema foi tratadopelo pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG),
em conversa comGuedes. Autor do projeto que
cria outro Refis federal, o senador afirma que é
preciso socorrerpessoas físicas e jurídicas.
Fato é que a pandemia adicionou ingrediente

novo sobre um coquetel de incertezas que vêm
se arrastando e combina ineficiências na infraes-
trutura de escoamento da produção brasileira,
burocracia no sistema tributário e alta carga de
impostos, valorização contínua do real frente ao
dólar, desconfiança dos investidores e baixo
crescimento econômiconosúltimos anos. A ren-
damodesta do trabalho e a desigualdade social
no país também são problemas centrais. Agora,
se juntam insegurança com a elevação da infla-
ção e a imagem cada vezmais desgastada do go-
vernobrasileiro nomercado internacional.
Levantamento feito pela consultoria Econo-

matica relativo à dívida consolidada de 239 em-
presasbrasileirasdecapital aberto indicadébitos
totais de R$ 1,21 trilhão emmarço de 2021. O es-
tudodesconsiderou as informações daPetrobras
e damineradoraVale, as quais, em razão de seu
porte, distorcema avaliação geral.
O cálculo foi composto por dados acompa-

nhados nos meses de dezembro de 2011 até
dezembro de 2020 e março de 2021. Desconta-
da a inflação medida pelo IPCA, índice oficial
do custo de vida no país, houve crescimento
de 49,8% da dívida entre dezembro de 2011 e
março último. Somente naquelemês, o endivi-
damento líquido das empresas incluídas na
amostra era de R$ 775 bilhões, representando
aumento de 155,5%.

P
olêmicos emmomentos de crise eco-
nômica já enfrentados pelo Brasil, pro-
gramas de regularização de dívidas re-
lativas a impostos estaduais estão sen-
do lançados em vários estados, desta

vez, não para premiarmaus pagadores, como se
denunciou emoutros períodos da vida daNação.
O chamadoRefis ainda carrega a pecha demeca-
nismo usado por governos perdulários para an-
gariar recursos rapidamente embusca de equilí-
brio das contas. A iniciativa, agora, traz como si-
nônimo a prestação de socorro, de oportunidade
para o caixa sufocado das empresas afetadas pe-
los efeitosdapandemiade covid-19 e, dependen-
dodo local, extensivos àspessoas físicas.
Minas Gerais, Pernambuco, Roraima e Acre,

além de prefeituras de alguns estados, estão tra-
balhando com legislações próprias deRefis asso-
ciadas ao período compreendido após o surgi-
mento de casos da doença respiratória. Não se
trata de entender o coronavírus comoúnica cau-
sa e efeito do nível alto de endividamento das
empresas. O impacto do vírus foi acelerar uma
situação financeira que se tornou dramática,
mas conhecida desde a recessãomais recente da
economia brasileira.
Coma crise sanitária, foi preciso que atémes-

mo os empreendedores de grande porte lanças-
semmãododinheirodebancos edomercadode
capitais para tampar o ralo aberto no balanço e
não deixarem de honrar seus compromissos. O
governo deMinasGerais lançou, na quarta-feira,
o seu programa incentivado para quitação de dí-
vidas referentes ao ICMS.
O Refismineiro permite parcelamento e con-

cededescontosentre50%e90%nacontade juros,
multas e outros acréscimos legais. Apenas as em-
presas dispostas a consolidar todos os débitos em
atraso poderão aderir ao programa, comprazo de
ingresso estabelecido até 16 de agosto deste ano.
Em Roraima, o governador Antonio Denarium
havia anunciado oprimeiro programade recupe-
ração fiscal para pessoas jurídicas e físicas regula-
rizarem tributos como ICMS e ISS, oferecendo
descontosde10%a95%dovalor global dodébito.
O programa liberou a redução demultasmo-

ratórias e punitivas e os juros nos cálculos do
ICMS. No Acre, o Refis local contempla devedo-
res com parcelas vencidas até 31 de julho próxi-
moe fatogeradornadatamáximade30de junho

Todas as homenagens a
Nelson Sargento, grande
músico e gigante de uma
geração de gigantes! A

Mangueira perde uma lenda,
e o Céu ganha um bamba!

JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo— Asa Norte

Brincou Francisco sobre o
Brasil: “Vocês não têm

salvação. É muita cachaça e
pouca oração”. Queda e coice

com humor!
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Os negacionistas fizeram
até o papa desacreditar do
Brasil. Se Deus é brasileiro,
Chiquinho, então o Brasil

tem solução!
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Dr. Dimas sepultou
dra. Mayra.

JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo— Asa Norte

“Em qualquer país do
mundo, apenas as Forças
Armadas decidem como o
povo vai viver”, afirma

Bolsonaro. Ué! A ditadura
militar voltou? O Congresso
Nacional, o Judiciário e as
liberdades individuais foram

cassados?
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 28demaiode2021 • Opinião • 11

»MARCONDES GADELHA
Presidente Nacional do Partido Social Cristão

Quem tem medo do distritão?

Resolvido
»Muitos celíacos que acreditamna Eucaristia eram
privados de comungar por causa do trigo na receita das
hóstias. No Santuário São Francisco, no final da AsaNorte,
o protocolo é o aviso prévio da situação do celíaco e, na
comunhão, é dado o vinho litúrgico.

Espaço
» Semparcialidade, asmulheres ocupam cargos nunca
antes imaginados. Dirigem caminhõesmonstruosos,
trabalham comdesenvoltura emobras, pilotam avião e
também começam a ocupar cargos de destaque em
grupos de crime organizados.

Ontem, hoje e amanhã
» Programa interessante é ler, em assinaturas premium,
jornais de 2018. Todas as previsões das eleições,
apoiadores por interesse, aliançasmalucas, opiniões.
Obrigar os brasileiros a assistir ao horário obrigatório
eleitoral. Tudomuito engraçado.

Força à família
»Minha cyberamiga Anna Peleja foi levar sua alegria aos
céus. Deixou o planetaTerra bemmais triste. Nenhum
desafio eletrônico se transformava embarreira para ela.
Superjovemde espírito, dançava, ria e topava qualquer
desafio. A influencer da terceira idade foi um cometa
iluminado. Exemplo paramuitos jovens que estão sempre
se lamuriando. Que os anjos lhe recebamde braços
abertos, dona Anna. Amatéria doCorreio Braziliense
sobre dona Anna está disponível no Blog do Ari Cunha.

Isso pode, Arnaldo?
» Imaginemumministro da Economia de umpaís
transmitindouma fala e estranhos interferiremna
transmissão.Que sistema inseguro é esse? Pensandobem,
não é tão inseguro. Se há licitude usandoprovas ilícitas,
então....

“Cada homemé uma raça.”
MMiiaa CCoouuttoo, poeta português

A frase que foi pronunciada

Familiares demais de
3,5milhõesdemortos
merecemumaexplicação
Somente a dependência econômica e as dívidas adquiridas em

tempo recordede algunspaíses emrelação àChinapodemexplicar
o silêncioemesmoas tentativasde fazer calar aquelesqueainda in-
sistememconsiderar as teses que explicamaorigemda covid-19 a
partir de acidente ocorrido emum laboratório de armas biológicas
doExércitodaquelepaísdoLeste, emWuhan.
Nemmesmoasmaisde3,5milhõesdemortesdecorrentesdessa

virose têm sido capazes de fazer omundo ir atrás das causas desse
flagelomoderno, que jádeu trilhõesdedólares emprejuízos às eco-
nomias e tem, literalmente, paralisado o planeta hámais de um
ano. Agora, segundo noticiam vários jornaismundo afora, a ques-
tão parece que ganhará algum impulso com as decisões tomadas
pelo próprio governo americano, de ordenar aos seus serviços de
inteligência um relatório definitivo sobre o caso, no prazo de três
meses, confirmando ou descartando todas as dúvidas acerca do
aparecimentodessadoença.
Por certo, o atual governo americano tem sido alertado interna-

mente para a possibilidade de, num futuro próximo, toda a sua ad-
ministraçãoviraseracusadade fazervistagrossaaesses fatosque já
custaram a vida demais de 500mil americanos, numa proporção
deóbitosmaior atéqueos registradosna1ºGuerraMundial.
A questão de como e quando surgiu o coronavírus permanece

uma incógnita que incomoda cientistas em todoomundo, quepo-
deriam, a partir dessas informações, preparar respostasmais ade-
quadas para o combate a essa doença. O que piora essa situação e
põedúvidassobreadisplicênciae imperíciadogovernochinêséque
as autoridades daquele país, tão logo tomaramciência doocorrido,
empreenderamtodososesforçosparaabafarocaso,escondendodo
mundo o ocorrido e,mais ainda, prendendo e silenciando todos
aquelesqueprimeiramentedenunciaramaestranhavirose.
Nemmesmo os cientistas e pesquisadores daquele país foram

autorizados a investigar os fatos, ficando toda essa responsabilida-
deaosmembrosdoPartidoComunistaChinês,quecomandaopaís
asiático commãode ferro. Jornalistas internacionais, credenciados
na China, foramproibidos de divulgar os fatos, sendo quemuitos
acabaram simplesmente expulsos. Nemmesmoequipes de outros
países foramautorizadas a entrar naChina para ajudar nas investi-
gações, o que poderia contribuir para ummaior entendimento do
problemaque já é consideradoamaiorpandemiadeste século.
Agora, dezenas de renomados cientistas dasmais prestigiosas

universidades e laboratórios americanos resolverampublicar uma
carta aberta na revista Science pedindo que sejam investigadas as
reais causas desse ocorrido, pois, paramuitos a hipótese de trans-
missão natural de animal para o homem temparecido, cada vez
mais, uma tesea serdescartada.
Comoo caso permanecemuito nebuloso e dificultado pela bar-

reira formada pelo governo chinês em torno dele, resta ao governo
americano, forçadopelas evidênciasdeque jádispõeepressionado
por cientistas doprópriopaís edoexterior, nãodeixar queo caso vá
para o arquivomorto, junto aosmilhões demortos da vida real que
reclamamporessa explicação.

Racionamento e o
novo Frankenstein

do setor elétrico
» FERNANDOTEIXEIRENSE

Consultor da Torre Comunicação e Estratégia

“A par disto, paramelhor atender aos alunos em idade escolar,
a prefeitura autorizou a conclusão de uma escola no SRE,
uma na AsaNorte, uma na Coréia e duas emTaguatinga.”
(Publicado em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Q
uantas vezes o cidadão viu um can-
didato ser eleito no lugar de outro
que teve votação maior? Inúmeras,
sem dúvida. O absurdo decorre do

sistemaeleitoral brasileiro atualmente emvi-
gor, o de voto proporcional, no qual nem
sempreomais votadopara vereador, deputa-
do estadual ou federal é quem, de fato, repre-
sentará a população.
Isso só acontece porque é permitido

transferir os votos de um concorrente para
outro do mesmo partido. Pela regra, a von-
tade do eleitor pode ser invalidada pelo
quociente eleitoral— um cálculo complexo
que, a despeito de supostamente ampliar a
representatividade social, confunde ao in-
vés de esclarecer.
Nunca é demais lembrar: no sistema

proporcional, divide-se o total de votos vá-
lidos (sem contar brancos e nulos) pelo nú-
mero de cadeiras em disputa. Se forem 100
mil votos válidos e 10 vagas, o quociente
eleitoral é 10mil.
Em seguida, os votos que o partido obteve

são divididos pelo quociente eleitoral. O re-
sultado é o número de cadeiras ao qual a le-
genda terá direito. Ou seja: com o quociente
de 10mil, se uma sigla receber 50mil votos,
elegerá cinco candidatos.
Nomundo real, no entanto, a conta rara-

mente é tão precisa. No exemplo aqui citado,
se umpartido receber 49mil votos, elegerá 4
deputados e os 9mil votos restantes entrarão
nochamadocálculodas sobras,maisumele-
mento a confundir o eleitor.
O resultado das urnas em 2018 ajuda a

ilustrar o contrassenso. Dos 513 eleitos na

Câmara dosDeputados, só 27 garantiramas-
sento com votos próprios, o equivalente a
5,26% do total da Casa. Os outros 486 foram
‘puxados’ pela votação dada aos partidos e
aos demais candidatos.
Além disso, 248 candidatos tiverammais

votos que os últimos eleitos para a Câmara
em25 estados e noDistrito Federal. São Pau-
lo foi o exemplomais emblemático, com 57
casos. A última cadeira naCâmara foi ocupa-
da pelo escolhido tem 31.718 paulistas, en-
quanto o primeiro suplente obteve 86.042
votos, quase o triplo.
Minas Gerais (29 casos), Rio de Janeiro

(28), Santa Catarina (21), Ceará e Paraná (16,
cadaum) completama lista dos estadosmais
afetados pelo voto proporcional. Os paraiba-
nos foram os únicos que elegeram seus de-
putados federais em 2018 sem serem inco-
modados pelo artifício matemático. Os da-
dos são doTribunal Superior Eleitoral.
É contra essa distorção no processo de-

mocrático que o Partido Social Cristão de-
fende a adoção do sistema de voto único,
majoritário e intransferível para cargos le-
gislativos. Embora alvo de reiteradas falá-
cias, o chamado distritão é um sistema
transparente e simples de entender: vence
quem temmais votos.
Melhor para o eleitor, que tem sua esco-

lha refletida no resultado, amplia a identifi-
cação com seu representante e vê extinta a
figura do ‘puxador’ de votos — outro res-
ponsável pela entrada nas casas legislativas
de candidatos sem a legitimidade conferida
pela escolha direta.
A diversidade partidária, um dos pilares

da democracia, também é resguardada pelo
distritão, que protege as legendas demenor
porte, asfixiadas pela impossibilidade de fir-
mar coligações nas eleições proporcionais.
Entre os críticos do modelo, diz-se que

ele é adotado apenas em democracias frá-
geis na Ásia e na Oceania; e não contribui-
ria para reduzir o número de partidos regis-
trados no Brasil (33), considerado excessi-
vo. São dois enganos.
Em democracias sólidas, como Estados

Unidos, ReinoUnido e Itália, os legisladores
são eleitos por maioria simples para repre-
sentardeterminadas regiões, osdistritos, que,
no Brasil, seriam comparáveis aos municí-
pios.Nodistritão, omecanismosemantém; a
única diferença é que os distritos passam a
ser os estados, semsubdivisões geográficas.
A segunda falácia decorre deum fato sabi-

damente conhecido pelos estudiosos do te-
ma: não há na legislação eleitoral brasileira
nenhuma norma que estabeleça número li-
mite de partidos. Nesse contexto, o PSC cele-
bra a recente instalação, na Câmara dos De-
putados, da comissão da reforma política,
que discutirá, entre outros temas, a possível
implantaçãododistritão já em2022.
As democracias precisam ser aperfeiçoa-

das, porque as sociedadesmudamconstante-
mente. Numpaís complexo como o Brasil, é
preciso ajustar o sistema eleitoral para que ele
reflita a vontade do eleitor e não coloque a re-
presentatividade sob suspeição. Afinal, o for-
talecimentodademocracia dependedaparti-
cipação direta da sociedade e de sua capaci-
dade de fiscalizar o processo de escolha de
seus representantes.

A
o ver estampadas nos jornais asman-
chetes sobre o baixo nível dos reser-
vatórios e a possibilidade de raciona-
mento de energia, a sensação é de

que paramos no tempo. Nestemesmo espa-
ço, em 2013, escrevi artigo intitulado Preces
para SãoPedro, emquediscorria sobrenossa
dependência das chuvas para garantir água
nos reservatórios e, portanto, energia barata
e abundante que fosse capaz de suprir a ne-
cessidade da sociedade brasileira por ener-
gia, incluindo as indústrias e suportando
possível crescimento doPIB.
Passados oito anos, pouca coisamudou. É

verdade que, hoje, somosmenos dependen-
tes dashidrelétricas e fontes renováveis como
eólica e solar deixaramde ser promessa e são
realidade, compondo de forma importante
nossamatriz elétrica. Aquestãoprincipal que
deveria nortear as ações de quem faz e orga-
niza o planejamento energético brasileiro é
qual caminho vamos seguir para garantir que
tenhamos energia de base— aquela que po-
de ser gerada aqualquermomento—ecomo
diversificar nossamatriz para que, no caso de
São Pedro falhar, como está acontecendo
agora, tenhamos opções para gerar energia e
garantir o suprimento, sem que isso repre-
sente umaumento desproporcional na conta
dos consumidores de energia.
Opaísoptouporterumsistemahidrotérmi-

co e, por causa do enormepotencial hídrico,
privilegiouaproduçãodeenergiapormeiode
usinashidrelétricas. Faziamuito sentidoàépo-
ca.Comopassardo tempoeos sustosquando
operíodochuvosonãoeracomoesperado,de-
mosumaguinada importante e incentivamos
aconstruçãodeusinas termelétricas. Aelas ca-
be prover segurança, garantindo oferta de
energiae reduzindoos riscosderacionamento.
Foiummodelo consideradoexitosopor algum
tempo.Quando faltava águanos reservatórios,
as térmicaseramacionadas.Ocustodaenergia
aumentavapara todos,mas a sensação era de
alívio, comoquenumpactodequeomais im-
portante era ter energia e, tão logo as chuvas
voltassem,opreçovoltariaabaixar.
A realidade é que o tempo passou, o custo

de acionamento de térmicas a gás natural,
por exemplo, ficou bem próximo ao das hi-
drelétricas e o Brasil ainda convive com o
dramado risco de racionamento e o alto cus-
to da energia. E não é só pelo alto índice de
tributos na tarifa. É também e, sobretudo,
pela falta de planejamento de longo prazo e
por decisões pouco estudadas normalmente
vindas do Legislativo. Está aí aMedida Provi-
sória que pretende privatizar a Eletrobras,
mas que está virando umFrankenstein e po-

de aumentar aindamais o custo da energia.
O futuro ainda pode ser promissor. Nosso

potencial é gigantesco. Temosmuito vento
no Nordeste, quando o Sul está no período
seco, permitindo que se economize água dos
reservatórios utilizando a energia eólica de
forma quase constante. Temos gás natural,
que venceu alguns preconceitos e desconhe-
cimento e, hoje, é reconhecidamente uma
fonte abundante, barata emenos nociva ao
meio ambiente. Também somos detentores
de um parque gerador complexo e robusto,
sem falar no Sistema Interligado, um verda-
deiro orgulho nacional. Mas nada disso
adiantará senão tivermosplanejamento e se,
a cada ano, sem chuvas corrermos o risco de
racionar energia, esse fato seria dramático
para a combalida economia.
Passoudahorade entendermosque ener-

gia elétrica não pode sermotivo de barganha
política.Tivemos o lamentável caso daMedi-

da Provisória 579, que prometia reduzir o
custodaenergia e fez justamenteo contrário,
apesar dos avisos quase desesperados. Cor-
remos riscodepassarpor coisaparecidaago-
ra com aMedida Provisória da Eletrobras e
estamos vivendo um período de estiagem
que nos deixou quase sem água nos reserva-
tórios para gerar energia. Enquanto isso, ain-
da não colocamos para funcionar a nova Lei
do Gás, que deveria, entre outras coisas, ga-
rantir o insumo para a geração de energia a
preços módicos, mas esbarra em questões
regionais que não são resolvidas para que os
monopólios permaneçam. Todos os anos, o
mesmo alerta é feito. Continuamos empur-
rando com a barriga uma questão que deve-
ria ser tratada como política de Estado, e não
de governo. Enquanto patinamos na (des)or-
ganização de falta de planejamento, conti-
nuaremos reféns de São Pedro e amargando
a tarifa vermelha emnossas contas.
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GESTAÇÃO

O uso do paracetamol durante a
gravidez pode aumentar o risco de
uma criança ter transtorno de deficit
de atenção e hiperatividade (TDAH)
e espectro do autismo, segundo um
estudo europeu. Os pesquisadores
avaliaram dados de mais de 70 mil
crianças e encontraram taxasmais al-
tas de sintomas dos dois distúrbios
nos filhos de mulheres que usaram o
analgésico enquanto estavam ges-
tantes. Os dados foram apresentados
na última edição da revista espe-
cializada European Journal of Epide-
miology e, segundo os autores do tra-
balho, servem como um alerta para o
uso exagerado domedicamento.
No artigo, os autores relatam que,

em algum momento da gravidez,
cerca de 40% a 50% das mulheres em
todo o mundo usam paracetamol. O
cenário preocupa porque são cres-

centes as evidências que ligam a ex-
posição pré-natal a esse medica-
mento a um pior desempenho cog-
nitivo das crianças, além de proble-
mas comportamentais e sintomas
de autismo e TDAH. “Alguns estudos
anteriores mostraram essa relação,
mas as pesquisas foram criticadas
pela heterogeneidade e por terem
poucos analisados. No nosso traba-
lho, buscamos superar essa barrei-
ra”, afirma, em comunicado, Silvia
Alemany, pesquisadora do Instituto
de SaúdeGlobal de Barcelona e prin-
cipal autora do trabalho.
Alemany e sua equipe avaliaram

dados de 73.881 crianças — havia
informações disponíveis sobre a ex-
posição pré-natal ou pós-natal ao
medicamento. Segundo a cientista,
a amostra é grande e inclui indiví-
duos de vários países europeus: Rei-

no Unido, Dinamarca, Holanda, Itá-
lia, Grécia e Espanha. A análise mos-
trou que 56% das mães relataram to-

mar o medicamento durante a gra-
videz, e que as crianças expostas ao
analgésico antes do nascimento

Paracetamolpodeaumentar
riscodeautismoeTDAH

Estudo commoradores de 14 países, incluindooBrasil,mostra que, como isolamento social, dois terços das pessoasnão conseguiram
manter onível habitual de atividades físicas, e 73%passarama sentir prejuízos psicológicos, comodesânimoe falta de energia

apresentavam 19% mais probabili-
dade de desenvolverem sintomas de
autismo e 21% de desenvolverem
sintomas de TDAH, quando compa-
radas aos filhos de mulheres que não
tomaram paracetamol.
“Nossas descobertas são consisten-

tes com pesquisas anteriores”, afirma
Alemany. “Também descobrimos que
a exposição pré-natal ao paracetamol
afeta meninos e meninas de forma se-
melhante, visto que praticamente não
observamos diferenças.” A cientista
enfatiza que os dados sinalizampara a
necessidade de adoção de medidas
preventivas em relação ao uso exage-
rado do analgésico por grávidas. “Con-
siderando todas as evidências sobre o
uso desse medicamento e o desenvol-
vimento neurológico, defendemos
que o paracetamol não deve ser supri-
mido emmulheres grávidas ou crian-
ças. Ele deve ser usado apenas quando
necessário”, afirma.

De40%a50%dasmulheres
tomamoanalgésico emalgum
momento da gravidez

Aquedana prática das atividades, tanto asmoderadas quanto as vigorosas, gira em torno de 40%: impactomaior entre idosos

Menos exercícios e

bem-estar mental

Palavra de especialista

Ao menos um
alongamento

“O estudo mostra o que vemos na
prática: pessoas ainda mais seden-
tárias. Grande parte dos indivíduos es-
tá sofrendo com a pandemia devido ao
fechamento de academias, espaços de
atividade física e até mesmo parques.
Entretanto, várias pessoas utilizaram
essa restrição para justificar a ausên-
cia de exercícios. O grande problema
disso é que ficar em casa traz uma série
dores, que se intensificam com a falta

de movimento. É a cadeira do home
office que não está adequada, é o tem-
po excessivo deitado no sofá, e por aí
vai. Com isso, teremos mais pessoas
com queixas de dores crônicas e vários
tipos de doenças. Sem contar a saúde
mental, que também impacta no cor-
po. As consequências dessa inatividade
serão percebidas no futuro. O ideal é
que todos pudessem praticar algum
exercício físico. Mas se for muito com-
plicado, pelo menos o alongamento
deveria fazer parte da rotina.”

CarlosMagnoPaiva, fisioterapeuta
da clínica IB Physical, em Brasília

» VILHENA SOARES

P
esquisa feita em 14 países, in-
cluindo o Brasil,mostra uma re-
dução na prática de atividades
físicas durante a pandemia e

tambémuma diminuição significativa
no bem-estar psicológico. A equipe in-
ternacional de cientistas analisou os
dados demilhares de pessoas que res-
ponderam a um questionário on-line
com itens sobre saúde física emental.
De forma geral, mais de dois terços dos
participantes não conseguirammanter
onível habitual de atividades físicas du-
rante o isolamento, e 73% afirmaram
que o bem-estar psicológico piorou.
Detalhes do trabalho forampublicados
na última edição da revista especializa-
da Frontiers in Medicine e, segundo os
autores, devem ser usados por autori-
dades para evitar que os prejuízos se re-
pitamemcrises sanitárias semelhantes.
“Os governos e os responsáveis pe-

los sistemas de saúde devem levar
nossas descobertas a sério”, enfatiza,
em comunicado, JanWilke, pesquisa-
dor do Instituto de Ciências do Espor-
te da Goethe Universidade de Frank-
furt, na Alemanha, e principal autor
do estudo.Os questionários foram res-
pondidos, entre abril e maio de 2020,
por moradores de Austrália, Áustria,
Argentina, Brasil, Chile, França, Ale-
manha, Itália, Holanda, África do Sul,
Cingapura, Suíça, Espanha e Estados
Unidos. As conclusões sobre a prática
de atividades físicas se referem às res-
postas de 13.500 participantes. As so-
bre bem-estar físico e mental envol-
vemdados de 15mil pessoas.
Pormeio das análises, os pesquisa-

dores observaramquemais de dois ter-
ços dos avaliados não conseguiram
manteronívelhabitualdeexercício físi-
co. A prática de exercícios moderados
— que inclui qualquer atividade que
aumente a frequência cardíaca e a res-
piração, comocaminhada rápida, corri-
da, ciclismoeatémesmo jardinagem—
diminuiu, emmédia, 41%. A proporção
de exercícios vigorosos — em que as
pessoas suam e ficam sem fôlego —
caiude forma semelhante: 42%.

grave, esse é umbom exemplo”, enfati-
za. “Com esse tanto de tecnologia dis-
ponível, precisamos nos movimentar
menos cada vezmais, e isso é algo que
precisa ser combatido.”

Mulheres
Oespecialista lembra que os ganhos

ao se exercitar também chegam à saú-
de mental. “Quando nos movimenta-
mos, isso atua na produção de hormô-
nios que ajudam o cérebro a funcionar
melhor. Então, temos dois ganhos es-
senciais para vivermos períodos como
oatual”, explica. A segundaparte do es-
tudo internacionalmostra a necessida-
de desses benefícios. Os pesquisadores
concluíram que 73% dos participantes
afirmaram que o bem-estar piorou du-
rante o isolamento.
De acordo com os investigadores,

as pessoas relataram que se sentiam
menos “ativas e cheias de energia” e
que levavam uma vida menos “cheia
de coisas interessantes”. A proporção
de pontuações muito baixas, indican-
do um possível risco de depressão, tri-
plicou: de 15% para 45%. “Esses efei-
tos forammais fortes entremulheres e
pessoasmais jovens. Mais atenção de-
ve ser dada às necessidades das mu-
lheres em particular, já que elas são
significativamente mais vulneráveis”,
defendem. Por outro lado, de 14% a
20% dos entrevistados afirmaram que
a saúde melhorou. Os autores obser-
varamque essa avaliação estava ligada
ao fato de eles terem ganhado mais
tempo para a família e maior autono-
mia no trabalho, além de terem redu-
zido as viagens de trabalho.
Os autores avaliam que os resulta-

dos desse primeiro estudomultinacio-
nal são relevantes para mais 4 bilhões
de pessoas que foram afetadas pelas
restrições da primeira onda da covid,
em 2020. Por isso, eles defendem a rea-
lização de novos estudos a fim de ava-
liar o temamais a fundo. A equipe tam-
bém considera que o estudo tem limi-
tações, já queosdados foramcoletados
predominantemente por meio demí-
dia eletrônica, oque fez comquepopu-
lações sem internet não fossem incluí-
das e impediu a diferenciação comba-
se em fatores como ambiente de vida,
educação e posição social. “Além disso,
os dados foram colhidos por meio de
autoavaliações, não emmedições, o
que pode distorcer percepções retros-
pectivas em particular. Mesmo assim,
nossos resultados mostram que as
questões de atividade física e bem-es-
tar mental precisam fazer parte da
agendapolítica”, enfatizaWilke.

depois de apenas duas semanas. Por
exemplo, no percentual de gordura
corporal ou na sensibilidade à insuli-
na”, alertamos autores.
A equipe sugere investimentos em

educação e oferta de programas efica-
zes de exercícios em casa comomedi-
das a serem adotadas para evitar que o
problema se repita. “Infelizmente, a ati-
vidade física e os exercíciosnão têmum
lobby forte e, geralmente, são negligen-
ciados no discurso público”, dizWilke.
“Os decisores governamentais e de te-
mas ligadosàsaúdeprecisamdesenvol-
ver estratégias paramitigar a perda de
atividade física e mudar esse cenário
enquantohá tempo”, defendea equipe.
AndersonDornelas, educador físico,

também avalia que as políticas públi-
cas são essenciais para reverter o cená-
rio atual. “Apenas comuma orientação
de base, feita nas escolas, podemos
quebrar um paradigma antigo, de que
a atividade física é usada apenas para
cunho estético. O exercício é terapêuti-
co, ele nos permite ter uma vida saudá-
vel, nos protege. Temos visto pesquisas
quemostramquequemnão é sedentá-
rio corre menor risco de ter covid-19

A Organização Mundial da Saúde
(OMS) recomenda pelomenos 150mi-
nutos de atividade físicamoderada ou
75minutos de atividade física intensa
por semana. Antes da pandemia, 81%
dos participantes conseguiam cumprir
essameta.Duranteo isolamento, a taxa

caiu para 63%. O declínio foi particu-
larmente notável entre as pessoas com
mais de 70 anos— na pandemia, elas
estão de 56% a 67%menos ativas. “Sa-
bemos que a inatividade física, espe-
cialmente empessoasmais velhas, po-
de levar amudanças difíceis de reverter

Bartosz Siedlik/AFP

AnthonyWallace/AFP - 31/3/20



Vacinaçãoporfaixaetária
maispertoderecomeçar

» SAMARA SCHWINGEL

N
ovas orientaçõesparaa cam-
panha de vacinação contra a
covid-19 devem mudar os
rumosda imunizaçãonoDis-

trito Federal. Em reunião realizada na
tarde de ontem, a comissão interges-
tores tripartite (CIT), formada por re-
presentantes do Ministério da Saúde,
do Conselho Nacional de Secretários
de Saúde (Conass) e do Conselho Na-
cional de Secretários Municipais de
Saúde (Conasems), autorizou estados
e municípios a ampliarem a campa-
nha para pessoas sem comorbidades
abaixo dos 60 anos. Em coletiva no Pa-
lácio do Buriti, o secretário de Saúde
do DF, Osnei Okumoto, afirmou que a
decisão será seguida pelo GDF.
De acordo com a determinação da

CIT, estados e municípios que “não
apresentam demanda ou tenham de-
manda diminuída” para a vacinação
contra o novo coronavírus entre os gru-
pos que apresentammaior vulnerabili-
dade—comopessoascomcomorbida-
des— poderão iniciar a vacinação do
público geral. “Vamos seguir”, garantiu
Okumoto na coletiva. Após o evento, o
secretário explicou que as decisões da
CIT devem ser acatadas, mas que de-
pendemdeoutros fatores.“A tripartite é
soberana, vamos seguir a determina-
ção. Mas depende do envio de doses
peloMinistério da Saúde”, explicou ao
Correio após a coletiva.
A expectativa é de que o DF receba

mais doses de vacinas na próxima se-
mana. Caso o ministério encaminhe
doses carimbadas para o uso na popu-
lação por faixa etária, há chances de
que o GDF inicie o processo de imuni-
zação deste público em breve. Porém
não há uma previsão de quantas doses
virão nemquando.

Ampliaçãomais recente

Apartir das 12h de hoje, a Secretaria
de Saúde doDistrito Federal vai dispo-
nibilizarmais 70mil vagas para pessoas
com comorbidades agendarem a vaci-
nação contra a covid-19. A ampliação
mais recente da campanha inclui pes-
soas com comorbidades de 25 anos ou
mais. O atendimento a esse novo públi-
co começa amanhã emunidades a se-
rem definidas pela pasta. A ampliação
foi realizada após a chegada de mais

88,5 mil doses de vacinas— remessa
que tambémpossibilitaráo iníciodava-
cinação de aeroportuários pormeio de
listasaseremenviadaspela Inframerica.
As pessoas com comorbidades que

desejarem se vacinar podem agendar
o atendimento por meio do site vaci-
na.saude.df.gov.br. No dia de aplica-

ção da primeira dose, é importante le-
var documento de identificação, car-
tão de vacinação, comprovante de
agendamento e, no caso de pessoas
que não são pacientes do Sistema
Único de Saúde (SUS), um laudo mé-
dico original comprovando a existên-
cia da doença declarada no cadastro.

Em coletiva na tarde de ontem no
Palácio do Buriti, o secretário de Saúde
OsneiOkumoto informouque, danova
remessa de vacinas recebidas pelo go-
verno local, 2.083 doses serão reserva-
das para aeroportuários de Brasília. Se-
gundo ele, não será necessário agenda-
mento,mas a Inframerica, administra-

dora do aeroporto, precisa enviar uma
lista comnomes e cargos a seremprio-
rizados. “Combasenessa lista, será ini-
ciada a vacinação”, disse.
Profissionais de segurança pública

também serão contemplados com
2.601 doses e serão contemplados os
servidores definidos por lista da Secre-
taria de Segurança Pública. Para esses
dois grupos ainda não há data para o
início da imunização.

Andamento da vacinação

Também durante a coletiva, Osnei
afirmouqueapastapercebeque, emal-
gunsmomentos, há umabaixa procura
pelos imunizantes nos postos de saúde.
Porémo secretário reforçou que oGDF
não armazenará as vacinas pormuito
tempo. “As doses que não foremutiliza-
das (por falta deprocura) serãodisponi-
bilizadas para outras pessoas que real-
mentequeiramsevacinar”, completou.
Ontem, o atendimento no drive-

thru do Estacionamento 13 do Par-
que da Cidade estava tranquilo e
com baixo fluxo. Emy Zaha, 77 anos,
é funcionária pública e foi uma das
pessoas que foram ao ponto para se
vacinar. A moradora da Asa Sul rece-
beu a segunda dose. “Com certeza
vou me sentir mais segura”, disse.
Até o momento, 615 mil pessoas se
vacinaram com a primeira dose (D1)
e 315 mil, com a segunda (D2). On-
tem foram 5.687 e 3.783 aplicações
de cada, respectivamente.
Nas últimas 24h, o DF registrou

1.205 casos e32óbitospor covid-19, to-
talizando 402 mil infectados e 8.569
mortos desde o início da pandemia. A
taxa de transmissão está em 0,98. Com
as atualizações, a média móvel de ca-
sos chegou a 870,7, valor 0,14%menor
do que o registrado há duas semanas; a
demortes está em 21, o que representa
umaquedade 34,6%.
Ontem, a rede pública operava

com 90% de ocupação dos leitos de
unidades de terapia intensiva (UTI)
voltados para o tratamento da covid-
19, sendo que, de 462 leitos, 225 esta-
vam ocupados, 25 vagos e 212 blo-
queados. Na rede privada, a taxa de
ocupação era de 87,50%. Dos 310 lei-
tos, 219 estavam com pacientes, 31
livres e 60 bloqueados.

»Colaborou LuanaPatriolino
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>> entrevista / FELIPEVONGLEHN,neurologistaeprofessordaUniversidadedeBrasília

Órgãos federais autorizaram estados e municípios a ampliarem a vacinação para a população em geral. GDF afirmou
que vai seguir orientação assim que doses para esse público chegarem, o que deve ocorrer nas próximas remessas

Alguns estudos têmmostrado que uma
emcada três pessoas que contraema
covid-19 desenvolvemsequelas
neurológicas ou psiquiátricas, é o que o
senhor temvisto noDistrito Federal?
É importante salientar que temos

um alto número de infectados por co-
vid-19 no país. São quase 17 milhões
de contaminados, mas esse número
está provavelmente subnotificado. E
temos visto pacientes que desenvol-
vem sintomas neurológicos. Como
não é comum um vírus que afeta as

vias respiratórias causar doenças neu-
rológicas, a comunidade científica in-
ternacional resolveu estudar esses fe-
nômenos para saber se existe uma re-
lação direta entre o vírus e essas altera-
ções. Para não deixar ninguém assus-
tado, a quantidade de sequelas sérias é
baixa. O que mais observamos é alte-
ração no olfato e no paladar, mas tam-
bém há notificação de polineuropatia
ou síndrome de Guillain-Barré aguda,
em que o paciente adquire uma fra-
queza ascendente. Também vimos al-

guns casos de encefalite, pois o vírus
causa uma inflamação no cérebro que
pode levar a crises compulsivas e alte-
ração do nível de consciência. Mas to-
das essas sequelas são raras.

Depois de quanto tempoopaciente
pode dizer que ficou comumasequela
da covid-19? Porque logo após a alta
é normal umperíodo de recuperação,
não é isso?
Geralmente após, mais ou menos,

duas ou três semanas da infecção agu-

da. Se a perdadoolfato se prolongapor
todo esse tempo, a dor de cabeça não
melhora, existe uma falta dememória
ou atenção e algum desses sintomas
persiste mesmo passado esse período,
o paciente deve procurar um neurolo-
gista para ser avaliado e descobrir se
existe algomais grave.

Deque forma isso acontece?
O vírus age diretamente no cérebro,
o que os estudos têmmostrado?
Esse é um grande desafio que esta-

Maioriadassequelas
podemserrevertidas
» EDIS HENRIQUE PERES

Embora sequelas neurológicas por
covid-19 sejam consideradas raras,
devido ao alto número de pessoas in-
fectadas no Brasil — quase 17 milhões
desde o começo da pandemia — o
problema se tornou uma preocupa-
ção séria no país. O professor da Uni-
versidade de Brasília (UnB) e neuro-

logista do Hospital Sírio-Libanês, Fe-
lipe von Glehn, reforça que, apesar
disso, a maioria das sequelas podem
ser revertidas com acompanhamento
médico. O neurologista foi o entrevis-
tado pela jornalista Carmen de Souza
ontem no CB. Saúde — parceria do
Correio Braziliense com a TV Brasília.

Confiraosprincipais trechosdaentrevista.

mos estudando. Logo com o primeiro
coronavírus, que causou uma epide-
mia, o Sars-CoV-1, em 2002, já foi visto
que ele afetava o nervo que nos dá a
sensaçãodosodorese jávimosqueoví-
rus tinha uma capacidade de invadir a
mucosa nasal e os nervos que vão for-
maronervoolfatório. Como tempoco-
meçamos a questionar se o novo vírus,
do Sars-CoV-2, tambémpoderia causar
isso. Pormeio de estudos anatomopa-
tológicos, com indivíduos que infeliz-
mente vieram a falecer por complica-
ções da covid-19, e também comexpe-
rimentos in vitro utilizando neurônios
em laboratório, foi visto queo vírus tem
a capacidade de realizar essa invasão.
Masnãoéemtodoo indivíduoqueoví-
rus vai ter esse comportamento.

Falamos de diversas sequelas,
mas boa parte dessas complicações
podemser revertidas, não é isso?
Sim,nóspodemos fazer uma reabili-

tação cognitiva comaajudadoneurop-
sicólogo que vai treinar as funções que
estão alteradas. Memória, raciocínio,
linguagem, tudo isso pode ser treinado.
O neuropsicólogo vai fazer umprogra-
ma e acompanhar junto esse treina-
mento.Outro ponto é a reabilitação
motora. Pormeio da fisioterapia é pos-
síveldeixaropacientecomumafuncio-
nalidademais próximadonormal.

Pessoas comcomorbidades de 25 anos oumais começama ser vacinadas amanhã

EmyZaha recebeu, ontem, a segunda dose no Estacionamento 13 doParque daCidade: ela diz que, agora, vai se sentirmais segura

Asdoses que não
foremutilizadas
(por falta de
procura) serão
disponibilizadas
para outras
pessoas que
realmente queiram
se vacinar”

Osnei Okumoto,
secretário de Saúde do DF

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press



» JONATAS MARTINS*

O
Distrito Federal come-
çará a vacinar, em bre-
ve, o último grupo
prioritário da campa-

nha de combate à gripe. A par-
tir de 9 de junho, serão vacina-
dos os portadores de doenças
crônicas não transmissíveis,
pessoas com deficiência per-
manente, forças de segurança e
salvamento, forças armadas,
caminhoneiros, trabalhadores
de transporte coletivo rodoviá-
rio de passageiros urbanos e de
longo curso, trabalhadores do
sistema prisional, adolescentes
e jovens de 12 a 21 anos que es-
tão privados de liberdade ou
sob medidas socioeducativas.
O prazo para esse grupo se es-
tende até 9 de julho.
A campanha teve início em

12 de abril e mais de 236 mil
pessoas foram imunizados con-
tra a doença na capital. A meta
do governo é vacinar pelo me-
nos 90% das pessoas nos grupos
prioritários, população estima-
da em 1.117.656 habitantes.
São 100 postos de vacinação

espalhados por todas as re-
giões do DF. O horário de fun-

cionamento e o endereço de
cada um deles pode ser confe-
rido no link bit.ly/3unPgxv. É
importante levar um docu-
mento de identificação com
foto e a caderneta de vacina-
ção, que será atualizada.
A vacina protege contra três

formas do Influenza (A H1N1,
A H3N2 e B) e é aplicada em
uma única dose para a maioria
da população, à exceção de
crianças menores de 9 anos de
idade que nunca foram vacina-

das contra o vírus. Elas recebe-
rão duas doses com intervalo
de 30 dias entre elas.
O imunizante protege con-

tra diversas infecções respira-
tórias. Assim, a vacina contra a
gripe consegue reduzir o im-
pacto e as chances das popula-
ções vulneráveis desenvolve-
rem formas mais graves da
doença. Além disso, a campa-
nha ajuda a aliviar a pressão
sobre o sistema de saúde du-
rante a pandemia de covid-19.

Balanço
A primeira fase da vacinação

ocorreu de 12 de abril a 10 de
maio. Os grupos prioritários
dessa etapa foram: trabalhado-
res da saúde, gestantes, mulhe-
res com até 45 dias de pós-par-
to, povos indígenas e crianças
com idade entre 6 meses e 6
anos. A população que faz parte
desse grupo e ainda não se va-
cinou pode procurar os locais
onde se aplica o imunizante.

A segunda fase começou em
11 de maio e segue até 8 de ju-
nho. Pretende-se imunizar os
professores de escolas públicas
e privadas e os idosos com 60
anos ou mais. Esse público já
pode buscar uma das 100 uni-
dades básicas de saúde para re-
ceber a dose da vacina.
Dados do Governo do Distri-

to Federal mostram que, até o
momento, foram imunizados
89.730 crianças, 11.786 gestan-
tes, 2.081 puérperas, 79.099 ido-

sos, 13.089 professores e 40.342
profissionais da saúde.

Rede privada

Avacinacontraagripe também
pode ser encontrada emdiversas
clínicas particulares emBrasília,
para quem não faz parte de ne-
nhumdos grupos prioritários. A
médiadepreçoédeR$130.Os va-
lores variamentreR$110 eR$160,
de acordocom levantamento feito
peloCorreio. É possível parcelar,
maspodehaver inclusãode juros.
Namaior parte desses centros

médicos, o agendamento não é
necessário,eapessoaprecisaapre-
sentar umdocumento de identi-
dade com foto. Em relação aopla-
node saúde, cadaclínica temuma
política própria e recomenda-se
queo interessado entre emconta-
toparaesclarecerasdúvidas.
Assim como as oferecidas pe-

lo governo, as vacinas particula-
res devem proteger contra dife-
rentes cepas do vírus Influenza
definidas ano a ano, conforme
orientação daOrganizaçãoMun-
dial da Saúde (OMS).

* Estagiário sob supervisão de
MarianaNiederauer
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Vacinação longe da meta

GRIPE / GovernodoDistrito Federal espera imunizar 90%daspessoas inclusasnosgruposprioritários, o que somamaisde 1,1milhão
demoradoresda capital. Atéontem, 236mil receberamadose.Apartir de9de junho, públicopreferencial seráampliado

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Vaiparaa
CPI também?”

Deputado federal
EduardoBolsonaro
(PSL-SP)

“Bananinha,enquanto
vocêproduzfakenewse

cloroquina,comesseovo,vamos
produzirduasdosesdaButanvac.Podem
mechamarnaCPIquevou.Quemnãodeve
nãoteme.NãofogedeCPInemdoCOAF.
Sobreoskits intubação,estamosfazendo
aquiotrabalhoqueopapainãofez”.

Governador de SãoPaulo,
JoãoDoria (PSDB)

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Influenza e
covid-19

Recomenda-se um intervalo
mínimo de 14 dias entre as
aplicações das vacinas contra
a gripe e contra a covid-19. A
Secretaria de Saúde do DF
indica que seja dada
preferência para a imunização
contra o coronavírus, pois se
trata de um vírus mais
agressivo e com maiores
taxas de mortalidade. A
maioria das unidades de
saúde que atende a vacina
contra a gripe não aplicará a
vacina contra a covid-19.Campanhade vacinação contra a Influenza começou em12de abril. Há 100 postos espalhados peloDF

Ed Alves/CB/D.A Press

PresidentedeComissãoda
OAB-DFcontestaPertence

ApresidentedaComissãode
DiversidadeSexualdaOAB/DF,Cíntia
Cecílio,divulgouumanotapara rebater
declaraçõesdoadvogadoEvandro
Pertenceementrevistaàcoluna.Ele
reclamoude ter sidoexcluídodeum
debatepromovidopelaOrdemsobreo
filmebrasileiroMaria Luiza, o casoda
militar transexualquehavia sido
excluídadasForçasArmadaspor
questões sexuais.Cíntiaafirmaque
Pertenceestádistorcendoos fatospor
questõespolíticas.Ele teria sido retirado
dasalavirtualporqueodebateera

restritoaospalestrantesconvidados, e
osdemais interessadosdeveriam

acompanharoeventopela transmissão
nocanaldoYouTubedaOAB-DF.“Se,
previamente, ele tivessenosprocurado
emanifestadooseu interesseemfazer
partedoevento, teriaparticipado.Seele
tivesseesclarecidoemcimadahora,
dentrodochatdoZoomquemeraeo
seupropósito, teriaparticipado.Oque
nãoécertoéele fazerusopolíticode
umasituaçãoquandonãohouve
qualquer intençãodaOrdemde
expulsá-lo.Elequesecolocouem
situaçãodesagradável e lamentável”,

afirmaaadvogada.“Emtotal
transparência, esclareçoqueconversei
comele.Trocamosmensagens, apóso
ocorrido.Elenãoaceitounossopedido

dedesculpas, feito logoapós
terminarmosa live.Fizemosumpedido
dedesculpasnãoporque tenhasido
errado tirá-lodasala,masporquenão
se feznada intencionalmente.Qualquer
questãoquepudessemagoarasua
pessoa,ofendê-lo, estava longedenós.
Elenãoaceitou.Estádistorcendoos
fatos”, acrescentaCíntia.Pertence
afirmaque foi convidadoporumdos
palestrantes,MaxTelesca, comquem
trabalhounacausadeMariaLuiza.

Climaquente
Estáquenteoembateparaa sucessão
naOAB-DFenoConselhoFederal.
Muitos capítulos aténovembro,
quandoocorrerá aeleição.

MPDFTdefendeque
Brasíliarecebadoses
extrasparavacinação

contracovid-19
A força-tarefa doMinistério Público doDistrito Federal e
Territórios (MPDFT) que acompanha as ações de combate à
pandemia está preocupada comadistribuição de vacinas

contra covid-19 para servidores federais. A avaliação é de que o
Ministério da Saúdedeve enviar cotas específicas para os
funcionários públicos daUnião, inclusive das forças de

segurança, comopoliciais federais, policiais rodoviários federais
emembros das Forças Armadas, e agora recentemente
integrantes daAgência Brasileira de Inteligência (Abin).

Servidores daAnvisa e dopróprioMinistério da Saúde também
serão contemplados. Para acelerar a imunizaçãona capital, o
Ministério Público espera que oDistrito Federal seja tratado

comocapital e sede do governo federal, comas suas
peculiaridades. Para isso, basta queBrasília receba cotas extras
para atender esse contingente federal sem sobrecarregar os

demaismoradores doDF.

Turismode vacina

Não dá para contabilizar. Mas é cada vezmais comumque
moradores de outras unidades da federação venham visitar
seus familiares emBrasília— de onde há famílias de todas as
origens do país— para receber uma dose de imunizante. O
SUS é universal. Mas o DF precisa receber vacinas extras para

atender o turismo de vacinas.

BrasíliaserásededosJogos
UniversitáriosBrasileiros

Depoisde15anos,Brasília voltaráa
receberos JogosUniversitários
Brasileiros—JUBs2021.O
lançamentooficialdamaior

competiçãouniversitáriadaAmérica
Latina foi realizadoontempela

ConfederaçãoBrasileiradoDesporto
UniversitárioepeloGovernodo

DistritoFederal.Previstoparaocorrer
de10a18deoutubrode2021,o
eventocontacomoapoiodo

deputado federal JulioCesarRibeiro
(Republicanos-DF)edodeputado

distritalRodrigoDelmasso
(Republicanos-DF).“A realização
desteeventoaquiemBrasília

demonstraqueanossacidadeestá
prontapara retomaroseu

protagonismoe,aomesmotempo,
voltarà rotadosgrandeseventos
esportivos”,destaca JúlioCésar.A
estimativaédequeacompetição
envolva25modalidades, 890

instituiçõesdeensinoparticipantes,
incluindooparadesporto, jogos
eletrônicose6milpessoas, entre
esportistasecomissão técnica.

Queixa de falta de insumos

OHospital deBasedoDistrito
Federal podebloquear serviçospor
deficit de recursos.Aqueixa foi
encaminhadaaoSindicatodos
MédicosdoDistritoFederal pelo
diretor clínicodoHospital,Weldson
MunizPereira.Omédicoalertaquea
faltade insumoseequipamentosde
proteção individual comprometea
assistência ea segurançados

pacientes eaumentaaexposiçãodos
trabalhadores a risco. Pacientes
oncológicos, renais crônicos,
portadoresdehemopatias e

transplantados, entreoutrosque só
encontramatendimentopúblicono

Hospital deBasepodemser
prejudicados.Odiretor clínicodo

hospital solicitouauxílio aoSindicato
dosMédicos, aoConselhoRegional
deMedicinaeaoMinistérioPúblico.

Protocolo de segurança

Não se sabe se a pandemia terá
arrefecidona época dos JUBS.
Segundoodeputado JúlioCésar,
para garantir a segurança, os
participantes vão seguir um

protocolo rígido deprevenção à
covid-19, comoousodemáscara,
álcool gel, aferição de temperatura e
distanciamento social.Todos os
atletas e participantes também
precisarãopassar por testes de
detecção do vírus. Espera-se que

estejamvacinados.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal Arquivo Pessoal

Sergio Lima/AFP Nelson Almeida/AFP
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Fila para gasolina a R$ 3,79

ECONOMIA /NoDiaLivrede Imposto, postona206Norte vendeuocombustível bemabaixodopreçomédionoDF.Motoristas
chegaramao local aindananoitedequarta-feira. Produtopesaaté5%noorçamento familiar, deacordo comlevantamentodaCodeplan

MegasorteiaamanhãR$100milhões
» LUANA PATRIOLINO

O sonho continua. Acumulada
mais uma vez, a Mega-Sena vai
pagar R$ 100 milhões para o apos-
tador que acertar as seis dezenas.
Este é o maior prêmio do ano,
pois ninguém acertou os núme-
ros do concurso 2.375, realizado
na quarta-feira. O próximo sor-
teio (2.376) será amanhã, às 20h
(horário de Brasília). As apostas
podem ser feitas até as 19h nas
casas lotéricas e pela internet.

Nas loterias de todo o Distrito

Federal, não faltou gente para
fazer aquela “fezinha”. A auxiliar
de educação Vera Lúcia Nunes
Paixão, 57 anos, joga todas as se-
manas na mesma lotérica, no
Cruzeiro Velho. “A gente vive de
esperança, né? Ela não pode
morrer”, afirma. Vera também
tem uma superstição. “Sempre
jogo nos mesmos números e no
mesmo local”, afirma.

Jogar na Mega-Sena é um cos-
tume do brasileiro. Mas, na ava-
liação de especialistas, é preciso
ponderar o quanto é gasto em

apostas e como isso pode pesar
nas contas de casa. “Isso não po-
de atrapalhar o orçamento do-
méstico. O ideal é não usar quan-
tias relevantes para fazer apostas,
e que seja feito apenas com parte
do orçamento, depois que todas
as contas forem pagas”, ressalta o
economista Benito Salomão.

Outra dica do especialista é
ter em mente um objetivo — ca-
so ganhe o prêmio. “Tem algu-
ma meta financeira? Grande
parte das pessoas joga sem um
objetivo determinado. Elas fa-

zem pela simples diversão de
apostar”, diz o especialista.

Na trave

Cinco apostadores da capital
federal passaram perto de levar a
bolada de R$ 79.590.065,50 no úl-
timo concurso da Mega. Eles
acertaram cinco das seis dezenas
sorteadas (02-06-44-46-53-58).
Pela quina, cada um vai receber
R$ 42.488,96. Os apostadores fi-
zeram um jogo simples de seis
dezenas, no valor de R$ 4,50.

LOTERIAS

Nelson
Sargento

Clarice Lispector escreveu que há pe-
quenos crimes que escapam até do juízo
final. É precisamente sobre um desses de-
litos que eu gostaria de falar. Em 1997, o
curta Nelson Sargento, de Estevão Ciaviat-
ta, foi alvo de uma das mais absurdas ava-
liações que pude testemunhar, deixando
de ganhar o prêmio principal da categoria
no Festival de Brasília do Cinema Brasilei-
ro em favor de um outro curta-metragem

de qualidade infinitamente inferior.
A expressão “filosofia de botequim”

tornou-se sinônimo de disparate, conver-
sa fiada, sem pé nem cabeça. Mas, na ver-
dade, nós temos uma belíssima tradição
de sambistas filósofos de botequim, que
extraem uma sabedoria diretamente da
experiência, uma sabedoria colada na vi-
da e no corpo: “Eu agora sou feliz/Eu ago-
ratenhopaz/Meabandonaporfavor/Que
eu já tenho um novo amor/E não te quero
mais”, canta Nelson Sargento.

Animados por um misterioso instinto
de alegria, os artistas do povo inventa-
ram uma arte de transformar as expe-
riências mais dolorosas e injustas em
crônica popular bem-humorada: “Mor-

ro, és o encanto da paisagem/Suntuoso
personagem de rudimentar beleza/Pés
descalços na ladeira/Lata d’água na ca-
beça/Vida rude alvissareira/Criança sem
futuro e sem escola/Se não der sorte na
bola/Vai sofrer a vida inteira/Morro, és
lindo quando o sol desponta/E as maze-
las vão por conta do desajuste social”.

Em condições tão adversas dar a volta
por cima com humor é a grande lição de
elegância com que a arte popular nos
brindou. Nelson Sargento é uma figura
extraordinária e Estevão realizou um fil-
me à altura do seu personagem. Parceiro
de Cartola, de Nelson Cavaquinho e de
Carlos Cachaça, Nelson era também um
pintor de cenas populares, impregnadas

da mesma graça dos seus sambas.
Estevão traduziu samba em cima,

realizou um filme-samba e um filme
pintura em movimento, cheio de bos-
sa, ginga, ritmo e cores, inspirado dire-
tamente na escala cromática dos qua-
dros de Nelson Sargento e da Estação
Primeira de Mangueira.

No filme, Cacá Diegues conta que es-
tava reformando o apartamento e Nel-
son Sargento se ofereceu para pintar as
paredes. Mas aquela acabou se transfor-
mando na reforma mais demorada da
arquitetura moderna, pois Nelson era
uma fonte inesgotável de histórias deli-
ciosas sobre a Mangueira e sempre can-
tava um samba para ilustrar a narrativa.

Glauber Rocha dizia que a personagem
principal das telenovelas era a porta. Sem-
pre havia uma porta abrindo ou fechando,
e o plano e contraplano frontal no rosto
dos personagens. Em seu curta, Estevão
filma o perfil, as costas e a sombra de Nel-
son Sargento. É um documentário poéti-
co, em que a poesia está a serviço da ver-
dade, da revelação do personagem.

Quando saiu o resultado em 1997, es-
crevi protestando, mas entrou um anún-
cio e o texto não foi publicado. Por isso,
aproveito a oportunidade para registrar a
minha indignação retroativa contra o re-
sultado da premiação e a minha homena-
gem ao grande sambista Nelson Sargento,
que nos deixou, ontem, aos 96 anos.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem27demaiode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Amauri da Costa, 63 anos
Anna Peleja de Souza Oliveira,
89 anos
Antônia Félix Correia, 84 anos
Antônio Sousa Pereira, 64 anos
Beatriz Maria de Lima, 80 anos
Francisco Vandilson da Silva,
54 anos
Hanne Butros Habib, 84 anos
José Conceição Alves de Souza,
85 anos
Leda Cunha Chaves, 87 anos
Lourivaldo Nunes de Souza,
47 anos
Maria Aparecida de Castro,
60 anos
Maria da Silva Santos, 75 anos

Maria das Dores Pinto Rodrigues,
50 anos
Maria das Graças Costa, 84 anos
Maria de Lourdes Souza Silva,
76 anos
Maria do Socorro Soares Valente,
62 anos
Mohammad Al Jaramani,
54 anos
Roberto Sartori Canal, 84 anos
Rosângela de Almeida, 57 anos
Rosângela Machado Bastos,
68 anos
Rosanoff da Silva Jardim,
84 anos
Sylvia Leão de Carvalho, 96 anos
Vicente Rembrandt Bichuette
Fernandes, menos de 1 ano

TTaagguuaattiinnggaa

Adair dos Anjos, 65 anos
Adriano Alves de Moura, 45 anos
Antônio Batista de Lima Neto, 53
anos
Cícero Viriato, 89 anos
Cláudio Reis Martins, 55 anos
Cleuber Teixeira Silva, 44 anos
Daniel Moura dos Santos, 46
anos
Denise Lo da Silva, 48 anos
Francinaldo de Sousa Almeida,
47 anos
Gérson Rodrigues dos Santos, 40
anos
Jacy Bernardes Leite, 77 anos
José Clarindo Antônio da Silva,
74 anos

Liseu Rodrigues da Silva, 61 anos
Luciano Antônio da Conceição,
49 anos
OrosimboMachado Ferreira,
69 anos
Osvaldo Alves Sampaio, 59 anos
Rosiana Souza Silva, 34 anos

GGaammaa

Edimilson Alves de Almeida,
50 anos
Gorasil Lino do Carmo, 83 anos
Jozenildo Francisco Maniçoba,
76 anos
Maria José do Nascimento,
90 anos
Yassudara Kelly Campello Costa,
21 anos

PPllaannaallttiinnaa

Aleilde Rocha da Silva, 59 anos
Benedita Lima Parreira, 90 anos
LuizManoelAlvesdeSouza,61anos
Milton José Pereira, 63 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Ricardo do Carmo Souza, 41 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Aparecida Miguel do
Nascimento, 74 anos
Francisca Maria da Conceição,
107 anos
Jhonatan Guimarães Siqueira,
29 anos

Neuza GomesMartins, 81 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Talita Silva de Castro,
menos de 1 ano
Alessandra Xavier Moreira,
40 anos
Wagih Rassi Junior, 45 anos
(cremação)
Felipe Abrão Jaber, 51 anos
(cremação)
Jobson Ricardo Maciel, 51 anos
(cremação)
Maria Alice Gomes Correia,
68 anos (cremação)
Ivaniza da Rocha Arrais,
82 anos (cremação)

» JÉSSICA MOURA
» LUANA PATRIOLINO

A
gasolina representa até
5% dos gastos mensais
das famílias brasilienses,
segundo levantamento

da Companhia de Planejamento
do Distrito Federal (Codeplan).
Até abril, a alta acumulada no
preço do combustível foi de
26,62%, o que resultou em suces-
sivas altas, e o preço cobrado nas
bombas chegou a quase R$ 6 nos
postos da capital federal. Por is-
so, não foi de espantar a longa fi-
la que se formou no posto Jar-
jour da 206 Norte, ontem, du-
rante o Dia Livre do Imposto. O
litro do combustível foi vendido
a R$ 3,79. Os primeiros motoris-
tas chegaram ao local ainda na
noite de quarta-feira.

O frentista Roberto Silva, 37
anos, saiu do posto onde trabalha
e foi aproveitar a promoção. Ele
chegou às 5h40. Morador da Ci-
dade Ocidental (GO), Roberto ro-
da mais de 110 km de moto e gas-
ta quase R$ 250 por mês em com-
bustível. “A gente tá brigando por
causa de centavos. Para quem ro-
da todos os dias, compensa. Eu

uso moto todos os dias para tra-
balhar”, disse. De carro, a profes-
sora Michela Gracie, 54, chegou
10 minutos depois de Roberto.
“R$ 2 a menos no litro, apesar de
ser quantidade limitada, com-
pensa, sim”, avalia. “Para ver a
imensidade de impostos no litro
de gasolina. O cidadão fica quase

uma hora na fila para economizar
R$ 20”, ponderou o presidente do
Sindicato do Comércio Varejista
de Combustíveis (Sindicombustí-
veis), Paulo Tavares.

O Dia Livre de Imposto é uma
iniciativa do comércio como for-
ma de protesto contra a carga tri-
butária que incide sobre os pro-

dutos. Para chamar a atenção dos
consumidores para a taxação, es-
tabelecimentos eliminam a co-
brança do preço final por um dia.
No DF, essa é a 15ª edição, organi-
zada pela Câmara de Dirigentes
Lojistas do Distrito Federal (CDL-
DF), que arrecadou patrocínios
para cobrir o desconto.

Preço e arrecadação
No caso da gasolina, cerca de

40% do valor cobrado pelos pos-
tos é de tributos. O lucro dos re-
vendedores equivale a 8,6% do
preço. “Somente uma reforma
tributária para rever esse pro-
cesso”, defende Paulo Tavares,
do Sindicombustíveis. O último
resumo da Agência Nacional do
Petróleo (ANP) informa que o
preço médio da gasolina no DF,
entre 47 postos pesquisados, é
de 5,93. Há estabelecimentos
em Ceilândia que chegam a ven-
der o combustível a R$ 6,09. O
menor valor foi encontrado em
Taguatinga, a R$ 5,45.

De acordo com a Secretaria de
Economia, a arrecadação com o
Imposto sobre Circulação de
Mercadorias e Serviços (ICMS)
de combustíveis foi de R$ 1,6 bi-
lhão, em 2019, e R$ 1,2 bilhão,
em 2020. São mais de 100 produ-
tos incluídos no grupo de com-
bustíveis. Entre eles, gasolina,
querosene de aviação, etanol,
gás de cozinha. Como é um valor
percentual, o ICMS varia de acor-
do com o preço cobrado pelos
postos de gasolina. Para o cálcu-

lo do valor em real dessa alíquo-
ta, é verificado a cada 15 dias o
preço médio ponderado ao con-
sumidor final (PMPF) dos com-
bustíveis cobrados no DF.

Com a pandemia da covid-19,
a demanda pelo combustível, que
chegava a mais de 1 bilhão de li-
tros por ano, diminuiu. Um levan-
tamento da Codeplan aponta que
a queda em 2020 foi de 15,7%, em
comparação com o ano anterior;
o consumo foi de 946,6 milhões
de litros. A prévia da inflação de
maio divulgada pela Codeplan foi
de 7,05%, bem abaixo do total
acumulado dos combustíveis.

“No caso dos derivados de pe-
tróleo, eles não acompanham a
inflação, mas provocam pressão
na inflação e contaminam os pre-
ços”, explica o economista New-
ton Marques. Assim, a alta nos
combustíveis acaba impactando
também o preço de outros itens,
como alimentos. “Tudo é feito
pelas rodovias. Em Brasília, não
somos autossuficientes, temos
de comprar no frete. Isso vai en-
carecendo o preço final dos pro-
dutos. Se esses derivados sofrem
aumento, vão impactar na cadeia
produtiva”, detalha Marques.

Motoristas aguardaramhoras para abastecer. Fila no posto da 206Norte chegou até a quadra seguinte

Vera LúciaNunes joga todas as semanas namesma lotérica, noCruzeiro

Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press



Comércio vai abrir
no próximo
feriado
Lojas de rua e de shoppings

vão funcionar noDistrito
Federal no feriado da
próxima quinta-feira, dia de
Corpus Christi. O horário do
comércio seguirá as regras
do último decreto doGDF.
Shoppings, por exemplo,
operam
das 10h às 22h.

PM é preso por
vender munições

INVESTIGAÇÃO / Material foi encontrado na casa da namorada domilitar da
reserva. Ele foi preso preventivamente, indiciado e está na carceragem do 19º Batalhão

»DARCIANNEDIOGO

A
Polícia Civil do Distrito
Federal (PCDF) investiga
a participação de umpo-
licialmilitardareservaem

uma associação criminosa volta-
da ao comércio ilegal de muni-
ções. O servidor público, que não
tevea identidade revelada, foi alvo
deumaoperaçãodaCoordenação
deRepressãoaosCrimesPatrimo-
niais da Polícia Civil do Distrito
Federal (Corpatri). Em nota, a
PMDF informouque acompanha
as investigações.
Morador de Ceilândia, omili-

tar chegou a ser encaminhado à
21ª Delegacia de Polícia (Tagua-
tinga Centro) no fim do ano pas-
sado, após ser abordado em um
carro com outras três pessoas.
Durante a abordagem, osmilita-
res encontraram várias armas e
munições intactas. A suspeita à
época era de que o grupo preten-
dia vender o armamento.
A investigação que levou à pri-

são domilitar começou após o re-
gistro dessa ocorrência. “Foram
quatromeses de apuração. Solici-
tamos à Justiça os mandados e
cumprimos algunsmandados de
busca e apreensão na casa dele e
dos outros envolvidos. À época,
encontramos algumas armas na
residênciadele (PM),queestavam
registradas, mas apreendemos o
celular dele”, detalhou a delegada
à frente das investigações, Camila
Bessa, daCorpatri.

» ANA ISABEL MANSUR

A Polícia Civil de Goiás
(PCGO) deteve, ontem, um
adolescente de 16 anos com
intenção de atacar escolas
de Goiânia e cumpriu man-
dado de busca e apreensão
na casa do jovem. A opera-
ção foi semelhante ao caso
da mulher de 19 anos sus-
peita de planejar um ata-
que a uma escola pública
do Recanto das Emas, que
também teve início por
meio de monitoramento
dos Estados Unidos em
mensagens e redes sociais,
na semana passada.
A delegada da Delegacia

da Criança e do Adolescente
de Goiânia (DPCA), Marcella
Orçai, afirmou ao Correio
que não há informações so-
bre suposta ligação entre as
duasocorrências.“Aindanão
temos a perícia dos dois ce-
lulares [apreendidos na casa
do adolescente de Goiânia].
Mas não descartamos”, des-
tacou a delegada.
O adolescente tinha aces-

so a material bélico em casa
e, em mensagens, demons-
trou intenção de atacar esco-
lasdeGoiânia.Ele foiapreen-

dido por ato infracional aná-
logo ao crime de racismo.
Em depoimento à delegada,
o jovem se autointitulou na-
zista e disse “confiarmais em
brancos”, além de afirmar
que a menção a ataques em
escolas era uma brincadeira.

Internet

“Ele é administrador de
um grupo chamado school
shooters (atiradores de esco-
las,eminglês),comoitomem-
bros”, informou Marcella,
destacando que a perícia de-
ve identificar as outras pes-
soas envolvidas. Também fo-
ram encontrados anotações
de cunho violento e dese-
nhos de suásticas.
Um boletim de ocorrên-

cia foi registrado, e o adoles-
cente foi encaminhado àDe-
legacia de Polícia de Apura-
ção de Atos Infracionais (De-
pai) da capital goiana, mas
as investigações seguem na
DPCA. Ao Correio, o delega-
do Quéops Barreto, da De-
pai, informou que o jovem
continua detido. “Ele está à
disposição doMinistério Pú-
blico. Haverá uma audiência
amanhã (hoje) pelamanhã.”

No aparelho telefônico, os po-
liciais encontraram provas que
apontavam para o crime. “Anali-
samos várias conversas dele co-
mercializandomunições comou-
tros criminosos doDF. Então, re-
presentamos pela prisão preven-
tiva”, completou a investigadora.
Durante as diligências, a equipe
recebeu diversas denúncias de
que asmunições ficavam escon-
didas na casa da namorada do
servidor, em Samambaia, como
formadedespistar apolícia.

Buscas

Na casa da namorada do sus-
peito, os investigadores encontra-

ramum total de 648munições de
diversos calibres. “Havia muni-
ções de calibre .380, .40, .44, 36, 32
e outras”, acrescentou a delegada.
Aos policiais, amulher alegouque
não sabia da existência domate-
rial,mas foiautuadapelocrimede
posse irregulardemunição.
A suspeita eradequeas vendas

ocorriamemSamambaia, pois ele
usavaacasadanamoradaparaes-
conder as munições. Seria um
ponto estratégico, na avaliação da
polícia. As investigações seguem
no sentido de identificar se o ho-
mem é envolvido em uma asso-
ciação criminosa voltada ao co-
mércio ilegal de munições. “Há
fortes indícios”, frisouadelegada.

Ele foi preso e indiciado pelo
crime de comércio irregular de
munição, encaminhado para a
carceragemdo 19º Batalhão, co-
nhecida como “Papudinha”. O
local é onde ficam policiais in-
diciados e denunciados, que
aguardam julgamento. Caso se-
ja condenado, pode pegar de 4 a
8 anos de prisão. Procurada pe-
la reportagem, a PMDF infor-
mou que a Corregedoria-Geral
da PM em conjunto com a Cor-
patri trabalha no inquérito que
investiga o envolvimento do
policial. “A investigação ainda
está em decurso, e é preciso
aguardar as conclusões”, afir-
mou a corporação em nota.
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CAPITAL S/A
É GRAÇA DIVINA COMEÇAR BEM. GRAÇAMAIOR PERSISTIR NA CAMINHADA

CERTA. MAS GRAÇA DAS GRAÇAS É NÃO DESISTIR NUNCA.

SAMANTA SALLUM

DomHélder Câmara

samantasallum.df@cbnet.com.br

Ataquesaescolas
impedidosemGoiânia

VIOLÊNCIA

Enfrentando o Impostossauro

Opresidente da Câmara deDirigentes Lojistas doDF (CDL),Wagner Silveira, foi à
Esplanada dosMinistérios ontemduelar comomonstro que devora o dinheiro de
empresas e contribuintes no Brasil, paramarcar oDia Livre de Impostos.

ConselhodoSebraenoDFtemnovovice-presidente

O empresário Álvaro Silveira Júnior,
umdos sócios daDrogaria Brasil,
é o novo vice-presidente do Conselho
Deliberativo do Sebrae DF. Ele foi
designado pelo presidente da instância,
Jamal Bittar, que lidera também a Fibra.
Álvaro é umdos vice-presidentes da
Fecomércio e representa a entidade no
Conselho, que tem, ao todo, 14 integrantes.

São eles que elegemo superintendente
do Sebrae e seus dois diretores.

A atual gestão está no
terceiro ano demandato.

Representantes
do setor produtivo
A vaga estava aberta

há 3meses, depois da saída
de José CarlosMagalhães Pinto,
ex-presidente da CDL.
Fazemparte do Conselho

representantes do BRB, Banco do
Brasil, Caixa Econômica Federal,
Codeplan, FACIDF, Fibra,
Fecomércio, FAPE-DF, Secretaria
deDesenvolvimento Econômico
doDF, Sebrae, FundaçãoUnB,
FAPDF e CDL-DF.

Galeria Élepê, espaço de
arte e charmenoGilberto

Omineiro Roberto Corrieri, 46 anos, cresceu respirando arte
coma influência dos pais e avós. Aos 24, adquiriu as primeiras
duas obras ainda emBeloHorizonte. Quando semudoupara
Brasília, aos 29, já possuía umpequeno acervo. “Amodernidade de
Brasília abriumeus olhos e fez comqueminha coleção desse uma
guinada radical, que se perpetua até hoje.” Comumsócio, decidiu
abrir, há 5 anos, a ÉlepêGaleria de Arte. O charmoso espaço fica no
Gilberto Salomão, numambiente umpouco escondido que guarda
preciosidades de BurleMarx, Athos Bulcão, Fernando Lucchese,
FernandoVelloso, Siron Franco, AlfredoCeschiatti, entre outros.

Artistas exclusivos

Betinho, como é conhecido, é
advogado de formação e temum
escritório na capital. Apesar de o
direito tomar grande parte do seu
tempo, ele não abremão da arte e
sonha empoder no futuro se
dedicar exclusivamente à galeria.
Ele representa, também, alguns
artistas com exclusividade, como
FernandoVelloso, Humberto
Hermeto, André Pinheiro e Glaucio
Caldeira. A galeria funciona
mediante agendamento. Às sextas à
tarde e aos sábados, fica animada
comomovimento de amigos.

Feira de antiguidades

Recentemente, Betinho
assumiu a organização da
antiga feira de antiguidades
doGilberto Salomão, agora
chamadaMERCATO
Arte+Antiguidades+Design.
“Semdeixar para trás os antigos
expositores, hoje visamos atrair
umpúblico novo e jovem,
antenado emboa arte e design”,
conta. Amanhã e domingo tem
feira. AMERCATO acontece
sempre no último fim de semana
de cadamês com gastronomia
emúsica ao vivo.

Pela reforma tributária

“Émuito importantemostrar à sociedade a alta carga
tributária a que o brasileiro está sujeito. Estamos aqui
como Impostossauro, que é a representação do sistema
tributário, que come o nosso dinheiro. Em 2021,
já pagamosmais de 1 trilhão de reais em impostos.
Nós precisamos de uma reforma tributária urgente para
termos produtosmais baratos,mais consumo,mais renda e
entrarmos emumciclo virtuoso da economia”, afirmou.

Dia dosNamorados

Em12 de junho, Dia dos Namorados, um sábado,
as lojas também funcionarão normalmente. E o setor estima
aumento de até 11%nas vendas. Os empresários do varejo que
desejam abrir o comércio devemobter o Certificado de Abertura
aos Domingos e Feriados, expedido pelo Sindivarejista.

“Ocomérciovai funcionar
para tentar reduzirosefeitos
negativosdapandemia.

Tem-sehoje,noDF,443mil
desempregados,eaeconomia

precisa reagir, criando
empregosevendendomais”,

afirmouopresidente do Sindicato
doComércio Varejista,

EdsondeCastro.

Segundo adelegada à frente do caso, Camila Bessa, há fortes indícios de que haja umaorganização criminosa

Jovemdetido se apresentava comonazifacista nas redes sociais

PCDF/Divulgação

CDL DF/Divulgação

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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DE PORTAS

ABERTAS

O abismo, o poço, a imagem no es-
pelho, a dor, a ameaça à existência.
Com esses elementos, expressões de
sentimentos que a pandemia da co-
vid-19 tornou familiares, quatro expo-
sições distintas aguardam o público
no Museu Nacional da República a

partir de hoje. Os visitantes encontra-
rão uma novidade na estrutura arqui-
tetônica interna. “Nós desmontamos a
Galeria Acervo para recuperar a arqui-
tetura original do prédio. Agora, pode-
mos ver o mezanino suspenso por ti-
rantes, sem nenhum pilar, como no

projeto original de Oscar Niemeyer”,
descreve a diretora, Sara Seilert
O público terá a oportunidade de co-

nhecer exposições inéditas, com desta-
que ao artista AlexVallauri, que convida
para uma aproximação como ambiente
das ruas, pormeio da linguagemdo gra-
fite e do estêncil. “Ele propõe umamon-
tagem inusitada para oMuseu, com an-
daimes e tapumes, em contraste com o
formato semiesférico e a estética do

prédio”, acrescenta a diretora.
Ador surgenaobrade SuyandeMat-

tos, na Sala 2, com A mulher forte ar-
rancou a dor e a aprisionou numa cai-
xa. O texto de apresentação diz que, há
dez anos, a artista adoeceu e passou a
sentir dores diariamente. Isso a levou a
mudar a linguagem artística. Por não
conseguir mais pintar grandes telas,
buscou no bordado ummodo de ativar
e misturar suas experiências de vida

para produzir um padrão individual,
único e inimitável, que a tornasse a
“bordadeira do próprio destino”.
Na Galeria Térreo, Marçal Athayde,

emDecifra-me ou te devoro — O enigma
da cidade”, reúne 32 obras nas quais o
artista aborda as relações e tensões en-
tre o sujeito e a cidade, em um questio-
namento sobre a vida moderna que os
tempos atuais de pandemia tornam
aindamais necessário.

Sentimentos expostos

GerentedoCentroCulturalT
rêsPoderes,RafaelRagelag

uardaosvisitantes

MuseuNacional da
República passou por
uma repaginada no

interior. Omezanino,
agora, fica suspenso
semapoio de pilares

Arquivo Pessoal

MuseuVivodaMemóriaCandangaabre,masoparque fica fechado

Ed Alves/CB/D.A Press - 3/4/17

OMuseu deArte deBrasília começa comamostra do acervo permanente

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 13/4/21
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» ANA MARIA DA SILVA

F
oram trêsmeses sem receber ex-
posições de artistas renomados,
palestras, mostra de filmes, semi-
nários e eventos devido à pande-

mia do novo coronavírus. O rugir das
portas que se abrem émotivo de alegria
para os apaixonados por arte e história
que desejam visitar os espaços culturais
públicos de Brasília: a partir de hoje, sete
equipamentos, entremuseus e galerias,
retomamas atividades.
Desde28de fevereiro semfuncionar, os

espaçossuspenderamasvisitasemconso-
nância comasmedidas restritivasdacapi-
tal. Adecisãopela reabertura foi publicada
naúltima segunda-feira, noDiário Oficial
do Distrito Federal (DODF) e será coorde-
nada pela Secretaria deCultura e Econo-
miaCriativa(Secec).Dentreoscontempla-
dos pela decisão estão oMuseuNacional
da República, oMuseuVivo daMemória
Candanga, oEspaçoLúcioCosta, oMuseu
daCidade, duas galerias doEspaçoCultu-
ralRenatoRusso,oMuseudeArtedeBrasí-
lia (MAB)eoPanteãodaPátria.
De acordo como titular da pasta, Bar-

tolomeu Rodrigues, omomento de rea-
bertura é adequado, uma vez que alguns
segmentos do entretenimento voltaram
a receber o público. “Tem se falado tanto
em terceira onda, que abrimos comcerto
receio,mas semprecomoscuidados.Ou-
tros setores também reabriram na área
de entretenimento. Era natural abrirmos
os espaços culturais. Aliás, de todos que
tiveramaflexibilizaçãopermitida,osmu-
seus são os locais mais seguros, porque
permitem entrada limitada de pessoas
em espaços grandes. OMuseu da Repú-
blica é um exemplo. O risco de contami-
naçãoébemmenor”, garante.
Apesardapermissãoparaabertura, al-

guns permanecerão fechados. É o caso
do Memorial dos Povos Indígenas, do
MuseudoCatetinho, daConchaAcústica
e da Parque doMuseuVivo daMemória
Candanga. Segundo o secretário Bartolo-
meuRodrigues, são locais que estão pas-
sandopor reformas, enãohápreparopa-
ra receber visitantes. “O nosso objetivo
era abrir todos,mas ainda estão passan-
do por algum ajuste na estrutura, obras
internas. Quando encerrarem estes ajus-
tes, os locais serão reabertos”, ressalta.
Para o secretário de Cultura e Econo-

mia Criativa do DF, a reabertura é de ex-
trema importância emmeio ao período
de pandemia. “Toda atividade cultural,
independentemente de ser museu ou
não, é considerada um termômetro de
como a população está reagindo psico-
logicamente perante o que estamos vi-
vendo. Há uma vontade reprimidamui-
to grande de sair. Os museus são locais

que servem para espairecer. Entregar is-
so à sociedade é uma forma de partici-
par deste momento demuito sofrimen-
to. É pormeio da cultura que você cana-
liza tudo isso”, defende.

Função social

Diretora doMuseuNacional daRepú-
blica Honestino Guimarães, Sara Seilert
conta que a crise sanitária impôs rea-
daptações e inovações para os centros
culturais. “Não somos só umprédio que
guarda obras. Temos essa função social
de mediação, educação e incentivo ao
pensamento crítico. Então, buscamos
intensificar nossa atuação por meio de
programas educativos nos meios vir-
tuais”, destaca. Durante o período de fe-
chamento, Sara diz que as equipes do
Museu demandaram esforços em ativi-
dades internas. Dentre elas, a reorgani-
zação do acervo, para disponibilizá-lo ao
público.“Umaequipedemuseólogos es-
tá fazendo essemapeamento”, adianta.
Segundo Sara, a busca pelo consumo

de arte emcasa aumentou. “Oque fazem
as pessoas em seumomento de lazer e
buscadeamparo?Ouvemmúsica, leemli-
vros, assistema séries, filmes. E tudo isso
envolveartesplásticas.Aarteestánodese-
nho ilustrado, na imagem trabalhada. An-
damcomoser humanona resistência, na
busca por uma formade enfrentamento.
Estão sempre alinhados nestemomento
de crise. São formasde se expressar ebus-
car conforto, auxílio para entender o que
estamosvivendo”, argumenta.
Adiretora revela que a expectativa pa-

ra o retorno das atividades é alta. “Eu es-
peropoder auxiliar aspessoas. Buscoum
jeito de colaborar com o enfrentamento
da pandemia, e podemos proporcionar
momentos de prazer e usufruto de um
equipamento público, de umprédio que
já é uma obra de arte”, frisa. Apaixonada
por arte, Sara completa: “O contato com
aobraque se tempormeioda reabertura
é um recurso de inspiração. É a oportu-
nidade debuscar o novo, o diferente. São
formasdeoxigenar onossopensamento,
estimular a nossa criatividade”.
Os locais que estavam acostumados a

ter pessoas precisaram se reinventar, co-
mo o Centro Cultural Três Poderes, que
foi para a internet. “Partimos para as re-
des sociais, comexposições on-line.Teve
uma perda grande, mas, ainda assim,
conseguimos nos adaptar por meio das
redes sociais”, pontua o gerente do espa-
ço, Rafael Rangel Soffredi. O centro pas-
sou por manutenções e está preparado
para receber o público. “Já abrimos uma
vez durante a pandemia, então, temos
uma noção de como funciona, como é o
público”, garante.

Visite

Museu de Arte de Brasília

»» VViissiittaaççããoo:: fecha nas terças-feiras, nos
demais dias abre das 9h às 21h.

»» EEmm ccaarrttaazz:: por enquanto, o acervo
permanente.

»» Entrada franca.

MuseuNacionaldaRepública

»» VViissiittaaççããoo:: de sexta a domingo,
das 10h às 16h.

»» EEmm ccaarrttaazz::mostras inéditas dos
artistas Alex Vallauri (Alex Vallauri—
Galeria Principal, até 22 de agosto),
Marcos Amaro (OPoço—Mezanino,
até 22 de agosto), Marçal Athayde
(Decifra-me ou te devoro—O enigma
da cidade—Galeria Térreo, até 8 de
agosto) e Suyan deMattos (Amulher
forte arrancou a dor e a aprisionou
numa caixa— Sala 2, até 8 de agosto).

»» Entrada franca.

Galerias do Espaço
Cultural Renato Russo

»» VViissiittaaççããoo:: de sexta a domingo,
das 10h às 16h.

»» EEmm ccaarrttaazz::mostrasMulheres à
Margem e Anônimos.

»» Entrada franca.

MuseuVivo da
Memória Candanga

»» VViissiittaaççããoo:: de sexta a domingo,
das 10h às 16h— o parque
permanece fechado.

»» EEmm ccaarrttaazz:: exposições Poeira, Lona e
Concreto e Cerrado de Pau de Pedro.

»» Entrada franca.

Espaço Lúcio Costa

»» VViissiittaaççããoo:: de sexta a domingo, das 9h
às 15h.

»» EEmm ccaarrttaazz:: exposição Plano Piloto de
Brasília.

»» Entrada franca.

Museu da Cidade

»» VViissiittaaççããoo:: de sexta a domingo,
das 9h às 15h.

»» EEmm ccaarrttaazz:: exposição permanente,
com frases talhadas nomármore
branco, que contam a história de
interiorização da capital federal, desde
o século 18 até sua inauguração.

»» Entrada franca.



Desligamentos
programados
deenergia

AASSAANNOORRTTEE
SCN: Quadra 01 (Secretaria de
Estado e Saúde) e quiosques,
das 8h10 às 11h30.

PPAARRAANNOOÁÁ
Núcleo Rural Boqueirão:
chácaras Oriente, Aps, Muriçoca,
Pé de Serra, Ninho das Garças,
Boa Vista, dos Irmãos, Santa
Rosa, Maria, Novo Lar, Santa
Rita, Cunha Puca, Córrego do
Pasto, Mirim I, II, III, Santo
Antônio, Santa Terezinha,
Mariana, Preciosidade, 3, 9, 10,
11, 12, 19, das 8h40 às 16h.

TTAAGGUUAATTIINNGGAA
Colônia Agrícola Cana do Reino:
chácaras 1 a 10, das 8h40 às 13h.

CURSOS
Cursosgratuitos
A Escola Aberta do Terceiro Setor é
uma plataforma social, totalmente
gratuita de capacitação a distância
dos agentes da área. Nela, o inte-
ressado pode aprender como fazer
uma boa gestão da sua organização
e aspectos jurídicos e contábeis,
além de ficar atualizado com as no-
vidades nos campos da pesquisa e
do conhecimento do setor social no
Brasil. Para fazer a matrícula basta
acessar o site ead.escolaaberta3se
tor.org.br.

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem apos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau
la2@hotmail.com ou 9 9934- 0926.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somente pe-
lo WhatsApp: 9 9225-3849.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das
Instituições de Autogestão em
Saúde) lançou a sua plataforma
de ensino a distância: o Campus
Unidas. Até dezembro de 2021,
devem ser disponibilizados, pe-
lo menos, 20 cursos diferentes,
todos on-line e com certificado
digital , além de capacitações
gratuitas, em breve. Confira a
lista completa de cursos com
inscrições abertas e outras in-
formações no site https://cam
pus.unidas.org.br/ Contato: (11)
9 7419-5753 / E-mai l : cam-
pus@unidas.org.br.

OUTROS
Artigos
Estudantes e profissionais — do se-
tor público ou privado— de econo-
mia, direito, administração, ciências
sociais e áreas afins têm até o dia 14
de junho para submeter resumos de
artigos à avaliação do ITCN (Institu-
to de Estudos Estratégicos de Tec-
nologia e Ciclo de Numerário). To-
dos os autores dos artigos selecio-
nados pelo Comitê Organizador do I
Congresso do ITCN Meios de Paga-
mento e o Futuro do Dinheiro esta-
rão automaticamente inscritos (sem
pagamento de taxa) neste evento,
que se realizará dias 2 e 3 de setem-
bro, com a participação de especia-
listas do mercado, integrantes de
órgãos públicos e pesquisadores. O
evento terá transmissão ao vivo e os
vídeos permanecerão no canal do
ITCNno YouTube, podendo ser aces-
sados posteriormente. Só serão

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

35%

analisados os artigos que abor-
dem alguma das linhas propostas
pelo ITCN e que constam do edital,
disponível em http://bit.ly/Edital-
CongressoITCN.

Direito
O Centro de Estudos da Anafe publi-
cou o edital nº 003, com a chamada
de artigos para a 5ª edição da Revis-
ta da Advocacia Pública Federal. A
publicação será lançada em novem-
bro deste ano. Além dos advogados
públicos, podem participar também
operadores do direito, acadêmicos
da área jurídica e estudantes. O pe-
riódico tem o objetivo de reunir e ex-
por trabalhos acadêmicos de inte-
resse da advocacia pública e trazer à
tona as principais questões relacio-
nadas ao trabalho desenvolvido por
seus membros. Os interessados em
participar da seleção de artigos de-
vem enviar o texto, seguindo as nor-
mas descritas no edital de chamada,
até o dia 11 de agosto de 2021. Todos
os materiais devem ser enviados
eletronicamente, por meio do site
https://seer.anafenacio
nal.org.br/index.php/revista, na
Plataforma Seer. Para submeter os
artigos, é necessário cadastro prévio
na plataforma.

LuzemMovimento
Quem não se inscreveu até o final de
fevereiro, também pode ter acesso
gratuito ao conteúdo gravado do
curso on-line Luz em Movimento,
ministrado por Moisez Vasconcellos,
lighting designer especialista em
criar projetos de iluminação cênica.
O curso, com tradução em libras, é
recomendado para pessoas com
mais de 16 anos e que tenham no-
ções de informática. Acesso pelo ca-
nal do YouTube Luz em Movimento:
https://www.youtube.com/c/Lu
zemMovimento.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Norte
de Brasília iniciou o ano em uma
nova sede, na 704/705 Norte, e a
professora Marcia Vasconcelos con-
vida a todos os interessados a co-
nhecer as atividades. As aulas de
kung fu tradicional, boxe chinês e tai
chi ocorrem pela internet e presen-
cialmente — com número limitado
de alunos, adoção de procedimen-
tos de higienização da sala e de
equipamentos, além de obrigatorie-
dade do uso de máscaras. Informa-
ções:www.shaolinbsb.com.br.

Empreendedorismo
O Instituto Eu Ligo, em parceria com
a Secretaria de Estado de Empreen-
dedorismo do Distrito Federal, está
novamente com inscrições abertas
para o curso de extensão “Cidadão
Empreendedor”. As inscrições po-
dem ser feitas on-line pelo site
http://cursosgratuitos.bsb.br/em
preendedorismo/inscricao/. As au-
las começam em 7 de junho. Para
mais informações: 9 9514-5259.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vivia-
ne Costa estão homenageando a ci-
dade com a série Era Uma Vez Bra-
sília— As Novas Lendas da Capital.
São quatro episódios em formato de
desenho animado que dão vida a al-
guns “contos” e “causos” da cidade, e
misturam fatos históricos com fan-
tasia. Os vídeos estão disponíveis
nos canais do @minhabrasilia, @vi
vicosta_oficial, @brasiliashopping,
@sindilegis e@clarobrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na Gi-
lesOnline. Pormeio de aulas virtuais,
os alunos têm a oportunidade de se
tornarem bilíngues sem sair de casa.
Interação com professores e colegas
de turma durante os encontros vir-
tuais. Inglês para concursos e turmas
de conversação. Matrículas abertas
para cursos regulares. Três aulas
gratuitas. Informações: 9 8625-5298
ouwww.instagram.com/ciistgiles.

Estágio
OCentro de Integração Empresa-Es-
cola (CIEE) está com processo seleti-
vo aberto para estudantes interessa-
dos em estagiar na Caixa Econômica
Federal. A oferta contempla alunos
do ensino médio (regular e EJA), do
ensino técnico e de nível superior,
dos cursos de arquitetura e urbanis-
mo, direito e engenharias. As inscri-
ções podem ser feitas no site do
CIEE: ciee.org.br, até 31 demaio.

Atendimentopsicológico
Umgrupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistên-
cia social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo corona-
vírus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar
em contato pelo WhatsApp: 9 8118-
6296. Falar com Rubens Bias. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

PARQUEDOCORTADO

ESTRUTURA PRECÁRIA
Oatual estadoda calçadaque fica ao redordoParqueLagodo

Cortado, emTaguatingaNorte, causa risco e impedeaspessoasde
fazeremexercícios, como relata aprofessora aposentadaLuzia Inácio,
55 anos.“Nãoépossível fazer caminhadaporqueoasfalto está todo
quebradoe esburacado”, conta. Amoradorada região também
reclamada falta de iluminaçãopública ao redordoparque.“Ospostes
não funcioname ficamuito escuro ànoite”, explicouLuzia.

» A CEB informou que a demanda foi encaminhada e as equipes
de manutenção da companhia realizaram o reparo na área de
iluminação pública instalada no local.“Lembramos à
população de que os chamados devem ser abertos pela Central
116, opção 4, sendo esse o canal de atendimento entre os
brasilienses e a CEB”, disse. Sobre a questão do asfalto, a
Administração Regional de Taguatinga respondeu que já foi
feito o levantamento de todas as calçadas do Parque do Cortado
e que a obra está em fase de licitação.“Serão 2 km de calçadas
reformadas na região”, afirmou o órgão.

ÁGUAS CLARAS

POUCA ILUMINAÇÃO
Apouca iluminaçãopública no trajeto entre a Rua 36

Sul e a estaçãodeMetrôConcessionárias preocupa os
moradores da região, conta a vendedoraRozeDias, 49
anos. “Eu saio por volta das 22hdo trabalho e faço esse
caminhopara chegar emcasa.O trajeto está bemescuro.
Os postes têmaquela lâmpada amarela, que está bem
fraca e não consegue iluminar nada.Deveriammelhorar
a iluminaçãodo local, porque é bemperigosopara quem
passa à noite oumuito cedo”, pede amoradora.

» A CEB respondeu que vem executando a substituição
das luminárias convencionais por LED,conforme a
capacidade técnica e financeira da Companhia.“Caso
tenha alguma luminária com defeito,a população
pode ligar para o 116,opção 4,que as equipes de
manutenção de iluminação pública trabalham 24
horas por dia,nos sete dias da semana,para atender
aos chamados”,orientou o órgão.

Mundoanimal

O 365.Store, na 402 Sul, abre as portas
no sábado para receber pets e seus
donos para o evento Varanda Pet. Com
início às 10h, a iniciativa vai reunir
empresas brasilienses domundo animal
e umworkshop sobre alimentação
natural, com amédica veterinária Joana
Barros. Além disso, haverá consultoria
com empresas e profissionais
especializados nomundo animal e uma
retratista pet para fazer registros dos
animais com seus tutores. O evento, que
acontece no Comércio Local Sul (CLS)
402 Bloco A Loja 15, é gratuito, e segue
até as 18h. Paramais informações:
9 9865-0051.

Design

Nos dias 5 e 6 de junho, o Casapark
realiza a Casa Vintage, a feira de
antiguidades, artes, objetos
colecionáveis, jóias, relógios e
artesanato. Nesta edição, o evento
recebe o brechóMischmasch, um dos
mais novos projetos de Brasília que
trabalham commobiliário e objetos de
design de diferentes épocas e que fogem
do lugar-comum. Seguindo todos os
protocolos sanitários, a Casa Vintage
acontece na Praça Central no sábado e
no domingo, das 11h às 20h. A entrada é
gratuita e livre para todos os públicos.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Júnior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

Fim de tarde na Alameda das Palmeiras, no jardim da Câmara dos Deputados. Em harmonia com o

espelho d’água do Anexo 1 da Câmara, o renque de palmeiras é o elemento paisagístico mais

simbólico da Praça dos Três Poderes.

Alameda das Palmeiras



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 28 demaio de 2021 •19

ESPORTESS
U
P
E
R

CORREIOBRAZILIENSE

www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

Amanhã
1199hh Cuiabá x Juventude

2200hh Santos x Bahia

2211hh São Paulo x Fluminense

Domingo
1111hh Atlético-MG x Fortaleza

1166hh Flamengo x Palmeiras

1166hh Ceará x Grêmio

1188hh1155 Corinthians x Atlético-GO

1188hh1155 Chapecoense xBragantino

1188hh1155 Athletico-PRxAmérica-MG

2200hh3300 Internacional x Sport

1ª
ro
d
ad

a

Brasileirão Feminino

Em confronto direto por um lugar entre os oitomelhores
times da Série A1 do Campeonato Brasileiro Feminino,
o Real Brasília recebeu o Grêmio, ontem, no estádio
Defelê, pela 10ª rodada da competição nacional.
Precisando vencer para retornar à zona de classificação
para as quartas de final do torneio, as Leoas do Planalto
não aproveitaram o fator casa e empataram, por 0 x 0,
com o tricolor gaúcho. O resultado derrubou o time
candango para o nono lugar, com 13 pontos somados.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

DDiissppuuttaa ddee sotaques

BRASILEIRÃO Comrecorde de técnicos estrangeiros e de estados representados na era dos pontos corridos, elite
começa, amanhã, comnúmeromínimode campeões. Flamengo tenta ampliar dinastia e repetir feito de paulistas

DANILO QUEIROZ

A
edição 2021 da Série A do
Campeonato Brasileiro
será histórica, mas, tam-
bém, terá um poucome-

nos de tradição nos gramados.
Marcada para ter bola rolando a
partir de amanhã, a primeira di-
visão reúne diversas característi-
cas nunca antes vistas. Democra-
tizada, a elite teráo recordedees-
tados participantes na era dos
pontos corridos, iniciada em
2003. A diversidade de sotaques
será potencializada com omaior
número de técnicos estrangeiros
iniciando uma mesma edição.
Por outro lado, a competiçãopre-
cisará suprir a ausência de cinco
dos 17 campeões, fazendo desta
adisputa commenos camisas es-
treladas no século.
Desdeoano2000,apenas2006

e 2021 contaram com 12 cam-
peões presentes. Neste ano, isso
deve-se pelas ausências deVasco,
Botafogo, Cruzeiro, Coritiba e
Guarani. Seporum lado, a SérieA
do Brasileirão terá menos repre-
sentantescomocarimbodecam-
peões nacionais, por outro ela
pode terminar com um recorde
hegemônico alcançado somente
duasvezesao longode65anosde
história. Atual bicampeão, o Fla-
mengo busca o tri consecutivo
para ampliar a dinastia iniciada
em2019. Somente o São Paulo—
em 2006, 2007 e 2008—, e o San-
tos— penta entre 1961 e 1965—
alcançaram tal feito.
O domínio rubro-negro será

posto à prova com uma vasta
quantidadede favoritos. Atlético-
MG, Palmeiras, Grêmio, São Pau-
lo e Internacional apresentam-se

quente à beira do campo. O São
Paulo tem no comando o argen-
tino Hernán Crespo, enquanto o
compatriota Juan PabloVojvoda
dirige o Fortaleza. No Interna-
cional, a direção está sob a res-
ponsabilidade do espanhol Mi-
guel Ángel Ramirez.
O índice é um recorde na his-

tória. Apesar de no ano passado
o Brasileirão ter acumulado cin-
co técnicos estrangeiros em si-
multâneo, durante o andamen-
to da competição, nunca antes o
torneio começou com tantos
treinadores de fora do país. A
edição de 2021 será, ainda, com
maior variação de regiões brasi-
leiras envolvidas na era dos pon-
tos corridos. Serão 11 estados
representados. Promovidos da
Série B,Mato Grosso e Santa Ca-
tarina se juntam a Goiás, São
Paulo, Rio de Janeiro, Minas Ge-
rais, Paraná, Rio Grande do Sul,
Ceará, Bahia e Pernambuco. O
Sudeste segue soberano, com
nove times. Apenas o Norte não
terá competidores.

como principais concorrentes do
Flamengonadisputa.Comamis-
são de surpreender, Bragantino,
Fluminense, Corinthians, Athle-
tico-PR, Santos, Bahia, Ceará e
Fortaleza prometem endurecer a
disputa por vagas na Libertado-

res. Também há osmenos bada-
lados. Atlético-GO, Sport, Chape-
coense, Juventude e o estreante
Cuiabá povoam a zona de quem
está à margem dos holofotes e
pode conviver com o fantasma
do rebaixamento.

Estrangeiros emmassa
Uma das peculiaridades da

nova edição da principal com-
petição do futebol nacional será
o número de técnicos oriundos
de outras nações. Ao todo, cinco

clubes — ou 25% do total — se-
rão liderados por estrangeiros.
O português terá um sotaque
puro com as presenças de Abel
Ferreira, no Palmeiras, e Antó-
nio de Oliveira, no Athletico-PR.
O “portunhol” também será fre-

Os times brasileiros encerra-
ram, ontem, a participação na fa-
se de grupos da Libertadores.
Classificado e coma liderança ga-
rantida no grupo A, o Palmeiras
realizou jogo protocolar contra o
Universitário, no Allianz Parque.
Em ritmo de treino, o alviverde
goleou, por 6 x 0. NoMaracanã, o
Flamengo confirmou o primeiro
lugar na chave G ao empatar no
confronto direto comoVélez Sar-
sfield, por 0 x 0. Omata-mata terá
maioria deBrasil e Argentina.
Com timemisto visando à es-

treia na Série A do Campeonato
Brasileiro contra o Flamengo, o
Palmeiras marcou comViña, Zé

Rafael, GustavoGómez,Willian e
Rony (duas vezes) e confirmou o
segundo lugar geral, atrás doAtlé-
tico-MG.Apesar das poucas emo-
ções do jogo edo futebol burocrá-
ticoapresentadoduranteos90mi-
nutos, o empate com os argenti-
nos foi suficiente para oFla garan-
tir a liderança. O rubro-negro teve
aquintacampanhanogeral.
Predominado por Brasil e Ar-

gentina— com seis representan-
tes cada —, o chaveamento do
mata-mata da Libertadores será
sorteado em 2 de junho, na sede
da Conmebol, em Luque, no Pa-
raguai. Equador, Chile e Paraguai
serão os outros países represen-

tados. A etapa reunirá umnúme-
ro recorde de 11 campeões conti-
nentais. Os outros três chegaram,
nomínimo, em alguma decisão.
Ao todo, são 26 conquistas.
As bolinhas do sorteio devem

reservar diversos clássicos e o
mata-matamais duro da história
da Libertadores. Segundos colo-
cados em suas chaves, os cam-
peões Olímpia, São Paulo, Boca
Juniors e River Plate, alémdoDe-
fensa y Justicia, atual detentor da
Sul-Americana, estão no pote 2 e
podem enfrentar, por exemplo,
Palmeiras, Internacional, Flumi-
nense, Flamengo e Atlético-MG,
membros dopote 1. (DQ)

LIBERTADORES

Mata-mata terá 11 campeões

NBB

Flamengo varre o São Paulo e leva o hepta
A temporada 2020-2021doNo-

vo Basquete Brasil (NBB) termi-
nou, ontem, e coroouomelhor ti-
me do início ao fim da competi-
ção. O Flamengo superou o São
Paulo por 93 x 85, noMaracanãzi-
nho, fechoua série em3x 0 e fatu-
rouo título. É o sétimo troféu con-
quistado pelo clube rubro-negro,
maiorvencedordacompetição.
A conquista consagra o traba-

lhodeGustavodeConti. O treina-
doralcançouoterceiro troféucon-
secutivonoNBB, sendoosegundo
pelo Flamengo.Oprimeiro foi pe-
lo Paulistano.O título também fe-

cha uma temporada perfeita. In-
victohá34 jogos,o rubro-negro foi
campeãocarioca, daCopaSuper8
edaChampionsLeagueAméricas.
"É umsentimentomuito bom.

O título vempara coroar o traba-
lho emumanomuito difícil", afir-
mouMarquinhos, que anotou 17
pontos e foi importante emmo-
mentoscruciaisno jogo3. "Foium
ano brilhante para nós", comple-
tou. OMVPdas finais foi o arma-
dorYago. "Temos de comemorar
muito. Foi uma temporada espe-
cial e vencemos umgrande rival.
Alémdonível altíssimo, esse título

temumsabor diferente, pelomo-
mento que vivemos, por causa da
pandemia", afirmou.
Duranteas finaisdoNBB,oFla-

mengo não deumargem para o
azar. No primeiro jogo, o time ca-
rioca acertouumabola certeira de
três nos últimos segundos e ven-
ceuoSãoPaulopor 96 x 93.O jogo
2 também foi apertado,mas o ru-
bro-negro ganhou por 82 x 81.
Coma taçaencaminhada, oFla foi
consistente e dispensou outras
duas partidas com o tricolor ao
vencera terceira seguidaegarantir
aconquistaantecipada.

»AUXÍLIO
A CBF anunciou, ontem, auxílio
financeiro para 136 clubes da
Séries C e D do Brasileirão e da
A1 e A2 femininas. A ajuda
soma R$ 15,8 milhões. Minas,
Real, Brasiliense, Gama e a
Federação do DF ganham
R$ 120 mil, cada, enquanto o
Cresspom leva R$ 50 mil.

»LIGADASNAÇÕES
A Seleção Brasileira feminina
de vôlei perdeu, ontem, a
invencibilidade na Liga das
Nações. Diante dos EUA, o
adversário mais difícil da
semana 1, a equipe foi
derrotada por 3 sets a 1. Hoje,
às 16h, o time masculino
estreia contra a Argentina.

»SUL-AMERICANA I
Classificado de forma
antecipada para as oitavas de
final da Copa Sul-Americana, o
Grêmio apenas empatou, ontem,
com o La Equidad, no Equador,
por 0 x 0. Já o Cearáperdeu para
o Jorge Wilstermann, por 1 x 0,
caiu para segundo no grupo e
foi eliminado precocemente.

»SUL-AMERICANA II
O Athletico-PR foi outro time
brasileiro a avançar com
autoridade. Ontem, o Furacão
chegou aos 15 pontos ao vencer
o Aucas, do Equador, por 4 x 0.
Os gols do triunfo na Arena da
Baixada forammarcados por
Abner Vinícius, Christian,
Vitinho e Carlos Eduardo.

RonymarcoudoisnagoleadadoPalmeirasdiantedoUniversitario.Alviverde teveasegundamelhor campanha

Yago foi eleito oMVPdas finais.
“Temos de comemorarmuito”

Edição terá apenas 12 campeões envolvidos. Número é omenor do século.Mas, por outro lado, times de onze estados diferentes irão lutar pela taça

Lucas Figueiredo/CBF

Andre Penner/AFP

Gilvan de Souza/Flamengo



Norumode Itiquira,o sabor rural

GASTRONOMIA / Cercado pela vegetação do cerrado, entre ipês floridos e paineiras, o Restaurante Dom Fernando oferece
menu especializado comomelhor da cozinha goiana emineira. O bufê conta com cerca de 50 pratos, incluindo a rabada comagrião
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FernandoMonteiro chegouaBrasília em1957paraajudarna construção

» LIANA SABO

U
mdos passeios ecológi-
cos mais bonitos ao re-
dor de Brasília é em Iti-
quira, que, em tupi-gua-

rani, significa águas que caem.
De fato, com 168metros de que-
da livre é omaior salto da Améri-
ca Latina de fácil acesso. Fica a
115 kmda capital e 32 kmde For-
mosa, município goiano cujos
atrativos englobam lagoas, saltos,
cachoeiras, sítios arqueológicos,
lendas, história, além de uma de-
liciosa culinária executada por
umpovo simpático e receptivo.
Você pode conferir a dica an-

tes mesmo de chegar a Itiquira,
mas melhor mesmo é na volta.
Vá cedo curtir a cachoeira em
meio a jardins arborizados que
semisturam com a vegetação do
cerrado dentro de uma área pro-
tegida: o ParqueMunicipal de Iti-
quira. Nopoço, onde se dá a que-
da, não é permitido banho, dada
a força da água,mas, logo abaixo,
no rio, é possível nadar em pe-
quenos trechos. E oferece uma
sequência de saltos, corredeiras,
nascentes de águamineral e ou-
tras cachoeiras, entre elas a do
Indaiá, que leva o nome da pal-
meira que cresce em toda a área.
Tomara que o passeio tenha

estimulado o apetite, porque, só
com uma fome razoável, você
poderá experimentar as dezenas
de pratos do bufê no Dom Fer-
nando, restaurante rural que
funciona exclusivamente sába-
do, domingo e feriados. Fica à
beira da estrada entre Formosa e
o Salto de Itiquira. Se você estiver
voltando de lá, depois de percor-
rer 23 quilômetros, pare no KM 6

da Rodovia GO 116. Vale a pena
se deliciar com a infinidade de
sabores típicos da gastronomia
de Goiás e deMinas Gerais servi-
dos emambiente bucólico.

Ahistória

Nascido em Niterói, Fernan-
do Monteiro Andrade se consi-
dera mineiro, porque a família
se mudou para Belo Horizonte
quando ele tinha 2 anos. Estu-
dante de engenharia, veio traba-
lhar na construção de Brasília
com o pai, dono de uma empre-
sa de instalações elétricas. Aos
86 anos, Fernando lembra bem
de cada edifício, palácio e pré-
dio nos quais estendeu a fiação
em uma árdua tarefa que teve
início em 1957, três anos antes
da inauguração da cidade.
Desse tempo, o que ele gosta

de enaltecer é o entusiasmo de-
monstrado por Juscelino Kubits-
chek. “JK costumava percorrer as
obras e, antes de terminar a visi-
ta, subia emum tamborete e diri-
gia palavras de estímulo aos can-
dangos que, embora cansados,
sentiam-se renovados pelo oti-
mismodele”, recorda.
Menos de 20 anos passados, o

engenheiro comprou uma fazen-
da de 350 alqueires goianos (1.500
hectares)de JoséBatistaSobrinho,
quevemasero fundadorda JBS, a
maior empresa processadora de
proteínasdomundo.“Temposde-
pois, ZéMineiro, como é chama-
do o açougueiro de Anápolis que
ganhouoprimeiro par de sapatos
aos 12 anos, já estava bemde vida
e até quis comprar de volta a pro-
priedade,mas eu não concordei”,
contao fazendeiro.

CB.AGRO “Nãoqueremos aumentar preço para ganharmais dinheiro e, sim,
paramanter o emprego e a renda demilhares de famílias no campo”

Ricardo Santin, presidente da Associação Brasileira de Proteína Animal (ABPA)

POR VICENTE NUNES vicentenunes.df@dabr.com.br

RestauranteDomFernando
Funcionamento das 11h30 às 16h.
Preço do almoço: R$ 52,90 (sábados)
e R$ 56,90 (domingos e feriados).
Reservas: (61) 9 9905-1887,
9 9968-7823 ou 9 9988-7823.

Conheça

Delícias da roça empanelas de
ferro. Típica culinária no interior

Os doces caseiros chamama
atenção, especialmente o de leite

Sempressa
Fernando casou aos 24 anos

com a namorada, Maria Olivia,
21, e tiveram três filhos: Marili-
via, Fernando e Rogério. A pri-
mogênita não se ocupa mais
com a fazenda, administrada
pelos dois irmãos. Fernando e a
mulher, Márcia Andrade, tocam
o restaurante, enquanto Rogé-

rio, a granja da qual faz parte a
produção de ovos férteis emcin-
co enormes galpões que abri-
gam 10 mil galinhas poedeiras
em cada um. São ovos para cho-
car, coletados três vezes ao dia.
Além desses, há os ovos co-

muns de galinhas caipiras, que
ao lado do leite, da verdura, dos
vegetais, damandioca e das hor-
taliças abastecem o restaurante,

aberto em 2004. Dezessete anos
depois, conta com a mesma
equipe na cozinha. São profis-
sionais da região, que tema culi-
nária local nas veias.
Cerca de 50 pratos fazempar-

te do portfólio servido intercala-
damente a cada fim de semana
nos bufês montados em enor-
mesmesas demadeira. Só de ar-
roz, há 11 preparações, entre

elas, com brócolis, alho, suã de
porco, pequi, lentilha, carneiro e
até bacalhau. Alguns pratos se
destacam do menu e são muito
apreciados, como “o frango cai-
pira, a rabada com agrião, a fral-
dinha assada, a moqueca de su-
rubim e o pernil à pururuca, que
vem commolho picante de aba-
caxi à parte”, revela Márcia, que
fica no caixa.
Rodeado de paineiras e ipês,

cujas flores nesta época são ro-
xas, o restaurante tem 280 luga-
res. Na entrada, música ao vivo,
sempre MPB executada por um
conjunto, que, a cada semana,
se reveza com a cantora Cristi-
na, todos de Formosa. Outra
atração é o redário, onde “os
clientes gostam de descansar
um pouco antes de voltar à me-
sa, pedir mais bebida e se servir
no bufê de sobremesas (desta-
que é o doce de leite). O diferen-
cial da casa é que, aqui, se come
sem pressa”, resumeMárcia.
Ouvir histórias do pioneiro

da construção de Brasília é mais
um atrativo. FernandoMonteiro
Andrade, que tem um ano me-
nos que omilionário da JBS, cir-
cula entre as mesas, relatando
causos que a memória e a luci-
dez não lhe deixam esquecer.

Liana Sabo/CB/D.A Press Restaurante Dom Fernando/Divulgação

Restaurante Dom Fernando/Divulgação

Carbono zero
»AEmbrapa está empenhada emoferecer tecnologias para que o campo se engaje
por completo namissão de reduzir a emissão de gases de efeitos estufa. O
presidente da empresa, CelsoMoretti, diz que, depois da carne comcarbono
zero, que foi possível pormeio do sistema integrado lavoura, pecuária e floresta,
virão a soja, o leite e o algodãodebaixo carbono.

»Navisão deMoretti, o processo de descarbonização é irreversível, e oBrasil tem
toda a capacidade de cumprir a promessa de zerar a emissão de gases de efeito
estufa até 2050. Ele cita que gigantes coma JBS e aNestlé fecharamparceria com
aEmbrapapara ameta de carbono zero até 2040.

Etanol na Índia
» A Índia antecipou o aumento damistura de
etanol na gasolina paramelhorar a qualidade do
ar. O objetivo é atingir um índice de 20% até 2025,
cinco anos antes do previsto.

»Osprodutos brasileiros de etanol veemcom
otimismoomovimento adotadopelo governo
indiano, que deverá beneficiar 50milhões de
produtores de cana-de-açúcar emais de 700usinas
naquele país.

Disputaporrecursos
»Apesar das cobranças do governo para que o
Congresso agilize a votação do PLN4 e, assim,
garanta a execução do Plano Safra 2021/22, o
subsecretário de Política Agrícola eNegócios
Ambientais doMinistério da Economia,
Rogério Boueri, reconhece que hámuitos
entraves nomeio do caminho. Antes de o
projeto de lei ir a plenário para apreciação dos
parlamentares, o Legislativo precisa avaliar
uma série de vetos aoOrçamento deste ano
feitos pelo presidente Jair Bolsonaro.

»Esses vetos, se confirmados,permitirãoa
recomposiçãoorçamentária, pois tiramrecursos
dedeterminadasáreas, que,pormeiodoPLN4,
poderão serdestinadosaoutras, entre elas, o
PlanoSafra.No total, o governoestápropondoa
reincorporaçãodeR$19,8bilhões, inclusivepara
aPrevidênciaSocial eparao seguro-desemprego.

» “Temosexplicadoa situaçãoparaosprodutores
rurais e faladocomaFrenteParlamentardo
Agronegócio,mas sabemosqueháumadisputa
grandepor recursos.AequalizaçãodoPlano
Safra éumagota emumOceano”, dizo secretário.

Empregogarantido
»Enquantoogrossodopaís
sofrecomodesemprego,a
agropecuária registrouo
melhorprimeiroquadrimestre
doanoemtermosde
empregosdesde2011.Foram
criados,noperíodo,70.721
postosde trabalhocom
carteiraassinada, segundo
levantamentoda
ConfederaçãodaAgriculturae
PecuáriadoBrasil (CNA), com
baseemdadosdoCadastro
GeraldeEmpregadose
Desempregados (Caged).

»Apenas emabril, a
agropecuária abriu 11.145
novas vagas,mais do que o
triplo do observado em
março (3.535). As regiões
Sudeste, Nordeste e Centro-
Oeste foramas quemais
contrataram.

PlanoSafrasob
riscodeatraso
Ogoverno já trabalhacomapossibilidade

deatrasono iníciodoPlanoSafra2021/22, de
R$209bilhões, previsto, originalmente, para
começar em1ºde julho.Esseprogramaévital
parao financiamentodoplantio edacolheita
daproduçãoagrícoladopaís. A travaestáno
Congresso, queprecisa votar, até apróxima
terça-feira, oPLN4,que recompõepartedas
verbas cortadasdoOrçamentodaUnião
deste ano, sendoR$3,6bilhõesparaa
equalizaçãode taxasde jurosdocrédito rural.
“Sema recomposiçãodesses recursos,

nãohá comoexecutar oPlanoSafra”, diz
RogérioBoueri, subsecretáriodePolítica
Agrícola eNegóciosAmbientais do
Ministério daEconomia. A razão é simples:
osR$3,6bilhões estãoprevistospara
subsidiar parte das taxas de juros cobradas
pelosbancos, sobretudooBancodoBrasil,
que garante amaiorparte doPlanoSafra.O
incentivo éuma formadeoTesouro cobrir
possíveis perdasdos agricultores como
climaoupragasnas culturas.
Senãobancaraequalizaçãodas taxas,o

governoassumiráumempréstimobancário,
oqueéproibidopelaLeideResponsabilidade
Fiscal (LRF). Issoaconteceuem2015,quando
oTesourodeixouderepassarR$3,5bilhõesao
BancodoBrasil.Aoperação foi considerada
umapedalada fiscal e serviudebaseparao
processode impeachmentdaentão
presidenteDilmaRousseff.
Paranãocorrero riscodecometero

mesmocrime fiscal, o governoprefere atrasar
o iníciodoPlanoSafra, oque seráumbaque
paraaeconomia, umavezqueoagronegócio
temsidoumforte impulsionadordoProduto
InternoBruto (PIB).

Pressãopor incentivos
»Aomesmo tempoemquecorrepara tentar aprovar, no
Congresso, oPLN4,quegarante recursosparaoPlano
Safra2021/22, ogoverno sevênomeiodeumsério
embate comosprodutoresdecarnes. Elesqueremuma
sériedecompensações fiscais e aautorizaçãopara
importaçãode trigo transgênicodosEstadosUnidospara
reduziremoscustosdeprodução.

»Aalegaçãodosempresáriosédeque, comoasvendasde
carnesnovarejoestãoemqueda livre,devidoà reduçãodo
poderdecompradosconsumidores,nãoconseguem
repassaraaltadoscustosparaospreços.Oresultadoéque
muitos frigoríficosqueatendemquasequeexclusivamente
omercado internoestão fechandoplantasedemitindo.

Margensdelucro
»Técnicosdaequipeeconômica reconhecemosaumentos
decustosdosprodutoresdecarnes,masgarantemqueos
frigoríficos,mesmoosdemenorporte, têmgordurade
sobraparaqueimarnasmargensde lucro,pois as
exportações estãoa todovapor, comodólar alto. Portanto,
nãoprecisamde incentivos fiscais, comopleiteiam.

»Lídernapressãosobreogoverno,aAssociaçãoBrasileirade
ProteínaAnimal (ABPA)afirmaqueomilhoeasoja,que
servemderaçãoparagado, frangosesuínos, aumentaram,
respectivamente, 180%e140%do iníciode2019atéagora.
Tambémdispararamospreçosdopapelãousadoem
embalagens (68%)eoóleodieselquegaranteo frete (30%).

Napontadolápis
»OSistemaCNA/Senardeu início aoProjetoCampoFuturo
para levantaros custosdeproduçãodasatividades
agrícolas epecuárias em2021. Serãoouvidos, de forma
remota, produtores rurais, federações, sindicatos,
universidades eempresas.

»Aprevisãoésuperarosnúmerosde2020,quando foram
pesquisadas22atividadesagropecuáriasem102painéis
virtuaisem19estados. Serão levantadososcustosda
fruticultura,dehortaliças,dosgrãos,dapecuáriadecorte,
dacafeicultura,dapecuáriade leite,dacana-de-açúcar,da
avicultura,daaquicultura,dasilviculturaedasuinocultura.

Sérgio Zacchi/Divulgação - 31/1/14
Ed Alves/CB/D.A Press - 10/9/20
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DDaattaa eesstteellaarr::Mercúrio e Vênus
em conjunção; Luamíngua
em Capricórnio. De tanto susto
existencial que levamos ao
longo de nossa iniciação à
vida adulta, e também porque
ignoramos o funcionamento
da Vida, acabamos tentando
construir um tipo de existência
à margem do conjunto mais
amplo em que estamos
inseridos, aceitando isso ou
não. É uma tentativa que
lembra a Sísifo, condenado no
inferno a carregar uma pedra
pesada ladeira acima, e toda
vez que chega ao topo, a pedra
cai e precisa começar tudo de
novo. É impossível esse
invento dar certo, não há
como se alienar do Universo,
que por funcionar de forma
sintética, convergente e
unificada, nos faz sentir todo o
horror domundo humano, e
também as exaltações, sem
saber o que fazer com as
angústias e delírios que disso
resulta. Quando aprendamos
o valor da solidariedade e da
compaixão, e pratiquemos
diariamente essas virtudes,
isso será solucionado.

ÁRIES
21/03 a 20/04

As negociações que você tiver de
fazer precisam de toda sua atenção,
para não correr o risco de iniciar
algo que, talvez, nunca seja
concluído. Não há mais margem
para continuar sem um rumo fixo
determinado.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Desconsiderar as opiniões alheias
pareceria o melhor a fazer, porém,
ainda que essa pareça ser uma
atitude sábia, na prática a mente
continua buscando a aprovação
das pessoas antes de tomar
alguma atitude. É assim.

LEÃO
22/07 a 22/08

Precisa haver muita sintonia entre
todas as pessoas envolvidas nesta
parte do caminho, porque assim
não haverá margem para que
ninguém caia na fantasia de estar
sendo deixado para trás, ou
enganado. Muito importante.

TOURO
21/04 a 20/05

Está tudo emmarcha, mas se
desenvolve commuita mais
lentidão da que você gostaria.
Porém, é assim que as coisas são,
porque pelo tamanho de suas
pretensões, nada poderia acontecer
de imediato nesse nível.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Tudo que você precisa está ao
alcance da mão, por isso, se você
deixar de buscar longe o que está
bem próximo a você, então deixará
de perder tempo e recursos em
caminhos que são apenas
distrações, nada além disso.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Os olhos de sua alma enxergam
horizontes que, por enquanto, estão
além do alcance, mas isso não
significa que você deva desanimar
por isso. Pelo contrário, se projete a
esse futuro e comece a agir agora.
Em frente.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Em algum outro momento
qualquer, você faria bem em agir
com timidez e recato, porém, este é
ummomento que não comporta
esse tipo de atitude, porque só se
resolve com atrevimento. Aposte
suas fichas em você.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Busque meios de expressar tudo
que você sente, e se faltarem
palavras, procure gestos, mas não
deixe de colocar para fora e deixar
evidente tudo que passa pela sua
alma neste momento da vida.
Expressão é tudo.

LIBRA
23/09 a 22/10

Quando será superado todo este
transe que afeta tanto a todo
mundo? Do jeito que andam as
coisas, a superação parece, a cada
dia, mais e mais distante. Porém,
você pode ir fazendo pouco, mas
com eficiência.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Ainda que você sinta o impulso de
compartilhar seus sentimentos e
questionamentos, procure prorrogar
a expressão e, enquanto isso,
aproveite o tempo para refletir com
muita profundidade sobre tudo que
aconteceu.

PEIXES
20/02 a 20/03

Procure a lucidez como se você
buscasse água enquanto transita
por um deserto. Sem lucidez você
continuará confundindo sonhos e
fantasias, e isso vai atrapalhar
muito seus planos de progresso.
Discernimento.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

O que você percebe parece
confirmar suas suspeitas, porém, é
nessa hora que você precisa deter
seus movimentos para refletir se
essa percepção é verdadeira, ou se
as fantasias não contaminam seu
olhar. Isso acontece.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

>> CRUZADAS
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

CANCELAMENTO

o trator passa
a cancela fecha
aí vemogrilo
pula pula pula e pluma
depois vemseu grito

verde sobre a cancela bruta
— lána roça a gente
diz esperança

Alexandre Pilati
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Bastidores
deumacrise

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» RICARDO DAEHN

D
irigido pelas cineastas Anna
Muylaert e Lô Politi, o docu-
mentário Alvorada, em cartaz
nos cinemas, derivou da von-

tade de apresentar o Palácio da Alvo-
rada como um espaço de poder e de
revelar parte de ummomento turbu-
lento para a então presidente Dilma
Rousseff, às vésperas do impeach-
ment. “Estávamos atrás de uma per-
sonagem que não pretendia ser per-
sonagem. A Dilma do filme acrescen-
tou uma camada de coragem à que
conhecia antes da produção. No fil-
me,mostramos o ocaso de uma era. O
documentário se chama Alvorada, e
tem a ironia de trazer o registro do
crepúsculo. Não vejo o filme como fa-
vorável a partido. Optamos, sim, por
colocar a câmera no Palácio da Alvo-
rada e não no do Jaburu (residência
do então ex-presidente Michel Te-
mer)”, observa Anna Mauylaert, ao
tratar do longa-metragem exibido no
festival ÉTudoVerdade de 2021.
A equipe do filmemontou acampa-

mentopor75dias, cercandoodelicado
momento de 2016. Pretenderam filmar
o palácio como organismo. Para além
de penetrar uma simbólica intromis-
são, avançar numa diáfana cortina
branca (a única forma de se preservar
dentro do palácio), buscaram transitar
na austera locação, semmuita reserva;
mas, óbvio, que pormomentos, se vi-
ram vetados de participar de reuniões
mais inflamadas. Ambas as diretoras
nãoescondemaangústia inicialdeque

nada acontecesse, dado que a arquite-
tura privilegia o vazio. “Quando você
vai para o subsolo, você vê um formi-
gueiro de gente atuante. E no andar de
cima, é a residênciamesmo, o aparta-
mento do presidente. Sabíamos que,
de certa maneira, encontraríamos a
poesiado espaço vazio”, conta Lô.
Atenta ao isolamento deDilma, no

momento das filmagens de Alvorada,
AnnaMuylaert reforça o fato de se tra-
tar de umamulher. “Quemvai comela,
quando ela lê a carta para o Brasil (es-
clarecendo a derrocada), são quatro
homens de gravata. Entre ascensões
políticas, ela é a únicamulher. Entendo
que o golpe teve fortes fatoresmachis-
tas emisóginos. Embora estivesse sain-
do, paradoxalmente, acho que Dilma
cresceu como pessoa. E ela recebeu
muito apoio feminino. Asmulheres se
identificarammuito comela”destaca.

Qual a surpresa da
Dilmado filme?
Dirigi Dilma para coisas

que ela precisava fazer para
a tevê. Daí, se estabeleceu
uma relação não muito
próxima, mas de confian-
ça. Como tínhamos um
acesso a ela, com a questão
do afastamento, consulta-
mos se ela deixaria docu-
mentar aquelemomento. Algo que es-
tava sendo extremamente documen-
tado de todos os outros lados. Havia
incógnitas de quem era essamulher e
o que estava passando naquele mo-
mento. Ela começoumuito tranquila.
Ela não tinha nenhum controle sobre
a gente. Com o tempo, ela foi se inco-
modando de ter uma câmera dentro
da residência. A gente foi entrando em
outros espaços do palácio, sem que

ela soubesse onde estáva-
mos. Ela nuncamandava a
gente embora.

Quais os projetosmais
imediatos?
Estou comum filmepra-

ticamente pronto, rodado
antes da pandemia, se cha-
ma Sol. Tômorrendo de dó,
se tiver que lançar direto no

streaming.Éumfilmecomapurotécni-
co, artístico que servemuito para o ci-
nema. Éumahistória depai e filho.Vou
fazer, ainda, o filme da Gal Costa dos
anos de 1970. O projeto é uma codire-
ção comaDandara Ferreira e a Sophie
Charlotte seráaGal.Agente táesperan-
do a vacina: não dá pra filmar os anos
70 com toda aquela aglomeração, ago-
ra. Vamos ter a Gal do Fatal (1975),
aquelaGalqueagente gosta!

»» Duas perguntas // Lô Politi, cineasta

Vitrine Filmes/Divulgação

África Filmes/Divulgação

Cenado filmeAlvorada: retrato
de umpaís emebulição
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SHOWNOOUTROCALAF

» IRLAMROCHALIMA

Nelson Sargento tinha ligação artística e afetiva com
Brasília. Aqui, costumava vir não apenas para fazer shows,
mas também para visitar amigos, sempre trazendo a tira-
colo uma sacola com quadros de pintura naif, que costu-
mava presentear a alguns privilegiados ou vendê-los. O
trabalho que realizava utilizando telas era outra faceta do
seu talento, com o qual complementava a renda que obti-
nha enquanto cantor e compositor.

ZicoCerqueira,ex-presidentedaAruc,mesmotendoliga-
ção profunda com a Portela, tornou-se amigo fraterno de
mangueirenseNelson.Desdeque se aproximoudo sambista,
tornou-seummistodeprodutor eanfitriãodele aquinacida-
de. “Sargento fez, pelomenos, 12 apresentações nos palcos
brasilienses.Oprimeiro, em1989, logodepois que o conheci
pessoalmente, foi naAruc.Houve shows, também,noFeitiço
Mineiro, Calaf eTeatro daCaixa”, lembra. “O trouxe também
para fazer umaexposiçãodepintura noCarpeDieme lança-
mento do livroPrisioneiro domundo, na livraria do Ivan da
Presença,noConic”, acrescenta.

Atualmente produtor e empresário de Serginho Me-
riti, Cerqueira recorda-se da vez em que Nelson veio vi-
sitá-lo e juntos foram passar as festas de fim de ano em
Caldas Novas (GO). “Eu o acolhia quando vinha a Brasí-
lia e, por vezes, ele me hospedava no apartamento que,
com muito esforço, inclusive pintando parede, adquiriu
em Copacabana. Na minha visão, a música brasileira
acaba de perder um dos mais talentosos compositores
de samba e uma figura humana admirável”.

Destacado violonista, o carioca Jaime Ernest Dias viveu
a experiência de acompanharNelson Sargento em algumas
oportunidades. “Estava noRio, em1987, e fui convidadopa-
ra acompanhar seuNelson, na Sala SidneyMiller, da Funar-
te, quando ele lançou LP de estreia. Depois, toquei com ele
em showna Aruc. Então nos tornamos amigos, emborame
tratasse como filho”, conta. “Emnova ida ao Rio, ele não só
me convidou para almoçar, como foime esperar na Central
do Brasil, para que fôssemos de trem a Belfort Roxo, onde
moravanaquela época”, complementa.

Emseuúltimoshownacidade,nodia29denovembrode
2017, noOutroCalaf,NelsonSargento teve ao seu ladoo gru-
po7naRoda.“São lembrançasque vamos guardar para sem-
pre”, destaca BrenoAlves, vocalista e pandeirista grupo. “Na
parededaminha casa, está em relevoumquadrodessemes-
tre do samba e da pintura, que ganhei de presente do Zico
Cerqueira, grandeamigodeseuNelson”,dizemocionado.

MORRE, AOS 96 ANOS,NELSONSARGENTO, CRIADORDE SUCESSOS COMO AGONIZA,MASNÃOMORRE.
ELE FOI DIAGNOSTICADOCOMCOVID, ENQUANTOSE TRATAVANO INSTITUTONACIONALDOCÂNCER

» *LISAVEIT

M
orreu ontem, vítima
de complicações de-
correntesdacovid-19,
o ilustre sambistaNel-

son Sargento, aos 96 anos. Co-
nhecidoporsuasbrilhantescon-
tribuiçõesparaapoesiadosam-
baecomosímboloda resistên-
cia, o presidente de honra da
Mangueiradeixaaesposa,Evo-
neteBelizárioMattos,osnove fi-
lhos, alémde familiares, amigos
e fãs.Eleestava internadodesde
odia20demaionoInstitutoNa-
cional deCâncer (Inca)—Uni-
dadeCruzVermelha.Segundoo
boletimmédico,Nelson já che-
goudebilitadoaohospital, com
quadrodedesidratação, anore-
xiaesignificativaquedadoes-
tadogeral.Dois dias de-
pois, foi levadoàUTI.
Na quarta-feira, o
artistafoiintubado
e não resistiu ao
tratamento.Neste
mesmohospital,
elehaviaconcluí-
do o tratamento
de um câncer de
próstata,diagnos-
ticadoem2005.

Foi com o hi-
no O samba ago-
niza, mas não
mor re ,

do primeiro LP solo, Sonho de
um sambista (1979), que ele
ganhou famanacional.Amen-
sagem dos versos é a de que o
samba é resistência, assim co-
mo foi o compositor durante
mais de nove décadas. “Nami-
nha época, a juventudemorria
muito de tuberculose. Eu pedi
a Deus para chegar pelo me-
nos aos 30. Cheguei aos 30.
Agradeci aDeus, fui aos40.Eaí
eu disse, ‘vou pedir mais não’,
chega.Echeguei aos95.Coisas
assim que a gente faz, porque
acredita”, brincou o baluarte
da Estação Primeira deMan-
gueira, bem-humorado, em
umaentrevistaao jornalOGlo-
bo, no ano passado. No início

desteano,oBrasil comemorou
sua imunização e agora chora
sua partida por agravo da co-
vid-19.“Aodar o suspiroderra-
deiro”, comodizia o verso, dei-
xa o sambamais triste.

Trajetóriaartística

Osambista uma vez disse:
“Eu sou do tempo que o ope-
rário andava de tamancos e
de calça remendada, esperan-
do ahora de comer”, àmedida
em que apresentava com sau-
dosismo as belezas— e dure-
zas — do lugar em que cres-
ceu, em cena do documentá-
rioNelson Sargento no Morro
daMangueira (1997).
Nascido Nelson Mattos, na
Santa Casa do Rio de Janeiro,
em25de julhode1924, oartis-
ta se encontrou com o
samba ainda na infân-
cia. Aos 9 anos, ome-
nino já desfilava,
mas pela Escola
AzuleBranco,no
Morro do Sal-
gueiro, onde
morava com
a mãe, Rosa
MariadaCon-
ceiçãoMattos,
e os 17 irmãos.
Conviveu pou-
co com o pai,
Olímpio José
de Mattos
Junior.
Aos 12, en-

controu sua casa
namúsicaao semu-
darcomafamíliapara
oMorrodaMangueira
a convite do padrasto
português, Alfredo Lou-

renço.Lá,passariaaacompa-
nhar opadrasto epintor depa-
rede—tambémcompositor de
fado—nosensaiosdaentãoEs-
cola Unidos da Mangueira e
aprenderia a tocar violão com
Cartola, NelsonCavaquinho e
Geraldo Pereira. Incentivado,
entre outros, porCarlosCacha-
ça, em1942, passoua integrar a
ala de compositores daMan-
gueira, e daí emdiantepresen-
teou o carnaval carioca com

letras brilhantes de samba-en-
redo, e o Brasil, comas demais
canções, ao lado de outros no-
mesdaVelhaGuardadosamba.

Como o astro-rei, Nelson
ascendeu namanhã daMan-
gueira. Em 1958, tornou-se
presidente da ala dos compo-
sitores e, em 2013, foi nomea-
do presidente de honra da es-
cola. Nos desfiles de 2019 e
2020, ganhou papel de desta-
que, desfilando como perso-
nagens protagonistas do en-
redo: Zumbi dos Palmares e
José, carpinteiro e pai de Jesus
Cristo, respectivamente.

Emoçãodosamigos

Compartilhando o papel
na formação das raízes do
samba, Monarco, presidente
de honra da Portela, lamen-
tou profundamente a morte
do grande amigo e o descre-
veu como “um rapaz muito
educado e fino. Ummalandro
mesmo, pente-fino, como di-
ria a gíria antiga”.

“O samba está de luto,
perdeu seu grande baluarte.
Ele era da Mangueira, mas
todas as escolas o adoravam.
Porque ele era maior, era do
samba! Ele lutou, foi da resis-
tência, pegou a época emque
a polícia ainda corria atrás de
sambistas. Fez O samba ago-
niza, mas não morre, que fi-
cou, e vai eternizar o nome
dele para sempre. É um eter-
no, e muito bonito, nome no
samba”, homenageou, o com-
positor portelense, em entre-
vista aoCorreio.

Monarco lamenta a perda
do músico e do amigo, com
quempartilhou inesquecíveis
histórias. “O que eu tenho pa-
ra dizer agora é que: só a pre-
ce e nada mais. E que Deus o
ilumine onde estiver. Onde
nos encontrávamos, dava
samba. Eu brincava com ele e
dizia: ‘Nelson, você não preci-
sava fazer mais nada, o que
você fez já falou tudo”.

*Estagiáriasobasupervisão
deJoséCarlosVieira

CarinhoporBrasília
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1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO
SQN115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

MARAVILHOSO
SQN115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

3 QUARTOS

COM ELEVADOR
402 3QTOS suíte, sala,
cozinha, banheiro e nas-
cen te 98199-0545
99698-8790 c3027

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alg/Vendo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Cone. C/ la-
zer. R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

TAGUATINGA

3 QUARTOS

1.2 TAGUATINGA

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

GUARÁ

3 QUARTOS

E V N D A

QE15OTIMA casa refor-
madíssima, suíte, tér-
rea, na laje lote 120mts
- 98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QE15OTIMA casa refor-
madíssima, suíte, tér-
rea, na laje lote 120mts
- 98313-1395/CJ-1700

JARDIM BOTÂNICO

4 OU MAIS QUARTOS

JARDIM BOTÂNICO VENDO
MAXXIMO GARDEN cs
c/ habite-se. 5 qts lazer
comp. ac/ imovel parte
pagamento 98121-9193

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado,
Tr: 99338-2014 c10881

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 438m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

1.3 SOBRADINHO

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3226-2493

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA A QD 14 3qtos
1ste 3627-1673/ 98115-
4753 CJ6758 www.
casalindaimobiliaria.com

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

ED VENÂNCIO IV
SD/Sul, Brasília/DF. Sa-
la comercial, 30m2. Inici-
a l R $ 9 5 . 0 0 0 , 0 0
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9272

1.4 ASA SUL

VENDO OU ALUGO
SCS QD 02 duas salas
juntas, finamente refor-
madas em granito, c/ 2
banhe i ros , copa /
cozinha, projeto de ilu-
minação,mesasemgra-
nito romano, 84m2. Tra-
tar com proprietário:
(61)99982-5258

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SANTO ANTÔNIO do
Descoberto/GO, Terre-
no 1.596m2, Lot. Distr. In-
dustrial. Inicial R$
102.000,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

SANTO ANTÔNIO do
Descoberto/GO, Terre-
no 1.000m2, Lot. Distr. In-
dustrial. Inicial R$
78.000,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

SANTO ANTÔNIO do
Descoberto/GO,02Terre-
nos 360m2 (cada), Lot.
Pq. Estrela D’Alva XVII.
Inicial R$ 12.000,00
( c a d a - p a r c e l á v e i s )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

FAZENDA OURO Preto
lote com 20MIL m2 Ac.
Car ro 981154753 /
36271673 CJ6758

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

www.casalindaimobiliaria.com

LOURDES MEIRELLES
R. Vitoria Chácara c/
5milm2 981154753/
36271673 CJ6758

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

2.2 ASA NORTE

MOBILIADO - NOVOS
410 SQN Bl.M 112 Tel.
99250-4223

ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PARQ. DOS SONHOS
3qt/1st 99675-5554/
3627-1673 CJ6758 casa
lindaimobiliaria.com

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

AV. COMERCIALValpa-
raiso II 30m2 c/ banheiro
Tratar: 99675-5554/
3627-1673 CJ6758

2.4 ÁGUAS CLARAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CITROEN

C4/10 Pallas 2.0 flex
4pts autom. R$16.800
Tr:99186-3896

C4/10 Pallas 2.0 flex
4pts autom. R$16.800
Tr:99186-3896
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leiloesjudiciaisdf.com.br - 0800-707-9272

CASA DE 03 PAVIMENTOS E
ÁREA DE LAZER C/ PISCINA,

BARMOLHADO E CHURRASQUEIRA
1.280M² A.C. EM BRASÍLIA/DF

1.087m² a.t., QL 08,
Conj. 01, SHI/Sul, Lago Sul/DF.
Inicial R$ 6.020.000,00

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ESPECIALIZADO

CONTADOR
IRFF 2021 Tr: (61)
99124-7070 crcdf6267

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288

MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456
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4.7 PRODUTOS E
SERVIÇOS

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642
PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br
LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 CONVOCAÇÕES

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

COMUNICADO DE
ABANDONO DE EMPREGO
SOLICITAMOS QUE o
SR.BrenoCésarGuima-
rães Nogueira, porta-
dor da CTPS nº 10926
série 00034/DF, funcio-
nário da empresa Ala
Serviços Empresari-
ais, CNPJ 21.549657/
0001-82,localizada na
QS 03 lt 19 lj 2 Águas
Claras Areal, a compa-
recer em nosso Depar-
tamentoPessoalnopra-
zode72H.Esgotadoes-
se prazo , o caso será
incurso na letra "i" do
artigo 482 da CLT, con-
figurando abandono
de emprego, o que im-
portará em seu desliga-
mento desta empresa.

MÍSTICOS

CASA DA CARIDADE
Recém chegada do Co-
dó do Maranhão, estar
cansada de ser engana-
da por falsas promes-
sas? Eu resolvo! Dou ga-
rantia 100% trago seu
amor de volta em 24h.
Consulta 150 reais faço
amarração amorosa c/
21 tipos 3355-2973 ou
98237-2661 Zap

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

RECADOS

FAMÍLIA SEM CONDI-
ÇÃO de pagar aluguel,
procura casa em Águas
Lindas p/morar e tomar
de conta (1 casal com 2
filhos) Tr. 98485-0100
FAMÍLIA SEM CONDI-
ÇÃO de pagar aluguel,
procura casa em Águas
Lindas p/morar e tomar
de conta (1 casal com 2
filhos) Tr. 98485-0100

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892
SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
REALIZADA EM 02 DE MARÇO DE 2021

1. DATA, HORA E LOCAL: Realizada em 02 (dois) de março de 2021, às 17:15
horas, na sede social da CEBDistribuição S.A. (“Companhia”), localizada na SIA Área
de Serviços Públicos Lote C, Brasília, Distrito Federal, CEP 71215-902.22.
2. CONVOCAÇÃO E PRESENÇA: Dispensada a convocação, tendo em vista a
presença dos membros do Conselho de Administração da Companhia, eleitos em sede
da Assembleia Geral Extraordinária da Companhia ocorrida nesta data, e conforme as
assinaturas constantes do Livro de Atas das Reuniões do Conselho de Administração e
ao final desta Ata.
3. ORDEMDO DIA: Em razão da desestatização da Companhia, mediante aquisição,
no âmbito do Leilão nº 01/2020-CEB-D, pela Bahia Geração de Energia S.A. (“Bahia
PCH III”), de 100% das ações representativas do seu capital social, deliberar acerca das
seguintes matérias: (A) Destituir a totalidade dos membros da Diretoria Executiva da
Companhia; (B) Eleger os novos Diretores da Companhia; (C) Extinguir os comitês de
assessoramento ao Conselho de Administração atualmente existentes na Companhia.
4. DELIBERAÇÕES: Os Conselheiros presentes, por unanimidade de votos e sem
quaisquer restrições, deliberaram por: (A) Destituir a totalidade dos membros da
Diretoria Executiva da Companhia, a seguir discriminados: (i) Edison Antônio Costa
Britto Garcia, Diretor Geral; (ii) Dalmo Rebello Silveira Júnior, Diretor de
Distribuição, (iii) Graziela Maria Fernandes das Neves, Diretora de Gestão
Administrativa, (iv) Gustavo Alvares Santos, Diretor de Atendimento ao Cliente e
Tecnologia da Informação, (v) Marlon Resende Júnior, Diretor Financeiro, e (vi)
Wanderson Silva de Menezes, Diretor de Regulação. Ficam convalidados os
procedimentos realizados nesta data com o fim de implementar as providências e
medidas necessárias à liquidação do processo de compra e venda da CEB-D. Os
membros presentes registram seus agradecimentos pelos serviços prestados para
Companhia. (B) Eleger os seguintes membros para a Diretoria da Companhia, para
que ocupem os seus cargos por um mandato de 3 (três) anos, até 02 de março de 2024:
(i) Sr. Frederico Jacob Candian, brasileiro, casado, engenheiro elétrico, portador da
cédula de identidade nº 7.365.078 (SSP/MG), inscrito no CPF/MF sob o nº
031.178.306-69, com endereço na Cidade de Campinas, Estado de São Paulo, na Rua
Ary Antenor de Souza, 321 - Jardim Nova América, CEP 13053-024, para cargo de
Diretor Presidente da Companhia;
(ii) Sr. Alex Sandro Monteiro Barbosa da Silva, brasileiro, casado, economista,
portador da cédula de identidade (RG) nº 097632764 (DIC/RJ), inscrito no CPF/ME
sob o nº 070.849.637-74, com endereço comercial na Praia do Flamengo, nº 78, 10º
andar, Flamengo, na cidade do Rio de Janeiro, Estado do Rio de Janeiro, CEP
22210-030, para cargo de Diretor Financeiro da Companhia;
(iii) Sr. Juliano Pansanato de Souza, brasileiro, casado, economista, portador da
cédula de identidade (RG) nº 42.340.909-8 (SSP/SP), inscrito no CPF/ME sob nº
312.816.768-02, com endereço na Cidade de Campinas, Estado de São Paulo, na Rua
Ary Antenor de Souza, 321 - Jardim Nova América, CEP 13053-024, para cargo de
Diretor de Planejamento e Controle da Companhia;
(iv) Sr. Bruno Cavalcanti Coelho, brasileiro, casado, administrador de empresas,
portador da cédula de identidade (RG) nº 4.657.871 (SSP/PE), inscrito no CPF/ME sob
nº 029.905.944-85, com endereço comercial na Praia do Flamengo, nº 78, 6º andar,
Flamengo, na cidade do Rio de Janeiro, Estado do Rio de Janeiro, CEP 22210-030,
para cargo de Diretor de Gestão de Pessoas da Companhia; e
(v) Sr. José Eduardo Pinheiro Santos Tanure, brasileiro, divorciado, engenheiro
eletricista, portador da cédula de identidade (RG) nº 01260154-30 (SSP/BA), inscrito
no CPF/ME sob nº 133.300.985-20, com endereço comercial na Praia do Flamengo, nº
78, 3º andar, Flamengo, na cidade do Rio de Janeiro, Estado do Rio de Janeiro, CEP
22210-030, para cargo de Diretor de Regulação da Companhia.
Os Diretores ora eleitos declaram para fins do disposto no parágrafo 1º do Artigo 147
da Lei nº 6.404/76, não estarem incursos em qualquer dos crimes previstos em Lei que
os impeçam de exercer a atividade mercantil, e tomarão posse mediante assinatura dos
respectivos Termos de Posse no Livro de Atas de Reunião da Diretoria e exercerão
seus mandatos a partir de então. (C) Em virtude da reforma integral do Estatuto Social
da Companhia promovida pela Assembleia Geral Extraordinária realizada nesta data,
bem como em razão da sua adesão ao Sistema de Governança e Sustentabilidade do
Grupo Neoenergia, expressamente consignar e aprovar (i) a extinção de todo e
qualquer comitê de assessoramento até então existente, e (ii) a revogação de todas e
quaisquer políticas e regimentos internos da Companhia existentes até a realização da
Assembleia Geral Ordinária realizada na presente data. Os membros presentes
registram seus agradecimentos aos membros dos comitês de assessoramento, pelos
serviços prestados para Companhia.
6. ENCERRAMENTO: Foi, então, declarada como encerrada a reunião e lavrada a
presente ata no livro próprio, a qual foi lida e assinada pelos senhores Conselheiros
presentes. - DF, 02 de março de 2021.

CONFERE COM ORIGINAL LAVRADO EM LIVRO PRÓPRIO
Denise Faria – Secretária

CEB DISTRIBUIÇÃO S.A.
CNPJ 07.522.669/0001-92
NIRE 53 3 0000781-1

REGINA BILAC PINTO, POR DETERMINAÇÃO DO CONSELHO
ESTADUAL DE POLÍTICA AMBIENTAL - COPAM, TORNA
PÚBLICO QUE SOLICITOU ATRAVÉS DO PROCESSO SLA N°
2 0 2 1 . 0 5 . 0 1 . 0 0 3 . 0 0 0 4 3 0 6 , L I C E NÇA AMB I E N TA L
CONCOMITANTE - LAC, PARAAATIVIDADE DE BARRAGEM DE
IRRIGAÇÃO OU DE PERENIZAÇÃO PARA AGRICULTURA,
PARA A ATIVIDADE DE BARRAGEM DE IRRIGAÇÃO NA
FAZENDA UNAÍ - BRASÍL IA , BURIT IS , PÂNTANO E
CATINGUEIRONOMUNICÍPIODEUNAÍ/MG.

REQUERIMENTO DE LICENÇA

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRADORDINÁRIA
REALIZADA EM 02 DE MARÇO DE 2021

1. DATA, HORA E LOCAL: Realizada em 02 (dois) de março de 2021, às 14:00 horas,
na sede social da CEB Distribuição S.A. (“Companhia”), localizada na SIA Área de
Serviços Públicos Lote C, Brasília, Distrito Federal, CEP 71215-902.
2. CONVOCAÇÃO E PRESENÇA: Dispensada a convocação, nos termos do artigo
124, § 4º da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976 (“Lei das Sociedades Anônimas”),
tendo em vista a presença da Bahia Geração de Energia S.A. (“Bahia PCH III”), acionista
única titular de 100% das ações de emissão da Companhia, conforme assinaturas
constantes do Livro de Presença de Acionistas.
3. MESA: Os trabalhos foram presididos pelo Sr. Eduardo Capelastegui Saiz e
secretariados pela Sra. Denise Gutierrez Faria.
4. ORDEM DO DIA: Deliberar acerca das seguintes matérias: (i) Destituir os atuais
membros do Conselho de Administração e do Conselho Fiscal da Companhia; (ii) Eleger
os novos membros do Conselho de Administração da Companhia; e (iii) Reformar
integralmente o Estatuto Social da Companhia e a sua consolidação.
5. DELIBERAÇÕES: Dando início aos trabalhos, declarou-se aberta a Assembleia
Geral Extraordinária. Lidas e discutidas as matérias constantes da Ordem do Dia, a
acionista única Bahia PCH III delibera por, sem restrições ou ressalvas:
Destituir a totalidade dos membros do Conselho de Administração e do Conselho Fiscal
da Companhia, este último em razão da desestatização da Companhia, mediante
aquisição, no âmbito do Leilão nº 01/2020-CEB-D, pela Bahia PCH III, de 100% das
ações representativas do seu capital social: (i) Membros do Conselho Fiscal destituídos:
Fabrício de Oliveira Barros, Alexsandra Camelo Braga e Leandro Cruz Fróes da Silva;
(ii) Membros do Conselho de Administração destituídos: Armando Casado de Araujo,
Edison Antônio Costa Britto Garcia, José Antonio Corrêa Coimbra, Maria da Penha
Felipe da Silva, Oswaldo Pinheiro Ribeiro Júnior, Renê Sanda e Silas Rondeau
Cavalcante Silva. O acionista presente registra seus agradecimentos pelos serviços
prestados para Companhia.
(i) Eleger os seguintes membros efetivos para compor o Conselho de Administração da
Companhia, com mandato até a realização da Assembleia Geral Ordinária que aprovar as
contas de 2022:
a. Fulvio da Silva Marcondes Machado, brasileiro, casado, engenheiro, portador da
cédula de Identidade (RG) nº 24.154.003-3 – SSP/SP, inscrito no CPF/ME sob nº
262.953.468-55, com endereço comercial na Praia do Flamengo, 78, 1º andar, Flamengo,
Rio de Janeiro/RJ, para o cargo de Presidente do Conselho de Administração;]
b. Armando Martínez Martínez, espanhol, casado, engenheiro, portador de passaporte
espanhol n.º XDA078617, com endereço à Calle Tomás Redondo, 1, 28033, Madri,
Espanha, para o cargo de membro do Conselho de Administração,
c. Solange Maria Pinto Ribeiro, brasileira, solteira, engenheira eletricista, portadora da
cédula de identidade (RG) nº 1.486.537 IITB/PE, inscrita no CPF/ME sob o nº
304.753.094-72, com endereço na Praia do Flamengo, 78 - 3º Andar - Flamengo - Rio de
Janeiro/RJ, para o cargo de membro do Conselho de Administração;
d. Eduardo Capelastegui Saiz, espanhol, casado, administrador de empresas, portador
da cédula de identidade para estrangeiros nº V293179-X emitida por SE/DPMAF/DPF,
inscrito no CPF/ME sob o nº 819.863.865-20, com endereço em Praia do Flamengo, 78 -
3º Andar - Flamengo - Rio de Janeiro/RJ, para o cargo de membro do Conselho de
Administração;
e. Leonardo Pimenta Gadelha, brasileiro, casado, engenheiro civil, portador da cédula
de identidade (RG) nº 08815379-6 IFP/RJ, inscrito no CPF/ME sob nº 025.987.667-41,
com endereço comercial na Praia do Flamengo 78 – 10º andar, Flamengo, Rio de
Janeiro/RJ, para o cargo de membro do Conselho de Administração;
f. Rogério Aschermann Martins, brasileiro, casado, graduado em ciências da
computação, portador da cédula de identidade nº 27.796.025-3 - SSP-SP, inscrito no
CPF/MF sob o nº 263.534.698-45, com endereço em Praia do Flamengo, 78 - 2º Andar -
Flamengo - Rio de Janeiro/RJ, para o cargo de membro do Conselho de Administração; e
g. Edison Antônio Costa Britto Garcia, brasileiro, natural de Aquidauana-MS, casado,
advogado, cédula de indenidade nº 535141 - SSP/DF, CPF nº 244.897.191-91, com
endereço SIA Área de Serviços Públicos Lote C, Brasília, Distrito Federal, para o cargo
de membro titular do Conselho de Administração e conselheiro independente da
Companhia, em estrita observância ao disposto no Regulamento do Novo Mercado da B3
no tocante aos critérios de independência.
Para fins do disposto no § 2º do artigo 146 da Lei das S.A., o conselheiro Armando
Martínez Martínez será representado pelo Sr. Mário José Ruiz-Tagle Larrain, chileno,
casado, diretor de empresa, portador da Registro Nacional de Estrangeiro - RNE nº
V359972-2, inscrito no CPF/MF sob o nº 058.458.437-74, com endereço na Praia do
Flamengo, 78 – 4° Andar – Flamengo – Rio de Janeiro/RJ, CEP 22210-903, conforme
procuração arquivada na sede da Companhia.
Os membros do Conselho de Administração ora eleitos tomarão posse, nos termos da Lei
das S.A., mediante a assinatura dos respectivos Termos de Posse, ocasião na qual
declararão à Companhia o preenchimento dos requisitos de elegibilidade previstos na Lei
das S.A. e o seu desimpedimento para exercício dos seus respectivos cargos.
(ii) Em razão da desestatização da Companhia, mediante aquisição, pela Bahia PCH III,
de 100% das ações representativas do seu capital, no âmbito do Leilão nº
01/2020-CEB-D, aprovar a reforma integral do Estatuto Social da Companhia, cuja nova
redação passará a vigorar, na íntegra, nos termos do Anexo I à presente Ata.
6. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a Assembleia Geral
Extraordinária, da qual se lavrou a presente Ata que, lida e achada conforme, foi por todos
os presentes assinada. Assinaturas: (a) Mesa: Sr. Eduardo Capelastegui Saiz, Presidente;
Sra. Denise Gutierrez Faria, Secretária; (b) Acionista Presente: Bahia Geração de Energia
S.A., representada por Eduardo Capelastegui e Bruno Coelho.

Brasília - DF, 02 de março de 2021.
Mesa:

Eduardo Capelastegui Saiz
Presidente

Denise Gutierrez Faria
Secretária

Acionista Presente:
Bahia Geração de Energia S.A.,

representada por Eduardo Capelastegui e Bruno Coelho

CEB DISTRIBUIÇÃO S.A.
CNPJ 07.522.669/0001-92
NIRE 53 3 0000781-1
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5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
no cheque, desconto
em folha, débito em con-
ta corrente ou no cartão
de crédito, sem consulta
spc/serasa. Tel.: 4101-
6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

VENDO
EQUIPAMENTO

ODONTOLOGICO EM
bom estado 99985-6236

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 VIAGEM

VIAGEM

DIÁRIAS VENDO todo
Brasil (61) 98274-7213

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

ALDACOROAcarinho-
sa p/Srs que realmen-
te q/ sentir prazer. 61
99972-7836 Sudoeste

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ANE MULATA 25
anos récem cheg p/
Srs de bom gosto 61
99972-7836 Sudoeste

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

5.7 MASSAGEM RELAX

FAÇO NA BOCA
PRECISO DE CLIEN-
TES sou bonita, faço na
boca! To nua no zap:
61 98423-0109 A. norte

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

LANCHONETE CONTRATA:
ATENDENTE COM EX-
PERIÊNCIA para traba-
lhar no Cruzeiro. CV:
rhcontrata67@gmail.
com

CONTRATA-SE
CASEIROCOMEXPERI-
ÊNCIA p/ morar no lo-
cal e cuidar de animais
Itapuã/ Paranoá Curricu-
lo: premoldadosvagas
@gmail.com

CHURRASQUEIRO E
SALADEIRA c/ exper p/
rest. SIATr: 99909-9896
COLADOR CARTAZ
Tr. 98237-2661 Zap
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

MARCENEIRO E MEIO-
OFICIAL com experiên-
cia. Local de trabalho:
Guará II. Enviar CV:
adm@oficinadaloja.com.
br F/ 99981-6328

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

6.1 NIVEL BÁSICO

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

CENTRO EDUCACIONAL
CONTRATA:

PORTEIRO. ENVIAR
CV: lihfragui@hotmail.
com ou via whatsapp
(61) 98138-2211.

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CONTRATA-SE
VENDEDORCOMEXPE-
RIÊNCIA na área de
mat construção. Traba-
lhar em Ceilândia enviar
currículo:premoldadosva-
ga @gmail.com

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

AJUDANTE DE COZI-
NHA Com experiência
comprovadaemgastrono-
m i a . Env i a r CV :
r e s t au r an t e ba r do t .
adm@gmail.com

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al e Fiscal com experiên-
cia, para Águas Lindas
na Focus Contabilidade.
Salário à combinar de
Seg a sex. Enviar curricu-
lo para: lucilene@ focos
contabilidade. com.br
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

PROCURA-SE
COSTUREIRAS -ESTA-
MOSembuscadeCostu-
reiras para ingressar no
Projeto Social do Levvo
Instituto, que irá distri-
buir mácaras para
quemprecisa. Enviar cur-
rículo para: contato
@institutolevvo.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE
COZINHEIRO AUXILI-
AR, de cozinha, Barten-
der eGarçom.Enviar cur-
rículo para o e-mail:
andreamorim84@gmail.
com

CUIDADOR (A) DE IDO-
SOS (técnicodeenferma-
gem) para trabalhar em
Instituição em Sobradi-
nho. Enviar Currículo p/:
instcontrata@gmail.com

CONTRATA-SE
CUMIN E GARÇON
com e sem experiência,
sal. + beneficios, disponi-
bilidade de horário. Pa-
ratrabalharemrestauran-
te no Lago Sul, de Ter-
ça a Domingo. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra: tessier.restaurante
@gmail.com

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118
GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640
OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

6.1 NÍVEL MÉDIO

PRECISO DE
TELEMARKENT IG
COM alto ganho de co-
missão com experiên-
cia. Início imediato. Currí-
c u l o : k á t i a .
corretora@hotmail.com

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

ARTSOL ENERGIA
SOLAR CONTRATA

PROFISSIONAL DE
VENDA c/ experiência e
veículo próprio. Salário
+ comissão + benefíci-
os. Marcar entrevista:
3327-1000/ 99973-5005
CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456
TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

6.1 NIVEL SUPERIOR

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

CONTRATA-SE
GESTOR DE RH com
exp. em processos. Sl.
a combinar, VT e alimen-
tação no local. CV p/
s a t . a s s e s s o r i a l a b
@gmail.com

CENTRO EDUCACIONAL
CONTRATA:

PROFESSOR (A)DE IN-
GLÊS,Matemática eMo-
nitor(a) de Música. Envi-
ar CV: lihfragui@hotmail.
com ou via whatsapp
(61) 98138-2211.

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118
SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

PROJETO REGULARIZAÇÃO AMBIENTAL
DE IMÓVEIS RURAIS NO CERRADO

PROJETO FIP-CAR
Banco Mundial

PROJETO BRA/IICA/20/002
Serviço Florestal Brasileiro

NCB Nº 054/2021
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA
MAPEAMENTO DA USO E COBERTURA DO
SOLO, HIDROGRAFIA, RELEVO E SERVIDÕES
ADMINISTRATIVAS NA ÁREA CADASTRÁVEL
DO CAR PARA OS ESTADOS DA BAHIA, GOIÁS,
TOCANTINS, MARANHÃO, PIAUÍ, MATO GROSSO
DO SUL, PARANÁ, SÃO PAULO, MATO GROSSO,
MINAS GERAIS E O DISTRITO FEDERAL - Projeto
FIP-CAR - Banco Mundial....
DATA: 28/06/2021
HORA: 15:00 h (horário de Brasília)
LOCAL: Representação do IICA no Brasil

SHIS, QI 05, chácara 16, Lago Sul,
BRASILIA / DF - CEP 71600-530

Os interessados poderão obter o Edital acessando
a Internet, no site https://www.iica.int/pt/node/76

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671
DIARISTA OFEREÇO
meus serviços, com refe-
rência Tr.98595-0430
PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282
PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap
ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002


